
НЕБЕШЕНЫЙ 
ПРИНТЕР

В повестке заседания 
Госдумы 19 июля было 

104 вопроса
Трудно назвать определение Думы, которое 

бы бесило ее нынешнее руководство больше, 
чем «взбесившийся принтер». Определение это 
подразумевает парламент, который штампует 
себе бездумно и штампует, причем с невиданной 
скоростью, рожденные где-то в горних высях 
российской власти сомнительного качества за-
коны. Нет, мы не такие, мы «уходим от негативного 
имиджа»: ничего не принимается без обсуждения, 
«в первом чтении и в целом» (то есть сразу) — 
никогда! И чтобы второе и третье чтение в один 
день — тоже не практикуется, а раньше это было 
обычным делом… 

Да, такого, чтобы без обсуждения, почти 
не бывает. Да, второе и третье чтения обычно 
разносятся по разным дням. Положительная 
динамика налицо.

Но законы в конце весенней сессии и сейчас 
идут один за одним с интенсивностью ливня, на 
прошлой неделе вызвавшего потоп в зале пле-
нарных заседаний. В повестке дня 19 июля — 104 
содержательных вопроса. А среди них есть один, 
способный в корне подорвать веру в постепенное 
выздоровление нашей Думы.

Представьте: полтора месяца назад Госдума 
принимает, Совет Федерации одобряет, а пре-
зидент подписывает закон, вносящий изменения 
в Уголовный и Уголовно-процессуальный кодексы 
в целях повышения эффективности борьбы с 
ростом числа детских суицидов. Закон подготов-
лен рабочей группой во главе с вице-спикером 
Ириной Яровой («ЕР»), несколько месяцев пи-
сался и согласовывался при активном участии 
Генпрокуратуры, Следственного комитета, МВД, 
ФСБ, Кремля… 

Статья 110 УК («Доведение до самоубий-
ства») стала тяжкой. А еще две совершенно новые 
статьи (110.1 и 110.2) обещали приличные сроки 
за «склонение к самоубийству» и «организацию 
деятельности, направленной на побуждение к 
совершению самоубийства». Все дела по са-
моубийствам отдали Следственному комитету. 
«Группы смерти» в Интернете помните? «Синие 
киты» всякие и прочая мерзость… 

18 июня 2017 года закон 
вступил в силу. 

А теперь — внимание!

Читайте 2-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    АГАТА МУЦЕНИЕЦЕ и Павел Прилучный — се-
годня одна из самых известных кинопар. Но когда 
Агата собиралась в Москву, она даже не думала 
о замужестве и детях. «МК-Бульвар» вспомнил 
и другие события, которые случились вопреки 
планам актрисы.

   СВЕТЛАНА ПЕРМЯКОВА после «Интернов» 
ассоциируется у зрителей со здравоохранением. 
«МК-Бульвар» встретился с актрисой, обсудил 
с ней плюсы и минусы ее амплуа, а также чув-
ство юмора, позднее материнство и семейные 
ссоры.

   А ТАКЖЕ: зрелые звезды всем на зависть 
выбирают бикини, столичные модницы «выгу-
ливают» свои лучшие платья, суд на 4 миллио-
на рублей, тайная свадьба, новый избранник и 
другие прихоти знаменитостей.
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АРЕСТАНТСКИЙ 
УКЛАД —  
В ДЕТДОМ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, координатор 

проекта помощи сиротам 
Мурзик.ру Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

«МНЕ НЕ БЕЗРАЗЛИЧНО, КАКОЙ БУДЕТ 
ЭТА СТРАНА, КОГДА МЕНЯ НЕ БУДЕТ»

«Я никогда не была поли-
тиком, не свергала режим и 
не боролась за власть, — го-
ворит она о себе. — Я боро-
лась только за то, чтоб люди 
знали свои права и умели их 
защищать».

Старейший наш правоза-
щитник, бессменный пред-
седатель Московской Хель-
синкской группы Людмила 
Михайловна Алексеева рас-
сказала читателям «МК», с ка-
кими мыслями и надеждами 
встречает свой 91-й год.

Читайте 4-ю стр.

Людмиле 
Алексеевой 

сегодня 
исполняется  

90 лет

«МК» ПОБЕДИЛ 
АТРОФИЮ 

ПРАВОСУДИЯРусский Стивен Хокинг, обездвиженный инвалид 
Антон Мамаев на свободе! Именно «МК» нашел не-
счастного за решеткой, именно благодаря нашей газете 
эта история получила огласку и в итоге завершилась 
счастливо для героя. Суд признал, что Антон не может 
находиться в СИЗО, и изменил ему меру пресечения 
под подписку о невыезде. Победа! История с Антоном 
показала всему миру абсурдную жестокость нашей 
правоохранительной и судебной системы (напомним, 
что прокурор просит для Мамаева 6 лет тюрьмы, суд 
дал 4,5 года). Но она же, вероятно, станет для этой си-
стемы уроком: россияне устали от «закручивания гаек», 
устали бояться попасть за решетку за любую мелочь и 
уже не просят — требуют милосердия. Антон Мамаев, 
на защиту которого встали всем миром, сам того не 
ведая, изменил нас и сломил систему. Он показал, как 
все мы соскучились по таким вот историям с добрым 
концом. Обозреватель «МК» провела последние часы 
перед освобождением с «узником года» в качестве 
члена ОНК. 

Читайте 3-ю стр.

Русский Стивен Хокинг освобожден  
из тюрьмы

 КОММЕНТАРИИ 
 на сайте 

Россияне задолжали за жилищно-
коммунальные услуги более триллиона 
рублей, причем самыми злостными не-
плательщиками оказались управляю-
щие компании, а самыми ответствен-
ными плательщиками — пенсионеры. Об 
этом сообщил министр строительства 
и ЖКХ Михаил Мень, чье ведомство 
изучило «портрет» коммунального 
должника. Выяснилось, что не платят 

по счетам как бедные, так и богатые, 
а больше всего статистику портят не 
физические, а юридические лица. При 
этом оплата услуг ЖКХ остается для 
россиян одним из самых болезненных 
вопросов: тарифы постоянно растут, и 
платить за жилье с каждым годом ста-
новится все накладнее.

Читайте 2-ю стр. 

КОММУНАЛКУ РАЗВЕЛИ НА ТРИЛЛИОН
За услуги ЖКХ в России не платят даже богачи

КТО ПОСАДИЛ 
ЭДУАРДА 
СТРЕЛЬЦОВА?
Только в «МК» 
материалы 
уголовного дела 
знаменитого 
футболиста

Читайте 5-ю стр.
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17 июля Тобольский районный 
суд вынес приговор администратору 
«групп смерти» Филиппу Будейкину, 
известному в Сети под псевдонимом 
Филипп Лис. Осужденному определили 
3,4 года колонии-поселения. Решение 
суда выносилось за закрытыми дверя-
ми. Журналистов о ходе процесса не 
оповестили. 

Сторона обвинения доказала лишь 
два случая доведения до самоубийства. 
Жертвой Лиса чуть не стала 15-летняя 

школьница из Астрахани — по офици-
альной информации, подростка уда-
лось отговорить от суицида благодаря 
вмешательству сотрудников ФСБ. Вто-
рая спасенная — 17-летняя жительница 
поселка Прииртышского Тобольского 
района. Девушка решилась покончить с 
жизнью, но врачам удалось ее спасти.

О странностях громкого дела — в 
интервью адвоката осужденного Ро-
стислава Губенко.

Читайте 3-ю стр.

КАК ПРИЖАЛИ ХВОСТ ЛИСУ 
Стали известны подробности вынесения 

приговора администратору «групп смерти» 
Филиппу Будейкину

ПЕНСИОНЕРКЕ ОТРЕЗАЛО РУКУ 
ДВЕРЯМИ ЭЛЕКТРИЧКИ

Кисти правой руки лиши-
лась 73-летняя жительница 
Химок 18 июля на железно-
дорожной станции Крюко-
во, расположенной в Зеле-
нограде. Женщине зажало 
руку дверями электропоезда 
в момент, когда она входи-
ла в вагон. А после того, как 
створки резко распахнулись, 
пенсионерка не удержалась и 
упала между поездом и плат-
формой прямо на рельсы. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 19.15 
на платформе по направле-
нию к Москве. В это время 
пенсионерка заходила в один 
из последних вагонов элек-
тропоезда Клин–Москва: 
женщина направлялась к 
себе домой в Химки. Вне-
запно створки резко сомкну-
лись, защемили даме руку, 
и электричка тронулась с 
места. Ошарашенная пасса-
жирка начала громко кричать 
и стучать по дверям вагона. 
Очевидцы рассказали о ЧП 

машинисту через кнопку свя-
зи. По непонятным причинам 
тот, услышав информацию, 
открыл двери прямо на ходу. 
Пожилая женщина, потеряв 
равновесие, соскользнула 
с платформы и упала прямо 
под движущийся состав. 
Ее правая рука угодила под 
колеса, и железная махина 
буквально раздробила кисть 
руки. Женщину, которая пре-
бывала в состоянии болевого 
шока, подняли на платформу 
сотрудники станции. Очевид-
цы позвонили в экстренные 
службы. К приезду бригады 
пострадавшая была в по-
луобморочном состоянии. 
Фельдшеры осмотрели по-
врежденную конечность и 
установили, что кисть руки 
восстановить не удастся. Па-
циентку экстренно доставили 
в местную больницу, где про-
вели операцию. Сейчас ее 
состояние оценивается как 
стабильно тяжелое, она на-
ходится в реанимации.

МАЛЫШКА ЧУТЬ НЕ ЛИШИЛАСЬ НОГИ НА ЛЕСТНИЦЕ  
В ПОДЗЕМЕЛЬЕ

Серьезную травму ноги по-
лучила трехлетняя девочка 
на эскалаторе в московском 
метро. После прогулки ребе-
нок с родителями спускался 
в подземелье, но механизм 
неожиданно дал сбой. 

Как удалось выяснить «МК», 
в субботу малышка с матерью 
Ириной (все имена измене-
ны) и ее гражданским мужем 
Яном (родители девочки в 
разводе) в сопровождении 
друзей семьи  гуляли. Затем 
компания решила отправить-
ся домой, в подмосковный 
Долгопрудный.

П о  с л о в а м  м а т е р и 

пострадавшей малышки, во 
время спуска на эскалаторе 
на станцию «Краснопрес-
ненская» ребенок находился 
на ступеньке между Ириной 
(она была сверху) и Яном, 
который стоял спиной по на-
правлению движения и лицом 
к девочке. Примерно в 15.15 на 
середине спуска произошел 
ощутимый рывок, и малышка 
вскрикнула. В одно мгнове-
ние Ян подхватил ребенка и 
передал его на руки матери. 
Примечательно, что эска-
латор движения своего не 
прекратил, а как сообщили 
очевидцы, молодой человек, 

следивший за движением из 
кабины, даже ничего не за-
метил. Малышка заплакала, 
и мать увидела рваную рану 
на голени ребенка (девочка 
гуляла в платье и сандалиях). 
Видимо, девочка оступилась, 
и нога попала в пространство 
между ступенькой и стенкой 
эскалатора. Сотрудники стан-
ции перетянули жгутом ногу 
ребенка и доставили в бли-
жайшую клинику. В этот же 
день малышке была сделана 
операция, которая длилась 
2,5 часа. В настоящее время 
состояние девочки оценива-
ется как стабильное. 

Увидеть редкое афри-
канское животное, которое 
впервые поселится в глав-
ном зоосаде страны, смогут 
в скором времени горожане. 
В Екатеринбургском зоо-
парке готовят к отправке в 
столицу удивительного пи-
томца — трубкозуба. 

В Белокаменную полуго-
довалый трубкозуб приедет 
в конце июля. Но познако-
миться с ним посетители 
смогут только в сентябре, 
так как в течение месяца 
ему придется пожить на ка-
рантине, вдали от людских 
глаз. За это время сотруд-
ники определятся с именем. 
Новенькому обустроили во-
льер в «Ночном мире обе-
зьян». Дело в том, что это 
животное ведет ночной об-
раз жизни, а днем спит. Что-
бы гости смогли увидеть его 
в активную фазу, зоологи 
придумали хитрость: в па-
вильоне поменяли местами 
день и ночь. В течение дня 
там выключен свет и царит 
полумрак. Обитатели счи-
тают, что на дворе ночь, и 
занимаются бурной дея-
тельностью. А когда на Мо-
скву опускаются сумерки, в 
вольерах, наоборот, вклю-
чается свет: животные счи-
тают, что наступило утро, и 
ложатся спать. 

Трубкозубы родом из 

Африки, они очень скрытны 
и являются единственными 
представителями отряда 
трубкозубых. Животное на-
поминает крупную свинью с 
длинными ушами и длинной 
вытянутой мордой, оканчи-
вающейся пятачком. Длина 
взрослой особи может до-
стигать полутора метров. У 
самок имеется интересное 
отличие от самцов: на кон-
чике их хвоста расположено 
белое пятно. Считается, что 
благодаря ему детеныши 
всегда могут видеть маму в 
темноте и не теряются.

Свое название трубко-
зуб получил из-за особо-
го строения челюстей. Его 
зубы — это сросшиеся тру-
бочки, у них нет корней, и 
они растут на протяжении 
всей жизни. Главное блю-
до в меню африканского 
зверя — муравьи и терми-
ты. При обнаружении му-
равейника трубкозуб про-
делывает в нем отверстие 
и длинным липким языком 
выуживает оттуда добычу. 
За одну ночь в его желудок 
отправляется до 50 000 на-
секомых! Но в зоопарке у 
трубкозуба будет видоиз-
мененное меню: сбаланси-
рованный сухой корм, каша 
с фруктами и овощами, ба-
наны, а на десерт — мучные 
черви. 

ПОЕДАТЕЛЮ МУРАВЬЕВ В МОСКВЕ 
ПРИДЕТСЯ ДОВОЛЬСТВОВАТЬСЯ 

ЧЕРВЯМИ

ЖЕРТВА КАБАЛЬНОГО ДОГОВОРА ТЕПЕРЬ СМОЖЕТ 
СОСЛАТЬСЯ НА СТАРЧЕСКИЙ МАРАЗМ

Новый способ защитить 
инвалидов и пожилых лю-
дей нашел Минтруд. Таким 
гражданам станет проще от-
стоять свои права в суде и 
защититься от мошенников, 
подбивших их на кабальные 
сделки. Как стало известно 
«МК», для этого ведомство 
подготовило важную поправ-
ку в Гражданский кодекс. 

В законопроекте речь идет 
об изменении в статью 179 
ГК, которая говорит о не-
действительности сделок. 
В частности, авторы попра-
вок планируют расширить 
понятие кабальной сделки. 
Сейчас под ней понимается 
некий крайне невыгодный 

договор, который человек 
был вынужден подписать 
под воздействием тяжелых 
обстоятельств. Но юристы и 
судьи трактуют эти обстоя-
тельства исключительно с 
точки зрения экономики. 

В Минтруде напомнили, 
что помимо бедственного 
финансового положения 
есть и другие проблемы, ко-
торые могут сделать чело-
века уязвимым и толкнуть в 
кабалу. Во-первых, это воз-
раст — как слишком юный, 
так и пожилой человек не 
осознают до конца послед-
ствий своей подписи на до-
говоре. Во-вторых, серьез-
ные проблемы со здоровьем 

также могут сделать чело-
века слишком податливым 
и неспособным сопротив-
ляться преступному умыс-
лу квартирных и прочих 
мошенников. Если предло-
женные Минтрудом измене-
ния получат одобрение, эти 
факторы — инвалидность, 
несовершеннолетие и по-
жилой возраст — будут до-
бавлены в статью о кабаль-
ных сделках. В результате 
обманутые граждане смогут 
добиваться расторжения 
невыгодного контракта в 
суде. Ссылаться при этом 
им придется на уязвимость 
своего положения в момент 
подписания бумаг. 

ДЕТИ ПОГИБЛИ, ОСТАВШИСЬ  
ПОД ПРИСМОТРОМ МУЖЧИН

Двое маленьких детей по-
гибли во вторник вечером при 
пожаре в поселке Андреевка 
Солнечногорского района Мо-
сковской области. Трагедию 
нельзя назвать случайной: 
в последнее время о семье, 
где росли малыши, ходили 
нехорошие слухи.

Как удалось выяснить «МК», 
отец погибших детей — Алек-
сандр Илющенко (имена и фа-
милии изменены) во время 
пожара находился в одной из 
столичных клиник со своим 
третьим сыном. За неделю до 
трагедии старшему ребенку 
(мальчику 3,5 года) сделали 
операцию. За двумя други-
ми сыновьями полутора и 
2,5 года от роду Александр 
попросил присмотреть свое-
го 33-летнего троюродного 
брата Станислава. Все время, 
пока глава семейства был в 
клинике, с детьми сидел он. 
По словам самого отца, Стаса 
он знает более 10 лет, пьет он 
в меру и уже не раз выручал 
его, когда сыновей было не с 
кем оставить. 

Во вторник вечером Алек-
сандру позвонили из адми-
нистрации поселения и сооб-
щили о пожаре в его квартире 
(семья жила на 3-м этаже 
9-этажного дома). Он тут же 
связался со Стасом, который 
заверил его, что в квартире 
все в порядке. Однако через 
полчаса в повторном звонке 
отцу рассказали страшные 
подробности: огнеборцы 
обнаружили в квартире тела 
двух его сыновей. Сам Ста-
нислав исчез и на связь боль-
ше не выходил. 

Как рассказали пожарные, 
в квартире заполыхал диван, 
и потушить его удалось до-
вольно быстро. Тела малышей 
были найдены на застеклен-
ной лоджии, где они, видимо, 
пытались спастись от дыма. 
Примечательно, что когда по-
жарные взламывали дверь, 
на лестничной клетке к ним 
подбежал молодой человек, 
который представился трою-
родным братом Александра. 
Из чего можно сделать вывод, 
что мужчины либо не было с 
детьми в момент ЧП, либо он 
покинул квартиру, когда на-
чался пожар. 

О том, что в семье Илю-
щенко не все благополучно, 
знали члены местной комис-
сии по делам несовершен-
нолетних. Жена Александра 
умерла в апреле прошлого 
года от отравления. Чуть поз-
же скончалась его младшая 
сестра — также при странных 
обстоятельствах. А на самого 
отца-одиночку жаловались 
соседи: дескать, он не ра-
ботает, выпивает, а дети не 
гуляют на улице.

Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
России по Московской обла-
сти Елена Фокина, по данному 
факту следственным отде-
лом по городу Солнечногор-
ску возбуждено уголовное 
дело по статье «Причинение 
смерти по неосторожности 
двум лицам». Эксперты вы-
ясняют причину возгорания. 
Станислав — заядлый куриль-
щик, так что его причастность 
к гибели детей также будет 
проверяться.

НЕ МОЖЕШЬ ОПЛАТИТЬ ШТРАФ — 
ПЕРЕДАЙ ДРУГОМУ

Изменить правила оплаты 
штрафов намерен Минфин. 
За нарушителей смогут рас-
платиться их родственники 
или друзья.

Новшества могут кос-
нуться как уголовных, так 
и административных дел. 
Необходимость изменений 
чиновники мотивировали 
тем, что сами нарушители 
штрафы платят неохотно: 
у многих нет ни зарплаты, 
ни имущества. Из-за это-
го, как сетуют в Минфине, 
в бюджете образовалась 
дыра, а заткнуть ее нечем. 
Чтобы исправить ситуацию 
и обеспечить приток денег в 
казну, ведомство планирует 
разрешить третьим лицам 
платить назначенные суда-
ми суммы за преступников 
и административных право-
нарушителей. В нынешней 
версии закона такая воз-
можность не предусмотре-
на — штраф должен оплатить 
именно тот, на чье имя он 
выписан. Если же поправки 
будут одобрены, исполнить 
неприятную обязанность 
за безденежного бедолагу 
смогут родные, приятели 
или просто любой сердо-
больный гражданин. По 

административным делам 
оплатить «за того парня» 
можно будет любой штраф. А 
по уголовным — только если 
речь идет о преступлении 
небольшой или средней тя-
жести, совершенном впер-
вые. Также воспользоваться 
финансовой поддержкой 
близких смогут обеднев-
шие граждане, для которых 
возмещение ущерба за со-
деянное по закону означает 
освобождение от уголовной 
ответственности. Напри-
мер, это люди, незаконно 
взявшие кредит, злостные 
неплательщики по долгам 
и те, кто решил преднаме-
ренно себя обанкротить. 
Правда, чтобы спасти таких 
горе-махинаторов, их обе-
спеченным друзьям придет-
ся отдать в казну двукратную 
сумму ущерба. Также новая 
схема будет допустима при 
необходимости загладить 
вину перед потерпевшим. 
При этом в обновленном за-
коне появится одна важная 
оговорка. Если сердоболь-
ный меценат вдруг переду-
мает помогать нарушителю 
уже после внесения денег, 
вернуть их обратно не по-
лучится.

ПРИ РЕКОНСТРУКЦИИ МОСКВОРЕЦКОГО МОСТА  
О НЕМЦОВЕ РЕШИЛИ НЕ ВСПОМИНАТЬ

В грядущую реконструк-
цию Большого Москворец-
кого моста не вошли планы 
по устройству мемориала Бо-
рису Немцову. Капитальный 
ремонт знаковой для граждан 
переправы через реку возле 
храма Василия Блаженного 
обойдется в три с лишним 
миллиарда рублей, но уве-
ковечивание места гибели 
известного политика (его за-
стрелили на мосту 27 февраля 
2015 года) не планируется. 

Как стало известно «МК», 
подрядчик должен будет 
полностью обновить дорож-
ное полотно, привести в по-
рядок полуразрушившиеся 
опоры и воссоздать наружные 
и внутренние декоративно-
художественные покраски. 
Кроме того, мост снабдят 
тактильной плиткой и обновят 

архитектурное освещение. 
Аналогичный фронт работ 
ожидает и Большой Каменный 
мост. По словам представите-
лей ГБУ «Гормост», в проекте 
реставрации предусмотрены 
замена мостового полотна, 
ремонт системы водоотлива и 
дренажа, лестничных сходов, 
полная замена гранитной об-
лицовки и обустройство до-
ступа к мосту маломобильных 
групп населения.

Как рассказал «МК» историк 
архитектуры Борис Кондаков, 
мосты уже давно дожидают-
ся обновления, так как оба 
были возведены еще в кон-
це 1930-х годов. С тех пор 
Большой Каменный мост не 
ремонтировался ни разу, а с 
момента проведения работ 
на Большом Москворецком 
прошло почти 30 лет.

«Особенностью этих мостов 
является их высота, — говорит 
Кондаков. — Они были постро-
ены в тот период, когда плани-
ровалось, что по Москве-реке 
будут курсировать крупные 
суда, но этого не произошло, 
а конструкции так и остались 
весьма неудобными для пеше-
ходов. Кроме того, оба моста 
представляют собой широкие 
части автомагистрали, где во-
дителям легко разогнаться 
до неприемлемых в городе 
скоростей. Я думаю, что при 
реконструкции необходимо 
сузить проезжую часть и пре-
вратить пешеходную в подо-
бие бульвара». 

Обновленный Большой Мо-
скворецкий мост москвичи 
смогут оценить в конце 2018 
года, а сроки ремонта его со-
седа еще утрясаются.

После пожара детские вещи 
оказались на ветках дерева  
под окном.
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Из 1,34 трлн рублей общей за-
долженности за коммуналку на 
долю граждан приходится мень-
шая часть — 645 млрд рублей, 

остальные долги остались за организациями, в 
том числе управляющими компаниями.  Любо-
пытно, что среди должников значатся не только 
малоимущие или асоциальные категории, но 
и состоятельные граждане, владеющие ин-
вестиционной недвижимостью. Как правило, 
они сами не проживают в таких квартирах и 
домах, зачастую не считая нужным платить 
за коммуналку. В 2016 году на неплательщи-
ков судебными приставами заведено более 
4 млн исполнительных производств на сумму 
91,1 млрд рублей — это на 3,1% больше, чем 
годом ранее.

Традиционно в середине года в стране 
увеличиваются тарифы за ЖКХ. Вот и в этом 
году с 1 июля россияне стали получать платежки 
с выросшими суммами за услуги. В среднем 
по стране тарифы увеличились на 4%, но для 
каждого региона они устанавливаются в ин-
дивидуальном порядке местными властями и 
варьируются от 3% до 7% в зависимости от кон-
кретной ситуации с системой ЖКХ в регионе.

При этом в России значительная часть 
населения не в состоянии оплачивать комму-
налку без помощи государства. Субсидии на 
ЖКХ предоставляются четверти населения 
страны — 36 млн человек по состоянию на 
2016 год. Помимо пенсионеров, инвалидов, 
ветеранов и других льготников за субсидией 
могут обратиться семьи, в совокупном доходе 
которых платеж за ЖКХ составляет больше 
22%, — таких домохозяйств в стране насчи-
тывается около 8%. В общей сложности на 
меры поддержки государство в минувшем году 
направило 290,8 млрд рублей, или в среднем 
674 рубля в месяц каждому получателю. Но, как 
видно, соцпомощь особо не помогает, и долги 
россиян по коммуналке не снижаются. В этом 
нет ничего удивительного, потому что доходы 
населения продолжают падать, а цены и тарифы 
растут. Вот и получается, что в стране с 22 млн 
бедных государство тратит сотни миллиардов 
на субсидии, теряет триллион из-за неплатель-
щиков, но при этом продолжает устанавливать 
неподъемные для многих тарифы. 

При этом власти вместо того, чтобы взи-
мать за коммуналку адекватные суммы, которые 
смогут оплачивать все граждане, придумывают 
разнообразные способы улучшения платежной 
дисциплины среди населения — от безобидной 
разъяснительной работы до кардинальных 
методов: не выпускать должников за границу 
или изымать у них недвижимость. 

«Бороться с задолженностями и повысить 
эффективность собираемых средств легче 
в случае с коммерческими или бюджетными 
организациями — за неуплату им можно, на-
пример, отключить электроэнергию. С насе-
ления собирать долги сложнее, государство 
взыскивает с жильцов не более 20% задолжен-
ностей, — сказал с беседе с «МК» директор 
направления «Городское хозяйство» Института 
экономики города Владилен Прокофьев. — 
Впрочем, среди граждан не платят за ЖКХ лишь 
6%. Для России эта цифра удовлетворительная, 
но больше чем до 4% опустить вряд ли удаст-
ся, ведь даже в такой дисциплинированной 
стране, как Германия, 3% населения остаются 
должниками».

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Правительство приготовило очередную 
модернизацию системы европротокола 
в ОСАГО. Страховые компании, судя по 
всему, намерены сделать вид, что по-
следствия увеличения с 50 000 рублей до 
100 000 рублей максимального размера 
выплат после ДТП по европротоколу ста-
нут для них сюрпризом. 

Правительство внесло на рассмотрение де-
путатов Госдумы поправку в Закон «Об ОСАГО» 
увеличить лимит выплат в рамках европротокола 
до 100 000 рублей вместо нынешних 50 000 рублей. 
Напомним, что оформить ДТП по европротоколу, 
без участия сотрудников ГИБДД, можно при сле-
дующих условиях: в аварии участвовали только 
две машины с действующими полисами ОСАГО, 
в ней не пострадали люди, и водители-участники 
согласны, кто из них прав, а кто виноват. 

50-тысячный лимит сейчас действует по 
всей стране. А в Москве, Подмосковье, Питере 
и Ленинградской области европротокольная вы-
плата в виде эксперимента повышена до 400 000 
рублей. Но только при практически невыполнимом 
условии: на мобильном гаджете автовладель-
ца должно стоять приложение, разработанное 
Российским союзом автостраховщиков (РСА) и с 
его помощью он должен сфотографировать по-
следствия аварии. 

Автор этих строк попробовал скачать мобиль-
ное приложение РСА на свой смартфон. Дальше 
стадии регистрации в системе дело не пошло. 
Удивило, что оно требует ввести данные полиса 
ОСАГО. Зачем, ведь он каждый год меняется при 
покупке очередной «розовой бумажки»? Но бог с 
ним, ввел его, VIN, госномер машины и все, что 
требовалось. После этого на экране появилась-
надпись: «приложение остановлено». Подобное 
сообщение появлялось потом в результате еще 
нескольких попыток зарегистрироваться. Судя 
по отзывам пользователей на плеймаркете, это 
типичный результат. При том, что последнее об-
новление датировано январем 2016 года. То есть 

отладить программку до работоспособного со-
стояния времени было предостаточно. 

Можно только порадоваться, что увеличение 
лимита выплат не привязано к этой мобильной 
стыдобе от РСА. Предлагаемое правительством 
увеличение максимального лимита выплат с 50 000 
до 100 000 рублей по европротоколу касается 
случаев, когда ДТП не нужно фиксировать с по-
мощью приложения РСА. 

Средняя выплата по ОСАГО вообще, как 
следует из пояснительной записки к законо-
проекту, составляет 65 000 рублей. По данным 
РСА, почти 30% аварий в стране оформляется по 
европротоколу. 

Ввести 100-тысячный лимит планируется 
уже с 1 января 2018 года. Таким образом, можно 
сказать, что власти готовят подарок для автомо-
шенников всей страны. Это в столицах 100 000 
рублей не те деньги, ради которых стоит рисковать 
оказаться под статьей о мошенничестве. А в ре-
гионах подобная сумма — очень даже приличный 
куш! Возьми «убитую» жигулевскую «классику» 
и знай себе притирай иномарки сообщников на 
стоянках родного поселка городского типа! Вы-
платы будут идти особенно продуктивно, если при 
этом водить знакомство с руководством местного 
филиала какой-нибудь страховой компании! Уве-
рен, страховщики уже догадываются о подобном 
будущем. Но помалкивают: против парового катка 
правительственной инициативы не попрешь. Зато 
потом будет лишний повод порыдать в СМИ кроко-
диловыми слезами и потребовать от правительства 
и ЦБ резкого повышения тарифов ОСАГО. 

Алексей БАТУШЕНКО.

ЕВРОПРОТОКОЛ 
УДВОИТ СТАВКИ
Лимит выплат по ДТП, 
оформленных без ГИБДД, 
увеличат до 100 000 рублей

Треть населения России, которое под-
вержено никотиновой зависимости и с 
беспокойством ожидает резкого роста 
цен на сигареты в 2018 году из-за 
увеличения акцизов на табак, обрело 
неожиданную поддержку со стороны 
Минфина. По мнению ведомства, по-
вышение акциза, предложенное Минз-
дравом, приведет к резкому взлету как 
стоимости табачной продукции, так и 
объемов контрафакта на рынке. Впро-
чем, эту позицию можно расценить 
и как кабинетный маневр Минфина, 
который дал понять Минздраву, что не 
следует вмешиваться в чужую «епар-
хию» — а именно в налоговую систему.

Предложение Минздрава о поэтапном 
росте акцизов на табачную продукцию содер-
жится в проекте «Концепции осуществления 
государственной политики противодействия 
потреблению табака на 2017–2022 годы». С его-
то критикой и выступила неожиданно директор 
Департамента налоговой и таможенной поли-
тики Минфина Ольга Цибизова. По ее словам, 
«это может привести к такому повышению цен, 
которое будет способствовать увеличению 
объемов контрафактной продукции. Сможет 
ли при таком налогообложении предприятие, 
которое производит табачные изделия, со-
хранить в том же объеме свои рабочие места 
— вызывает большие сомнения».

Предложение, которое критикует Циби-
зова, предусматривает повышение акцизов 
на сигареты и папиросы с начала следующего 
года с 1,56 тыс. до 1,72 тыс. рублей за тысячу 
штук плюс 14,5% от расчетной стоимости. Со-
ответствующий законопроект уже одобрен 
Госдумой во втором чтении. Примечательно, 
что до недавнего времени Минфин выступал 
с поддержкой этой новации. Как говорил гла-
ва финансового ведомства Антон Силуанов в 
октябре прошлого года, за счет такой меры за 
три года в бюджет поступит дополнительно 
243 млрд рублей.

Для отечественных потребителей табака, 
к которым относится около 30% населения, 
такой расклад означает неизбежный удар 
по кошельку: по самым скромным оценкам, 
средняя розничная стоимость пачки сигарет, 
составляющая сейчас 95 рублей, выросла бы 
до 178 рублей. Цены на элитные сорта могли 
бы подняться до 220–280 рублей.

Что же заставило Минфин пересмотреть 
свою позицию и в кои-то веки не настаивать на 
повышении поборов с населения? Как полагает 
начальник аналитического департамента УК БК 
«Сбережения» Сергей Суверов, с одной сторо-
ны, представители финансового ведомства не 
хотят провоцировать социальное недовольство 
(особенно накануне президентских выборов), 
которым может сопровождаться подъем цен 
на табак. С другой стороны, поскольку в сво-
ем заявлении чиновница Минфина делает 
акцент на будущие проблемы предприятий 
по производству сигарет и папирос, можно 
предположить, что в акцизную политику го-
сударства попыталось вмешаться сильное 
табачное лобби, которому отнюдь не на руку 
повышение налогов.

Между тем сейчас доля нелегальных сига-
рет на российском рынке, по разным оценкам, 
составляет примерно 5–7%. Среди участников 
ЕАЭС именно в России действуют самые вы-
сокие акцизные ставки на табак. Переговоры 
об унификации ставок постоянно ведутся, 
но последняя точка в этом диалоге пока не 
поставлена. 

Как рассказал представитель крупной 
отечественной табачной компании, против тако-
го соглашения активно выступают Белоруссия и 
Казахстан, на которые приходится львиная доля 
поставок контрафактной продукции. «Допол-
нительное ужесточение внутренней налоговой 
нагрузки оказалось бы весьма кстати казахским 
и белорусским недобросовестным производи-
телям, которые моментально нашли бы способ 
увеличить свои трафики в российском направ-
лении. Доля табачного контрафакта в нашей 
стране превысила бы тогда 10%, а официальная 
стоимость заурядной пачки увеличилась до 200 
рублей», — отмечает собеседник «МК».

Впрочем, рассчитывать на то, что повы-
шения акциза на табак, равно как и роста цен 
на сигареты, не произойдет в принципе, пока 
не стоит. По словам исполнительного дирек-
тора Движения за права курильщиков Андрея 
Лоскутова, Цибизова не зря отмечает, что фор-
мирование налоговой политики — это пре-
рогатива Налогового кодекса, а не концепции 
Минздрава. «В Налоговом кодексе поправки, 
касающиеся поэтапного повышения акцизов на 
табак, уже утверждены. Минздрав не должен 
в это вмешиваться, что ему и показал своим 
заявлением Минфин». К этому защитник прав 
курильщиков добавил, что с начала 2000-х годов 
средняя стоимость пачки в России и без того 
выросла почти в 15 раз. 

Николай МАКЕЕВ.

СИГАРЕТЫ  
НЕ ПОДОРОЖАЮТ 
ДО 280 РУБЛЕЙ
Минфин раскритиковал рост 
акцизов на табак

Во время визита в Грузию президенту 
Порошенко пришлось оправдываться за 
решение Генпрокуратуры Незалежной, 
дважды отказавшей грузинским колле-
гам в выдаче экс-президента Михаила 
Саакашвили. Сначала Порошенко со-
общил, что никаких запросов от Грузии не 
было. Но ему напомнили...

В среду министр юстиции Грузии Тея Цулу-
киани опровергла оправдания Порошенко. Она 
заявила, что запросы были, и в присланной доку-
ментации имеются достаточные аргументы против 
Саакашвили по всем уголовным делам, которые 
ему инкриминируются. Цулукиани также отметила, 
что этот судебный процесс нельзя называть поли-
тическим, так как доказательств вины бежавшего 
в США экс-президента более чем достаточно. На-
помним, Михаил Саакашвили обвиняется в Грузии 
сразу по нескольким уголовным делам, начиная от 
силового разгона митингов, заканчивая растратой 
бюджетных средств.

С таким «багажом» за плечами Саакашвили 
сумел не только избежать суда, но и закрепиться 
на политической арене Украины, однако и там 
он успел «отличиться». Начинал с двух завидных 
должностей — советника Порошенко и градона-
чальника Одессы, а затем скатился до роли лиде-
ра националистической украинской партии «Рух 
новых сил». А все потому, что из сторонника дей-
ствующей власти и друга Порошенко Саакашвили 
превратился в ярого оппозиционера, требующего 
досрочных парламентских выборов. Однако самый 
глупый поступок он совершил в январе 2016 года, 
когда рассекретил позиции ВСУ на Донбассе. 
Именно после этого инцидента Петр Порошенко 
вычеркнул фамилию Саакашвили из списка своих 
приближенных. «Дружба» с одиозным политиком 
сильно вредила имиджу и рейтингу украинского 

президента, однако сдавать экс-соратника гру-
зинской Фемиде он, видимо, не намерен.

Сам Саакашвили уже успел отреагировать на 
визит Порошенко в Тбилиси. На своей странице 
в социальной сети он написал: «Мне как патрио-
ту обеих стран не нравится, когда так пытаются 
«опустить» президента Украины». Он отметил, что 
украинского лидера в аэропорту встретил не глава 
страны, а всего лишь министр образования. Кроме 
того, правительство Грузии, которое Саакашвили 
назвал «никчемным», умудрилось написать сло-
во «Украина» с ошибкой (на стенде грузинско-
украинского экономического форума, где выступал 
Порошенко, было написано «Укараина»).

Грозит ли Саакашвили экстрадиция на родину, 
«МК» рассказали эксперты.

Денис ДЕНИСОВ, директор Института ми-
ротворческих инициатив и конфликтологии:

— Не исключаю, что Саакашвили могут 

экстрадировать в Грузию, но объяснить этот факт 
перед своим народом Киеву будет проблематично. 
Последние несколько месяцев между Саакашвили 
и Порошенко действительно произошел серьез-
ный конфликт. Он связан как с экономическими 
противоречиями между ними, так и с идеологиче-
скими. Как мы помним, Саакашвили был назначен 
на должность губернатора Одесской области, где 
показал, что управленец из него никакой. После 
провала он традиционно перенес свои пробле-
мы в публичную сферу. Однако вскрылся факт 
организации им преступной схемы по растрате и 
незаконному присвоению госимущества, которую 
он провернул вместе со своими приближенными. 
Конечно, Саакашвили, обладая рядом связей в 
Госдепе США, имеет определенный иммунитет, но 
если его отдадут Грузии, то это вряд ли поможет 
ему избежать наказания.

Павел ИВАНОВ.
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Восстановление китайского 
внедорожника после такой небольшой 
аварии обойдется примерно в 80 000 
рублей. Только покупка новых частей 
(их там порядка десятка) бампера 
этой бюджетной машины обойдется 
примерно в 20 000 рублей, фара 
— около 3000, капот — не менее 10 
000 рублей, крыло с аркой — около 
7000. Если в аварии помялся еще 
и радиатор, то придется прибавить 
еще 5000 рублей. Также необходимо 
вытягивание до нормального 
состояния помятых силовых 
элементов моторного отсека. Так что  
только за работу может нарисоваться 
ценник на 20 000 рублей. Потом 
предстоят еще и покрасочные работы 
— не менее чем на 10 000 рублей, а 
скорее всего — на все 15 000. Поэтому 
что при 50-тысячном, что при 100-
тысячном лимите возмещения по 
европротоколу починить машину в 
рамках ОСАГО как было нереально, 
так и будет.

КОММУНАЛКУ 
РАЗВЕЛИ...

ВЕРНИТЕ МИШИКО НА МЕСТО
У Порошенко в Грузии потребовали выдачи Саакашвили

Порошенко посмотрел на Южную 
Осетию из-за колючей проволоки.
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20 июня 2017 года, то есть через 
день, в Верховный суд и прави-
тельство неустановленные лица 
или структуры направляют для 

получения отзыва проект закона, призванного 
внести уточнения и дополнения в этот новень-
кий закон!

ВС подготовил отзыв к 29 июня. Правитель-
ство одобрило свой 17 июля. В тот же день к 
вечеру документ за подписями «тяжелой артил-
лерии» в лице лидера фракции «ЕР» Владимира 
Васильева, главы Комитета по безопасности и 
противодействию коррупции Василия Пискарёва 
и его первого зама Эдуарда Валеева (тоже еди-
нороссы) был внесен в Госдуму. 18 июля утром 
инициатива уже одобрена профильным комите-
том и комитетом-соисполнителем и включена в 
повестку дня заседания 19 июля. Второе чтение 
намечено на 20 июля. Третье — на 21 июля… 

Может быть, это какая-то техническая 
ерунда? 

Ничего себе ерунда! За «склонение к со-
вершению самоубийства» путем уговоров, пред-
ложений, подкупа, обмана или «содействие его 
совершению» советами, указаниями, предостав-
лением информации (статья 110.1) предлагается 
сажать на срок не до 5 лет, а на 5–10 лет. Если 
преступник действовал через Интернет или СМИ 
и это привело к смерти двух и более лиц, планка 
поднимается до «от 8 до 15». 

Что касается организации деятельности, 
направленной на побуждение к совершению 
самоубийства (статья 110.2), — «распространение 
информации о способах совершения самоубий-
ства или призывов к совершению самоубийства» 
грозит не «до 4 лет лишения свободы», а «от 5 до 
10 лет». Если же информация распространяется 

через СМИ, Интернет или посредством «публично 
демонстрирующегося произведения» — вме-
сто «до 6 лет» получите «от 5 до 15 лет лишения 
свободы».

Советуем мастерам культуры сто раз поду-
мать, прежде чем ставить на сцене или снимать 
фильмы по «Анне Карениной» или «Страданиям 
молодого Вертера». Такие сроки — не шутка. 

Лишь одно их увеличение автоматически пере-
водит преступления в разряд тяжких и особо 
тяжких.

Верховный суд в своем отзыве обратил вни-
мание на то, что есть еще в УК статья 110, где 
говорится про «доведение до самоубийства» пу-
тем угроз, жестокого обращения и систематиче-
ского унижения: с июня 2017 года максимальное 
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наказание по ней — от 5 до 8 лет лишения свобо-
ды. Но эту статью править единороссы почему-
то не предлагают. В заключении Комитета по 
госстроительству и законодательству говорится: 
доведение до самоубийства предполагает «дей-
ствия насильственного характера», и санкции за 
это никак не могут быть ниже, чем за распростра-
нение информации. Ко второму чтению, сообщил 
«МК» глава этого комитета Павел Крашенинников 
(«ЕР»), и статья 110 «Доведение до самоубийства» 
станет особо тяжкой…

«Что мешало полтора месяца назад внести 
поправки такого содержания, если это так не-
обходимо?» — спрашивали депутаты и просили 
привести статистику, которая бы показывала, что 
столь резкое увеличение сроков необходимо. О 
необходимости сначала обобщить практику в 
своем отзыве говорит и правительство, в целом 
поддержавшее инициативу. 

Г-н Пискарёв признал: статистики пока нет, 
да и МВД стало отдельно считать ушедших из 
жизни по вине Интернета лишь после 18 июня 2017 
года. Зато при переводе статей в тяжкие и особо 
тяжкие может применяться более строгая мера 
пресечения (то есть содержание под стражей), 
«это будет способствовать вынесению более 
жестких приговоров с длительными сроками ли-
шения свободы, что будет позитивно воспринято 
нашим обществом», сказал он.

То есть следователям будет легче работать. 
Видимо, в Следственном комитете, которому 
теперь отданы все «самоубийственные» дела, и 
следует искать заинтересованных в очередной 
перекройке УК. 

Принимают очень серьезный закон. За три 
дня. В трех чтениях. Без слушаний, «круглых 
столов».

Если Дума при этом на что и похожа, то 
как раз на «утратившее адекватность внешнее 
периферийное устройство компьютера, пред-
назначенное для вывода текстовой или графи-
ческой информации, хранящейся в компьютере, 
на твердый физический носитель».

Марина ОЗЕРОВА.

НЕБЕШЕНЫЙ ПРИНТЕР
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— подсчитал Совет судей 
Краснодарского края, 
изучив материалы, пред-
ставленные владельцами 
ресторана, в котором 10 
июня состоялось торже-
ство. Также совет пришел 
к выводу, что все оплатил 
бывший муж судьи Елены 

Хахалевой. По словам пред-
седателя совета Владимира 
Кисляка, был предъявлен 
договор на банкет и аренду 
помещений на 2 миллиона 
рублей, а также договор по 
организации свадебного 
торжества на 2,5 миллиона 
рублей. Стороной, оплатив-

шей предоставленные по-
мещение и услуги, числится 
Хахалев Роберт Оникович. 
Также, по словам Кисляка, 
комиссия совета направила 
запрос в Тбилисский госу-
дарственный университет, 
диплом юрфака которого 
Хахалева якобы не получала. 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Сын актрисы 
Елены Яковле-

вой тайно женился. 
Денис Шальных сочетался 
браком с Викторией Мель-
никовой 6 июля в одном из 
столичных загсов. Пышное 
торжество молодожены не 
планировали, поэтому сы-
грали камерную свадьбу, 
проигнорировав свадебные 
традиции, включая свадеб-
ное платье невесты. Как 
рассказал друг семьи Вла-
димир, Денис сразу же ска-
зал, что будет в черном. А 
его невеста выбрала черно-
белый «лук» — белую ру-
башку и черную юбку ниже 
колен. Зато в загсе, как го-
ворят очевидцы, Денис, ко-
торый известен огромным 
количеством татуировок на 
теле, и его избранница вы-
глядели одними из самых 
модных. На торжестве при-
сутствовали только самые 
близкие друзья пары и фо-
тограф.  

 обошлась свадьба дочери 
краснодарской судьи В 4,5 млн рублей 

КАДР

ЦИФРА

АРМИЯ

ЗА БУГРОМ

КАЗУС

ПРЕЦЕДЕНТ

ПАМЯТЬ

В ПОДМОСКОВЬЕ ВОЗВОДЯТ ВОЕННЫЙ ЛОГИСТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС

САУДОВСКУЮ МОДЕЛЬ АРЕСТОВАЛИ ЗА МИНИ-ЮБКУ

БУТУ УВЕЛИЧИЛИ СРОК «ЗА ПРОИЗВОДСТВО АЛКОГОЛЯ»

НА ТРОЕКУРОВСКОМ КЛАДБИщЕ ОТКРЫЛИ ПАМЯТНИК  
ГЕННАДИЮ СЕЛЕЗНЕВУ

ЯЗЫЧНИК ОБВИНИЛ ЯЗЫЧНИцУ В ОСКОРБЛЕНИИ ЧУВСТВ ВЕРУЮщИх

Министр обороны РФ 
Сергей Шойгу в среду 
проинспектировал ход 
строительства ново-
го производственно-
логистического комплекса 
«НАРА» в Подмосковье. Он 
представляет собой совре-
менную базу хранения и рас-
пределения различных видов 
военного имущества — от 
саперных лопаток до газотур-

бинных танковых двигателей. 
Это крупный логистический 
центр по приему, хранению, 
содержанию и распределе-
нию различных армейских 
грузов. ПЛК «НАРА» разме-
стился на земельном участке 
площадью 182 гектара в 
Наро-Фоминском районе 
Подмосковья. Комплекс со-
стоит из нескольких крупных 
зон: административно-

хозяйственной, складской, 
жилой и зоны хранения 
военной техники. Строи-
тельство производственно-
логистических комплексов 
ведется в рамках программы 
«Эффективная армия». Это 
позволит создать перспек-
тивную систему хранения 
материальных ресурсов и 
оптимизировать количество 
существующих баз хранения.

Селезнев был спикером 
Госдумы с 1995 по 2003 
годы. Автор памятника 
скульптор Салават Щерба-
ков (его самая известная 
работа — монумент князю 
Владимиру на Боровицком 
холме). В траурной церемо-
нии приняли участие лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов, 
вице-спикер Петр Толстой 
(«ЕР»), вице-спикер Ольга 
Епифанова («СР»), самый мо-
лодой депутат Госдумы Васи-
лий Власов (ЛДПР) и лидер 
партии «Яблоко» Григорий 
Явлинский.

Россиянину, приговорен-
ному в США к 25 годам 
тюрьмы, увеличили срок 
на 40 дней из-за выращи-
вания в камере чайного 
гриба. Адвокат Виктора 
Бута Алексей Тарасов рас-
сказал, что тот выращивал 
чайный гриб, чтобы лечить 
желудок. Приготовленный 
на основе гриба напиток 
употребляли также другие 
заключенные и даже над-
зиратели, пока в камеру 
не нагрянула инспекция 
«с каким-то непонятным 
прибором» и заявила, что 
Бут производит алкоголь. В 
апреле 2012 года Бут был 
признан виновным в сговоре 
с целью продажи оружия 
организации «Революци-
онные вооруженные силы 

Колумбии» (FarC), которая 
в США отнесена к террори-
стическим. Чайный гриб — 
напиток, получаемый путем 
ферментации (брожения) 
слабого раствора чая и саха-
ра. Считается, что готовый 
напиток может содержать 

до 0,5% алкоголя. Если жид-
кость выдерживать дольше, 
увеличить процент алкоголя 
не выйдет, он преобразу-
ется в уксус. В России гриб 
был когда-то популярен 
почти как квас. Относитель-
но недавно жители других 
стран переняли у россиян 
рецепт его приготовления. 
За границей комбуча (так 
там называют наш гриб) вы-
звала настоящий бум среди 
любителей здорового об-
раза жизни из-за простоты 
приготовления и способ-
ности помогать людям 
преодолевать физические 
и умственные нагрузки, а 
также снабжать организм 
пробиотиками, витаминами, 
ферментами и кислотами и 
очищать его от шлаков. 

В Барнауле в отношении 
администратора группы 
«Яблоки Идунн» Натальи 
Телегиной возбудили два 
уголовных дела — за «на-
рушение права на свободу 
совести и вероиспове-
даний» и «возбуждение 
ненависти либо вражды». 
Она опубликовала в соцсе-
ти картинку, оскорбившую 
петербургского неоязычника 
Евгения Салтыкова (Сигваль-
да Годи). На изображении — 
викинг, занесший молот над 
куполами православного хра-
ма. «Я считаю недопустимым 
публичное распространение 
подобных материалов. Они 

выставляют мою религию 
(Асатру) как экстремистскую 
идеологию, что не соответ-
ствует действительности, и 
этим подвергают опасности 
свободу вероисповедания, 
мою собственную и моих 
близких. Распространение 
таких материалов угрожает 
обществу культивирова-
нием неуважения к чужим 
ценностям, в данном случае 
религиозным», — поясня-
ет язычник свою позицию 
единоверцам. Телегина и 
Салтыков — последователи 
одного и того же религиозно-
го течения.
Асатру — неоязычество, 

основанное на древней 
германо-скандинавской ре-
лигии, особенно распростра-
ненной в Северной Европе 
и на северо-западе России. 
Салтыков даже руководит па-
бликом официальной общины 
Асатру в Петербурге. По сло-
вам Евгения, он обнаружил 
обескураживающую картинку 
прошлой осенью и написал 
заявление. «К сожалению, ни 
ко мне, ни в сообщество не 
обращался — сразу обратил-
ся в суд», — комментирует 
ситуацию Телегина. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте  

В Саудовской Аравии 
полиция задержала де-
вушку, опубликовавшую 
ролик, на котором она 
прогуливается в короткой 
юбке. Речь идет о молодой 
модели, подданной коро-
левства, фигурирующей в 
Интернете под ником Хулуд. 
Девушка была задержана в 
Эр-Рияде после скандала, 
который спровоцировал 
ролик, ей в вину вменили 
прогулку в неподобающем 
одеянии. В свою защи-
ту модель заявила, что 
съемка была согласована 
с местными властями, то 
есть не являлась провокаци-
ей, а кроме того, во время 
прогулки ее сопровождали 
мужчины из числа ее близких 

(в видеоролике они не фигу-
рируют). Впрочем, это вряд 
ли поможет ей избежать 
наказания — речь идет о тю-
ремном сроке вплоть до пяти 
лет и денежном штрафе. По 

законам Саудовской Аравии 
женщины могут появлять-
ся в общественных местах 
лишь в длинных одеяниях, 
закрывающих их с головы 
до пят, независимо от того, 
сопровождает их мужчина 
или нет. 
Твит Хулуд за два дня собрал 
свыше тысячи одобритель-
ных оценок и был много-
кратно опубликован другими 
пользователями. После 
новости об аресте в микро-
блоге девушки появилось 
множество сочувственных 
комментариев. «Прогресс 
невозможен без отклонения 
от нормы», — написал один 
из комментаторов, цитируя 
высказывание культового 
музыканта Фрэнка Заппы.

Спикер новой Госдумы 
Володин. Лавировал, 
лавировал,  
да не вылавировал.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Герман ПЯТОВ, координатор проекта помощи сиротам Мурзик.ру

АРЕСТАНТСКИЙ УКЛАД — В ДЕТДОМ!
АУЕ может превратить сиротские учреждения в инкубаторы 
для выращивания преступников

— Моя мать меня родила, когда на зоне 
чалилась. Поэтому я с самого рождения по по-
нятиям живу, за мной косяков не водится.

На самом деле все это звучит так: «Мая 
мать миня радила, када на зони чалилась... 
Паэтому я с самава ражденя па панятиям живу, 
за мной касиков не водица». 

Конкретный и авторитетный детдомовский 
пацан Серега проводит «политинформацию» 
для домашних лошар, которых занесла не-
легкая чалиться отдыхать в летнем лагере с 
Серегой в одну смену. Серега нарочито при-
блатненно тянет слоги, сглатывает окончания, 
цедит сквозь зубы.

Летний лагерь на краю депрессивно-
го города в Ярославской области, 300 км от 
Москвы. 

Большинство домашних детей в августе 
едут отдыхать с родителями на море, поэтому 
третья смена — «сиротская», путевки в основ-
ном распределяются через органы соцзащиты 
по детским домам и малоимущим семьям. 

В советское время почти весь город ра-
ботал на оборонку, и после развала «совка» 
70% остались без работы. Начались массовое 
обнищание, алкоголизм, наркомания. Дети 
сначала становились безнадзорными, потом — 
беспризорными, выживали кто как умел. Жили в 
подвалах, еду добывали на помойках, воровали 
или попрошайничали. Вместо одного детского 
дома за несколько лет появилось шесть. 

На фоне всеобщей нищеты рабочих, учи-
телей и врачей эталоном успеха и материаль-
ного благополучия стали местные бандиты. 
Неудивительно, что членство в «бригаде» стало 
образом успешного будущего для большинства 
мальчиков города. У девочек выбор был тоже 
невелик: либо удачно выйти за «братка», либо 
стать проституткой. Ну не в учительницы же 
идти! После дефолта 1998 года на зарплату 
учительницы можно было два-три раза схо-
дить в кафе. Немаленький (250 000 человек) 
промышленный город выживал, высаживая 
картошку, где только можно.

Такой расклад был почти двадцать пост-
советских лет. Только с начала десятых годов 
постепенно стали появляться какие-то соци-
альные альтернативы. 

Однако продолжилось это недолго, с 2013-
го все опять пошло вразнос.

Таких депрессивных городов, городков, 
ПГТ, поселков и сел по России-матушке — ты-
сячи. И картину соблазнения малолеток — не 
только сиротских, но и домашних — «прелестя-
ми» «успешной» криминальной карьеры можно 
встретить повсюду. 

Новое неформальное детское сообще-
ство — АУЕ (один из вариантов расшифровки 
«арестантский уклад един») по своей сути, по 
содержанию (но не по форме!) — ничего прин-
ципиально нового в себе не несет. 

Не только в лихие 90-е, но и в советское, и 
досоветское время такое явление было. Даже 
статья соответствующая имелась в советском 
Уголовном кодексе: статья 210, УК РСФСР, «Во-
влечение несовершеннолетних в преступную 
деятельность». Кстати, до пяти лет можно было 
схлопотать.

Почему же преступники шли и продолжают 
идти на такой риск? Потому что дети и под-
ростки — пластичный человеческий материал, 
из которого легко формируется орудие крими-
нального промысла. Руками детей преступники 
делают то, что пришлось бы делать самим. Дети 
и подростки вызывают меньше подозрений, а 
если попадутся, то их ответственность перед 
законом почти нулевая. 

Почему же последнее время столько гово-
рят об АУЕ? Потому что это совершенно новая 
форма организации криминального «бизнеса», 
с использованием современных информацион-
ных технологий. Банды малолетних преступни-
ков формируются и управляются дистанционно, 
через социальные сети.

В ВКонтакте, Одноклассниках создаются 
закрытые группы, которые по сути своей — 
банды, или, можно сказать, ОПГ, только не из 
взрослых, а из подростков.  

Целью создания таких банд является из-
влечение криминальных доходов. Деньги до-
бываются чаще всего с помощью своеобраз-
ного рэкета. Одни подростки прессуют других 
подростков, вымогая у них деньги якобы на 
общак. Организаторы, кукловоды — взрослые 
преступники, остаются в тени. Иногда кукло-
воды рулят бандой вообще из мест лишения 
свободы.

Казалось бы, много ли денег можно выдо-
ить у малолеток? Да немного: 20–30–50–100 
рублей в месяц. Однако когда доят сразу целую 
школу с тысячей учащихся, то набегает при-
лично и регулярно. 

Дети-сироты, воспитывающиеся в детских 
домах, являются легкой добычей таких стер-
вятников. Так как большинство таких детей из 
неблагополучных семей, они своей средой 
уже адаптированы к подобному арестантско-
му укладу, охотно откликаются на базар по 
понятиям, ведутся на заманухи и разводки 
(если по-русски: поддаются криминальным 
соблазнам и манипуляциям). 

Для детдомовца стать проводником ку-
кловода — это способ повысить самооценку. 
Но, даже если подросток не хочет вовлекаться, 
однако попал в поле зрения вербовщиков, шан-
сов ускользнуть у него нет! Даже домашнему 
ребенку, с нормальными родителями, готовыми 
прийти на помощь, будет трудно отбиться, если 
эта зараза уже пустила корни в школе. Ведь 
технологию придумывают не дети и подростки, 
технологию придумывают серьезные преступ-
ники, умеющие психологически подавлять и 

ломать взрослых, самодостаточных мужчин. 
И опять же, когда действует организован-

ная группа, у одиночек нет шансов. А общество 
у нас атомизировано.

С подростковыми бандами даже полиция 
справиться не может. 

Все вышеизложенное можно было бы спи-
сать на подростковый романтизм, бурление 
гормонов, просто очередное поветрие, но! 

Огромная опасность данного явления со-
стоит в его организованности, системности, 
массовости и идеологической токсичности.

Если проанализировать информацию из 
открытых источников, то можно заметить, что 
в основном сообщения о криминальных ин-
цидентах, связанных с АУЕ, поступают из За-
байкальского края, из Читинской и Иркутской 
областей. Это вовсе не означает, что в других 
регионах этого нет. Когда случаются подоб-
ного рода эксцессы, а случаются они чаще 
всего в учреждениях системы образования, 
руководство этих учреждений прилагает все 
силы, чтобы информация о произошедшем не 
вышла за их стены. 

Особенно закрытыми в этом плане явля-
ются сиротские учреждения. Наивно полагать, 
что при каждом моем посещении детского дома 
или интерната директор бросается ко мне на 
грудь и начинает рыдать, жалуясь на засилье 
АУЕ. От детей мы (благотворители и добро-
вольцы) тоже ничего услышать не можем, так как 
сотрудники сиротских учреждений стараются 
минимизировать наше общение с воспитан-
никами, и в любом случае, если и допускают 
такое общение, то только под своим жестким 
контролем, чтобы дети не сболтнули лишнего. 
Директор детского дома или интерната для 
сирот является законным представителем и 
опекуном своих воспитанников, и полностью 
распоряжается их судьбой. 

Как же тогда узнать, что происходит за 
закрытыми дверями детских домов?

А вот этим и занимался, и весьма успешно, 
предыдущий детский омбудсмен Павел Аста-
хов. Никогда не думал, что буду публично его 
хвалить, потому что он мне никогда не нравился. 
Собственно, раздражал он многих, поэтому 
петиция за снятие Астахова собрала 150 000 
подписей. Астахова сняли. Однако, несмотря 
на то, что лично мне персона Павла Астахова 
не была симпатична, я считаю, что он вполне 
соответствовал занимаемой должности, в от-
личие назначенной после него попадьи Анны 
Кузнецовой. 

Почему Павел Астахов соответствовал 
должности детского омбудсмена, а Анна Куз-
нецова — не соответствует? 

Представьте себе: нам нужно возить уголь 
из шахты. Для этого хорошо бы иметь «Бе-
лАЗ» (грузоподъемность 400 тонн). «БелАЗа» 
не нашли, дали «КамАЗ» (грузоподъемность 
20 тонн). Народ негодует: «КамАЗ» типа «мало 
поднимает», а пиарится, как «БелАЗ». Ну что? 
Кремлевские парни решили приколоться: убра-
ли «КамАЗ» и поставили «Ладу-Калину» (Анну 
Кузнецову). Машина, может быть, и не плохая, 
только для наших целей не годится. 

Если от аллегории перейти к реально-
сти, то детский омбудсмен — «расстрельная» 
должность. В России права детей (не только 
сирот) нарушаются на каждом шагу. На такую 
должность нужно ставить волкодава, челове-
ка с хорошим юридическим образованием, 
зубастого, искушенного в бюрократических 
схватках, жесткого, энергичного, умеющего 
держать лицо. 

Всеми этими качествами обладает Павел 
Астахов и не обладает Анна Кузнецова. 

Но одна из самых главных претензий к 
Кузнецовой — она немобильна. Многодетная 
мать (шесть детей, из которых половина — 
малолетние) не стремится выезжать далеко 
от Москвы. Астахов же за время своего омбуд-
сменства лично посетил около 1100 сиротских 
учреждений! Даже я столько детдомов и интер-
натов не объехал! 

При этом сироты в этих учреждениях (по-
сле его посещений) знали, куда обращаться, 
если над ними кто-то будет издеваться. В каж-
дом таком детдоме и интернате висела доска 
с портретом Павла Астахова, телефоном его 
приемной и памяткой-инструкцией, что делать 
и куда обращаться воспитанникам в случае 
необходимости.

Это, я вам скажу, огромнейшей важно-
сти дело — когда сироте есть у кого искать 
защиту.

А к нынешней госпоже омбудсменше об-
ращаться бесполезно, практика неоднократно 
это показала. 

А ведь в нашей истории с распространени-
ем по территории России заразы АУЕ детский 
омбудсмен мог бы стать тем доктором, который 
искоренит эту инфекцию. Но для этого нужно 
лично ездить по детским домам и интернатам, 
да и по обычным школам в проблемных ре-
гионах, разговаривать с детьми за закрытыми 
дверями — тогда дети будут откровенны, хотя 
бы часть из них. Но, к сожалению, на должность 
омбудсмена вместо волкодава поставили бо-
лонку. И преступникам теперь раздолье!

По сути уркаганы (еще один вариант рас-
шифровки АУЕ: арестантско-уркаганское един-
ство) навязывают вашим детям свою систему 
ценностей, свою систему воспитания, свои 
законы. 

Вашим детям — а значит, и вам.
Когда дети, воспитанные урками, вырастут, 

они всю страну превратят в АУЕ — арестантское 
уркаганское единство.    

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Полуторагодовалый Герман стал геро-
ем Интернета в одночасье: медсестра 
опубликовала видео, где оскорбляет 
ребенка. Позже оказалось, что мальчика 
изъяла из семьи и поместила в больницу 
опека. Общественность возмутилась: 
зачем ребенка отбирать у матери, чтобы 
потом в казенном заведении над ним из-
девался персонал? 18 июля начался суд 
по лишению матери мальчика Анны Во-
робьевой родительских прав, причем не 
только на Германа, но и на 5-летнюю дочь 
Софию. Сама Анна ранее утверждала, 
что главная претензия опеки — злоупо-
требление спиртным. Но ради детей она 
готова завязать.  Однако, по всей видимо-
сти, сдержать обещание не получилось.

Сахалинские общественники в Интернете 
дают самую плохую оценку Анне. Рассказыва-
ют, что с детьми в салоне она водила нетрезвая 
машину, имеет 12 судимостей, что пыталась вы-
бросить ребенка с балкона... ГУполномоченный 
по правам ребенка Сахалинской области Любовь 

Устиновская пролила свет на непростую ситуа-
цию в эксклюзивном интервью для «МК»:

— Пока состоялось предварительное слу-
шание дела о лишении Анны родительских прав 
в отношении детей Германа и Софии. Сейчас 
изучаются все документы, уточняются исковые 
требования и т.д. 

— Какая судьба ее старшего сына и сред-
ней дочери?

— В отношении старшего сына — 15-летнего 
Кирилла — мать лишена родительских прав еще в 
августе 2006-го. Мальчик сначала находился под 
опекой бабушки, затем по ее заявлению передан 
под опеку дяди. Дочь София 7 июня 2017 года 
помещена в  больницу для медицинского осви-
детельствования. В больнице поставлен такой 
диагноз: закрытая черепно-мозговая травма, со-
трясение головного мозга, ушибы, кровоподтеки 
и т.д. Затем ее передали на воспитание родному 
отцу, который проживает на Курилах. 

— Эти травмы нанесла девочке мать? 
— Да, именно ее обвиняют в нанесении 

телесных повреждений. В отношении Анны 

возбуждено уголовное дело по ст. 156 УК РФ. 
Она подозревается в неисполнении обязанно-
стей по воспитанию детей.  

— Получается, мать Анна действительно 
опасна для своих детей? 

— Могу по этому поводу сказать только то, 
что нахождение матери в состоянии алкоголь-
ного опьянения, совершение правонарушений 
подтверждены актами медицинского освиде-
тельствования и другими документами. Со слов 
окружающих, она становится агрессивной после 
принятия спиртных напитков. Например, когда у 
нее изымали Германа, она была в гостях у зна-
комых — это квартира, где за долги обрезали 
электричество, в соседней комнате шла драка, и 
все взрослые, включая мать, были пьяны. 

— Можно ли Германа передать под опеку 
бабушке?

— Бабушка Татьяна Анатольевна отказалась 
от опеки, сославшись на здоровье, а также в связи 
с тем, что ее муж — отчим Анны — категорически 
против опекунства над мальчиком.

— Ваши местные общественники рас-
сказывают, что долго возились с Анной. Но 
все без толку...

— Анне также и с моей стороны неоднократно 
предлагалась и, что самое главное, продолжает 
предлагаться различная помощь: медицинская, 
психологическая, устройство на работу и т.д. Пока 
она ею не воспользовалась. 

Марина ТАЛАГАЕВА.

СКАНДАЛ

Детский омбудсмен: «В соседней комнате шла драка,  
все взрослые, включая мать, были пьяны»

САХАЛИНСКИЙ МАЛЬЧИК ОСТАЛСЯ ОДИН

Бывший губернатор штата Юта и дипло-
мат Джон Хантсман, как и ожидалось, 
сменит Джона Теффта на должности по-
сла США в России. Конечно, его канди-
датура должна еще получить одобрение 
в Сенате, но уважаемый республиканец 
вряд ли будет отвергнут своими сопар-
тийцами. Однако, несмотря на опыт рабо-
ты послом в Китае и Сингапуре, у Хан-
тсмана есть и слабые места. Дипломат, в 
отличие от своих предшественников, не 
знает русского языка и не специализиру-
ется на постсоветском регионе. Нельзя 
назвать его и верным последователем 
президента Трампа: во время предвы-
борной кампании он даже призвал мил-
лиардера выйти из гонки. 

Джона Хантсмана можно назвать политиче-
ским тяжеловесом: ему довелось работать при 
четырех президентах. Он родился в 1960 году в 
семье Джона Хантсмана-старшего, миллиардера 
и владельца крупного химического производства. 
Оба его родителя происходили из штата Юта и 
были влиятельными фигурами не только в бизнесе, 
но и в Церкви Иисуса Христа Святых последних 
дней, более известной как церковь мормонов. В 
молодости политик, будучи последователем веры 
своих отцов, даже служил миссионером на Тайва-
не, где выучил мандаринский диалект. Но сегодня 
сложно сказать, насколько Хантсман-младший 
следует заветам своей религии. В интервью он 
заявлял, что мормонское движение не налагает 
монополии на его духовную жизнь. К примеру, его 
семеро детей, двое из которых приемные, ходили 
в католическую школу, а жена Мэри принадлежит 
к епископальной церкви.  Возможно, Хантсман от-
казался от строгого следования заветам мормонов 
из-за неоднозначной репутации этого движения. 
Хотя многоженство давно не практикуется среди 
последователей Церкви Святых последних дней, 
многие считают ее сектой. 

Политическую карьеру Хантсман начал еще 
в администрации Рональда Рейгана, в которой 
трудился на посту ассистента по персоналу. При 
Джордже Буше-старшем он был назначен на пост 
посла в Сингапуре (1992–1993). Затем он некоторое 
время управлял семейной химической компани-
ей, а в 2004 году выиграл выборы губернатора 
штата Юта. 

В 2009 году политик получил пост посла в 
Китае от Барака Обамы, несмотря на то что при-
надлежал к оппозиционной республиканской 
партии. Но Хантсман как будто был создан для 
этой должности: он знал китайский язык и хорошо 
зарекомендовал себя во время работы на анало-
гичной должности в Сингапуре. Его годы в Пекине 
пришлись на разгар «арабской весны», дальне-
восточный вариант которой не миновал и Китай. 
Хотя протесты там проходили в гораздо меньшем 
масштабе и быстро были подавлены, Хантсман 
не упустил возможности воочию понаблюдать за 
ними. Его фото рядом с протестующими попало 
в Интернет и вызвало беспокойство китайских 
властей. Кроме того, дипломат неоднократно вы-
сказывался по вопросу нарушения прав человека в 
Китае, поэтому западные эксперты предполагают, 
что он не станет отмалчиваться и в России. 

В 2012 году Хантсман участвовал в президент-
ской гонке, но проиграл праймериз Митту Ромни, 
тоже мормону. После неудавшейся попытки стать 
президентом он перешел на пост председателя 
экспертного центра по международным отноше-
ниям Atlantic Council, где и работает до сих пор. 

В отношениях Хантсмана с Трампом были свои 
взлеты и падения. Когда дипломат работал послом 
в Китае, миллиардер неодобрительно отзывался 
о нем в своем микроблоге, называя его «легко-
весным» и «слабым». Во время избирательной 
кампании Хантсман сначала поддержал Трампа, 
но после публикации видео, в котором бизнесмен 
оскорбляет женщин, призвал его выйти из гонки. 
Тем не менее топор войны сегодня, похоже, зарыт. 
Идея назначения экс-губернатора Юты на долж-
ность посла в России начала циркулировать в 
американских властных кругах еще в марте. 

Но не все считают Хантсмана идеальным 
кандидатом. Экс-посла США в России Майкла 
Макфолла, например, беспокоит, что будущий 
глава дипмиссии не знает русского языка и никогда 
ранее не работал в постсоветских странах. 

«В целом назначение Хантсмана на пост по-
сла — положительный сигнал для нашей страны, 
— считает главный научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады РАН Владимир Васильев. 
— Дело в том, что эта идея возникла еще в период 
перехода власти от Обамы к Трампу. Тогда прези-
дент еще не сталкивался с таким колоссальным 
сопротивлением, как сейчас, поэтому более от-
крыто озвучивал свои планы, среди которых было 
улучшение отношений с Россией. Кроме того, 
американцы в тот период хотели не допустить 
российско-китайского сближения. Поэтому и был 
выбран человек, который имел опыт работы послом 
в Китае и, самое главное, был представителем 
деловых кругов. Фигура Хантсмана казалась есте-
ственным дополнением к бизнесмену Тиллерсону. 
Тот факт, что на фоне критики, которая раздается 
в отношении Трампа и России, кандидатуру посла 
не сменили, говорит о том, что система первона-
чальных замыслов осталась и планы по улучшению 
отношений с Россией все еще в силе».  
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Стало известно о том, что во время сам-
мита G20 президенты Дональд Трамп и 
Владимир Путин провели вторую, «не-
официальную» встречу во время ужина. 

Трамп опроверг эту новость, назвав ее «тошнот-
ворным фейком». А Белым дом подтвердил, что 
лидеры разговаривали после первой, «официаль-
ной» встречи вечером того же дня, но это была 
всего лишь краткая беседа после ужина.  

Любовь ГЛАЗУНОВА.

АМЕРИКА ПОШЛЕТ  
В МОСКВУ МОРМОНА

ЗА БУГРОМ

c 1-й стр.
На железной двери камеры, где 
находился все последние дни за-
ключения Антон, приклеена таблич-
ка «Для инвалидов». Мамаев сидит 

на кровати, его поддерживают целых две подушки 
(получить лишнюю подушку в изоляторе — это 
почти чудо!), перед ним на постели стоит стакан 
чая. Рядом осужденный из отряда хозобслуги, в 
чьи обязанности входит помогать Антону. Видно, 
что Мамаеву намного лучше, он бодрый, 
окрепший. 

— Как я рад вас видеть, — улыбается Антон. 
— Вы спасли мне жизнь! Я ведь после вынесения 
приговора испытал сильнейший стресс и голодал 
10 дней. Потерял несколько килограммов. Про-
стите, что тогда вам об этом не сообщил. Я был в 
шоке... Понимаете, я ведь в своем последнем слове 
на суде сказал, что изучил все научные данные о 
моем заболевании. Люди с ним в среднем живут 
до 30 лет. А мне уже 28. Я попросил суд дать мне 
возможность прожить столько, сколько отмерено, 
не в муках, а дома, с семьей. Но судья не услышал. 
И когда меня привезли в «Матросскую Тишину», 
я был в полной уверенности, что умру здесь и ни-
когда больше не увижу дочь. Что у меня забрали 
саму жизнь. А потом пришли вы, и все изменилось. 
Спасибо вам огромнейшее! Смотрю телевизор, 
там меня часто теперь показывают, это для меня 
такая поддержка! Надежда вернулась. Я начал 
опять верить в правосудие. 

Антон допивает чай и собирается на суд. Вы-
ездное судебное заседание состоится здесь же, 
в СИЗО, в «Матросской Тишине». Судья сделал 
его закрытым, ссылаясь на то, что будут озвучены 
составляющие медицинскую тайну сведения. Хотя 
о болезни Антона знает вся страна! Как бы то ни 
было, Мамаева привезли-принесли (часть пути 
на руках, часть на инвалидной коляске) в корпус, 
где расположены следственные кабинеты. Один 
из них преобразили: повесили российский герб, 
принесли огромный флаг. 

Судья надел мантию и начал процесс. 
В крохотном зале всего 5 человек, включая 

прокурора, адвоката и секретаря суда. Гособ-
винитель нервничает, потирает руки. Он уже не 
хочет «крови» — не просит оставить Антона за 
решеткой. 

Судья выходит в совещательную комнату 
(следственный кабинет по соседству), где печатает 
на компьютере решение. А уже через 10 минут 
оглашает: Мамаева освободить в зале суда (то 
бишь из СИЗО), заменить меру пресечения на 
подписку. 

Мы обнимаем Антона, который счастлив. Про-
цедура освобождения из изолятора занимает 
еще примерно час: нужно собрать вещи и пройти 
проверку. И вот — свобода! 

— Я первым делом хочу обнять дочку, очень 
соскучился по ней, — признается Антон. — И хочу 
сейчас официально зарегистрировать брак со 
своей гражданской женой. Буду рад видеть вас на 

...АТРОФИЮ ПРАВОСУДИЯ

ПОБЕДА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

свадьбе, приходите! Буду сейчас активничать 
— я ведь до приговора был всегда в движении, 
старался занимать себя, помогать другим, что-
бы чувствовать пульс жизни. А теперь все это 
увеличится в сто раз! Я еще четче осознал вкус 
каждого дня. 

Апелляция на сам приговор Антону будет 
рассмотрена примерно через месяц. Но даже 
если его снова признают виновным, то есть все 
основания надеяться: приговорят к условному 
сроку или же признают, что он не может отбывать 
наказание по болезни. 

А мы хотим поблагодарить всех, кто остал-
ся неравнодушен к этой истории. Сотрудников 
ФСИН, судебной системы, прокуратуры. Ведь 
страшны не те, кто ошибается, — страшны люди, 
не умеющие признавать свои ошибки. Хорошо, 
что в случае с Антоном Мамаевым ошибка не 
стала роковой.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Белый дом выдвинул 
кандидатуру Джона Хантсмана 
на пост главы американской 
дипмиссии в РФ

Министр обороны РФ Сергей Шойгу 
в среду прибыл с проверкой в войска 
Западного военного округа на поли-
гон Мулино (Нижегородская область). 
Здесь в рамках оперативного сбора 
руководящего состава Российской 
армии министру показали учение по 
освобождению населенного пункта от 
террористов с применением сирийско-
го опыта.

Более ста старших офицеров и генералов 
в должностях от командира дивизии прибыли 
сегодня в Нижегородскую область на полигон 
Мулино, чтобы на практике ознакомиться с 
элементами боевой подготовки войск с учетом 
опыта войны в Сирии. Им показали тактическое 
учение по освобождению населенного пун-
кта. Сергей Шойгу, вооружившись биноклем, 

с интересом наблюдал за тем, что происходит 
на учебной площадке.

Насыпи из песка высотой в несколько 
метров, которые прозвали сирийским валом, 
танки пустынной раскраски, автомобили с 
установленными на них крупнокалиберными 
пулеметами, черные знамена над домами. Если 
бы неподалеку не шумел березовый лесок, то 
ощущение такое, что ты оказался в сирийской 
пустыне в логове боевиков. По легенде учений, 
условный противник силами до роты с танковым 
взводом и двумя огневыми точками на автомо-
билях занимает оборону в населенном пункте. 
Задача наших подразделений вскрыть оборону, 
уничтожить противника, захватить поселок и 
не допустить выхода боевиков.

Горн протяжно протрубил сигнал к атаке, и 
на полигоне раздались выстрелы из орудий, от 

которых сразу заложило уши. Учения начались. 
Освобождать населенный пункт отправился 
усиленный батальон мотострелков.

После артподготовки, которая корректиро-
валась с помощью беспилотников и арткоррек-
тировщиков, в дело вступила авиация. Грохот 
разрывов — и над позициями «врага» клубы 
черного дыма. Затем в дело вступает пехота. 
Штурмовой отряд, усиленный инженерными 
подразделениями штурма и разграждения, или, 
как его еще называют, инженерным спецназом, 
поливает огнем врага, а заодно выявляет на-
личие минных полей, в которых оперативно про-
бивают бреши «Змеи Горынычи» — установки 
разминирования УР-77. Атакующие группы, 
перемахнув через «сирийский вал», заняли 
позиции у домов.

Снова вступает в действие инженерный 
спецназ, который с помощью штурмовых ше-
стов забрасывают взрывчатку в окна и уста-
навливает заряды, чтобы проделать проломы 
в стенах. Путь для штурмовых групп готов. 
Один за другим черные флаги над домами 
сменяются российскими триколорами. За-
дача выполнена.

Как рассказал журналистам командующий 
войсками Западного военного округа генерал-
полковник Андрей Картаполов, это мероприятие 
направлено на совершенствование подготовки 
органов военного управления с учетом условий 
современного боя и управления им.

— Мы наблюдали за тактическим учением 
по обучению личного состава бою в населенном 
пункте. При этом сам населенный пункт был под-
готовлен к обороне с учетом того опыта, который 
получен нашими подразделениями, нашими 
советниками в ходе боевых действий в Сирии, 
— пояснил генерал. — Здесь было установле-
но инженерное заграждение, так называемый 
сирийский вал, были использованы подземные 
сооружения и так называемые джихад-мобили. 
Все это мы постарались показать для того, что-
бы наши обучаемые подразделения были готовы 
к борьбе с этими элементами боевого порядка. 
Полагаю, что получилось наглядно.

Александр СТЕПАНОВ.

АРМИЯ

На полигоне Мулино отрабатывали освобождение захваченного 
террористами населенного пункта
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22-летний Филипп Будейкин был 
задержан 15 ноября 2016 года в 
Подмосковье. По версии след-
ствия, молодой человек в соцсетях 

склонял несовершеннолетних к суициду. Рас-
следование уголовного дела длилось год. Сле-
дователи доказали вину Будейкина в двух по-
пытках склонения к самоубийству, обе жертвы 
которых остались живы. Лиса признали виновным 
по статье «Доведение до самоубийства».

— Когда вашего подзащитного перевели 
в Тобольск? Он же находился в СИЗО Санкт-
Петербурга?

— Да, именно так. Я ведь являлся его за-
щитником именно в Санкт-Петербурге. Перевод 
Будейкина в Тобольск произошел стремительно, 
— начал разговор защитник осужденного Ростис-
лав Губенко. — Еще в середине июня Будейкин 
находился в Питере. В мае-июне я с ним встре-
чался, как раз в это время заканчивались все 
следственные действия. А потом его перевели 
в Тобольск, по месту совершения последнего 
преступления. Одна из пострадавших проживала 
в Тобольском районе Тюменской области. 

— По данным следствия, осужденный 
довел до суицида 16-летнюю жительницу 
Астрахани. Девушку удалось спасти благода-
ря сотрудникам ФСБ. Это первый эпизод, по 
которому обвинили Будейкина. Расскажите 
об этом деле.

— Сотрудники ФСБ никого не спасали. Эта 
девушка, как и все участники «групп смерти», 
просто лазила по сетям и искала приключения 
на свою голову. Однажды попала в группу, где 
администратором был Будейкин. Начиталась там 
разной ерунды, потом рассказала родителям, 
что переписывалась с неким Филиппом Лисом, 
который ее склонял к суициду. В итоге эпизод 
повесили на моего подзащитного. 

— Та к о н п е р е п и с ы в а л с я с 
подростком?

— Он не помнит эту девушку. Лично они не 
общались. 

— Однако на суде он признал свою 
вину.

— Я ему сразу посоветовал признать вину. 
Другого выбора у него не было. Дело в том, что 
Филипп являлся администратором паблика, 
он должен был следить за порядком в группе: 
банить опасных людей, удалять сомнительные 
сообщения. Это как в борделе: накрыли притон, 
проституткам вменяют штраф, а организатору 
дают срок. 

— Расскажите о втором эпизоде. След-
ствие выяснило, что еще одной девушке Бу-
дейкин приказал снять на видео расправу 
над животным. Та отказалась. После чего 
Филипп Лис предложил ей покончить собой. 
Девушку спасли врачи. 

— История этой девушки мне тоже знакома. 
В 2015 году у нее уже была попытка суицида. 
Тогда она еще не знала о существовании «группы 
смерти». Также родственник этого подростка тоже 
покончил собой — эти данные занесены в про-
токол. Дело в том, что потерпевшая была склонна 
к подобным вещам и без Будейкина. В тот день, 
когда все случилось, она приняла таблетки, но 
родители успели вызвать «скорую». Позже она 
сказала маме, что ее склонял к этому Филипп 
Лис. Поймите, все участники подобных сообществ 
сами ищут то, чего им не хватает. 

— Будейкин действительно подтолкнул 
ее к этим действиям?

— Филипп говорил, что ничего подобного он 
не делал, ни про каких животных он не знал. В его 
группе состояло около двух тысяч человек. Было 
несколько администраторов, люди писали туда с 
фейковых страниц, аккаунтов с именем Филиппа 
Лиса насчитывалось несколько десятков. И кто 
кому что предлагал, поди теперь разберись. 

— Зачем вашему подзащитному нужна 
была такая группа?

— Дело в том, что он занимался музыкой и 
хотел продвинуть свою группу в Интернете. Тогда 
он нашел паблик «группы смерти», который создал 
совсем другой человек. А Филипп просто стал 
там администратором. Туда же он выкладывал 
свою музыку депрессивного характера. У него 
была одна цель — набрать 5 тысяч подписчиков, 
а затем сменить название «Синий кит» на имя 
музыкальной группы. Так часто поступают в соц-
сетях для продвижения того или иного проекта. 
Эти показания есть в протоколе допроса. Филипп 
погнался за пиаром, за что и поплатился. Он не 
понимал, что все это чревато. 

— Почему на суде рассматривали 
только два эпизода? Изначально речь шла 
совсем о других эпизодах, их насчитыва-
лось более сотни, также говорили о гибели 
подростков. 

— Только эти два эпизода можно было 
хоть как-то пришить к делу Филиппа. Показа-
ний этих девочек, которые переписывались с 

неким Филиппом Лисом, оказалось достаточ-
но, чтобы вынести приговор парню. Во время 
расследования проводились множественные 
экспертизы, пробивали телефонные звонки, но 
все провалилось. Поймите, в России это первое 
подобное дело. У нас еще компьютерные техно-
логии не настолько развиты, чтобы проводить 
такие экспертизы. Я вообще не уверен, что там 
справедливо все доказали. 

— Дело по Будейкину в Санкт-Петербурге 
закрыли? По другим эпизодам ему ничего не 
станут вменять? 

— В Питере суд уже состоялся. Там все за-
кончилось. Хотя я знаю, что к Будейкину приезжал 
следователь из Москвы, допрашивал моего под-
защитного в качестве свидетеля. Ведь подобных 
групп в соцсетях много, и у каждой свой админи-
стратор. Возможно, скоро мы услышим о других 
уголовных делах. Но пока в отношении Филиппа 
новых дел не возбуждено.

— Как ваш подзащитный вел себя на 
суде? Переживал?

— Сказать, что он находился в шоке, — ни-
чего не сказать. Филипп не предполагал, что 
эта история для него закончится тюрьмой. Он 
ведь интервью раздавал, будучи уверенным, 
что действует в рамках закона. Кстати, в СИЗО к 
нему относились не совсем корректно. Например, 
один из конвоиров постоянно высказывал по от-
ношению к нему негатив, назвал его «чмо». Позже 
оправдывался, мол, «чмо» расшифровывается 
как «человек Московской области». 

— За Будейкина есть кому переживать? 
Родственники его поддерживали?

— Мама его сильно волновалась. Я с ней 
периодически общался. Но вот про его перевод 
в Тобольск мы узнали чуть ли не самые послед-
ние. Настолько все быстро произошло. Там даже 
местная адвокат боялась участвовать в деле, 
заседание сделали закрытым, афишировать про-
цесс не стали, сама адвокат теперь не выходит 
на связь с журналистами. Я даже не уверен, что 
защитник Будейкина встречалась с ним, вряд ли 
она за пару дней успела ознакомиться с делом — 
ей пришлось бы рассмотреть 10 томов. На нашей 
последней встрече я просил Филиппа передать 
новому адвокату мои контакты и настоять на моем 
участии в деле. Но со мной никто не связывался. Я 
подозреваю, что там по-быстрому решили свер-
нуть дело, чтобы не раздувать шумиху. Потому что 
оснований для громкого процесса не нашлось. 
Отпустить Филиппа тоже не могли — слишком 
большой резонанс был. 

— Будейкин пожалел, что ввязался в эту 
историю?

— Еще раз говорю: он хотел таким образом 
продвинуть свою музыкальную группу. Но сам он 
не являлся организатором сообщества. Какой ему 
толк был от этих смертей? Да никакого. Я ведь 
много общался со следователем, мы рассма-
тривали разные версии. Есть мнение, что за этой 
историей, возможно, стоят какие-то сектанты или 
сумасшедшие, которым нужны жертвы. Поэтому 
расследование еще проводится, точка пока не 
поставлена. Может быть, в ближайшее время мы 
узнаем что-то новое. Ко мне ведь обращались 
журналисты из Европы, так вот там тоже обеспо-
коены подобным явлением. В Польше, Германии, 
Франции набирают популярность такие группы. 
Ну не Филипп Лис ведь это все придумал. 

Ирина БОБРОВА.
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Людмила Михайловна живет в ста-
ром доме в центре Москвы. Лифт в 
подъезде установили не так давно, 
ходит он со второго этажа, но я 

иду мимо и поднимаюсь на верхний пятый этаж 
по ступенькам.

На площадке двое мужчин со стремянкой 
и инструментами горячо обсуждают какую-то 
техническую проблему. Дверь в квартиру Алек-
сеевой открыта.

«Обувь не снимайте, — просит меня ее по-
мощница Леночка. — Сегодня так много журна-
листов приходило, пол нечистый». 

Людмила Михайловна полулежит в подушках 
в гостиной на синем диване — на том же месте, 
где она принимает гостей последние годы.

Всегда была худая, а теперь еще похудела. 
Но глаза горят по-прежнему.

Сильно ли вообще меняется человек с воз-
растом? Некоторые говорят: «Я не меняюсь. Тело 
стареет, а я — тот же я, каким был в университете, 
например, или когда женился».

Но у Алексеевой вышло не так. Она менялась, 
причем радикально.

— Девушкой я была вся правильная, со-
ветская. А уже после войны, мне 18 было, меня 
начали грызть сомнения насчет того, самая ли 
замечательная и счастливая страна, в которой я 
живу. Ну и очень постепенно, в результате всяких 
размышлений, чтения и разговоров, я пришла к 
отказу от советской идеологии, которая предпо-
лагала, что человек — для государства. Я пришла 
к мнению, что не человек для государства, а госу-
дарство для человека. Отказавшись от советской 
идеологии, приняла правозащитную. Мне уже 
было 38 лет к этому времени. Но с тех пор — да, 
я своих взглядов не меняла.

 Я всегда честна была в своих советских 
взглядах. Честно-советская. А потом стала 
честно-правозащитная.

Врать — не могу. Молчать — могу.
Есенин-Вольпин — сын знаменитого поэта, 

Алик, как мы его называли, — он был наш учитель 
в правозащитной деятельности. У него было две 
идеи. Первая — что законы надо исполнять, какие 
бы они ни были. Но их все должны исполнять 
— и простые граждане, и высокое начальство. 
А вторая идея — врать нельзя. Потому что от 
вранья очень много на свете зла. Если бы люди 
не врали, мир был бы гораздо лучше. А я ему 
говорила: «Алик, я с тобой полностью согласна, 
врать нельзя, но есть два места, где врать можно 
и нужно, — это КГБ и отдел кадров. Потому что эти 
учреждения созданы на нашу погибель. Поэтому 
от них можно защищаться. А какая у нас защита? 
Только обманывать».

— Как же вы обманывали КГБ?
— На допросах я всегда говорила сразу: «У 

меня плохая память. Я часто буду говорить «я не 
помню». И когда было нельзя что-то сказать, я 
говорила: «Не помню». Хотя помнила. Это было 
вранье.

И второе: я знала Уголовный кодекс. Там 
написано: если вас вызывают на допрос, все, 
что касается лично вас, вы обязаны сказать. Но 
там не было сказано, что я обязана на других 
давать показания. 

И когда меня спрашивали: «Вы были на дне 
рождения такого-то?» — Я говорила: «Была». — 
«А кто еще был?» А я говорила: «Я отказываюсь 
отвечать по этическим соображениям».

— Неу жели такие ответы КГБ 
принимал?

— Тогда КГБ был честнее, чем нынешняя 
наша ФСБ. У них были строгие правила, которые 
они нам, конечно, не сообщали. Но мы могли вы-
числить по их поведению. Например, у них было 
правило, что показаний одного человека недо-
статочно. Надо по каждому случаю показания ми-
нимум двух человек. Если нет второго показания, 
они могут свои бумажки выкидывать в корзину. 
Даже если знают, как было на самом деле.

Сейчас — не так, конечно. Следователи вы-
думывают что хотят. Суд делает что хочет. Законы 
— только для рядовых граждан. Для представи-
телей власти законы не работают.

— Но разве за это вы боролись?..
— Я боролась за то, чтоб люди знали свои 

права и умели их защищать. И чтоб власть от-
носилась к своим гражданам с уважением, к их 
правам и человеческому достоинству. Я не по-
литик — я правозащитник. Я не боролась за то, 
чтоб рухнул советский режим. Но когда рухнул 
— радовалась.

Людмила Михайловна тут прерывается, по-
тому что звонит телефон. Это из Совета по правам 
человека при президенте. Ей напоминают, чтобы 
в день рождения она днем была дома. «Помню, 
а как же, — говорит она в трубку. — У бабушки 
память не отшибло… Ой, тут такой кипеш! ФСО 
ставит мне экран, весь подъезд вверх ногами 
стоит… Ну чего делать? Дожила до 90 лет, надо 
за это платить… Ну да, полчаса, минут сорок 
максимум… Дело даже не в моей усталости, я бы 
потерпела. Но представляете, сколько человек 
будет звонить. Если я этот день переживу, буду 
до 100 лет жить… Да-да, спасибо».

Она кладет трубку, а мне, конечно, инте-
ресно, что за экран устанавливает ФСО у нее в 
подъезде.

— Не в подъезде, а вот здесь, — Людмила 
Михайловна показывает на середину комнаты 
перед ее диваном. — Я же вхожу в президентский 
Совет по правам человека. Так они надумали 
торжественное заседание президиума Совета по 
поводу того, что бабушка дожила до 90. Спасибо, 
меня не дернули туда, потому что в 85 лет дернули, 
и я уже к вечеру была усталая — к тому времени, 
как гости пришли. А в этот раз они говорят: вы 
будьте дома, мы соберемся в Администрации 
Президента. А из Администрации Президента 
нельзя говорить по Скайпу. Нужна закрытая связь. 
Поэтому ФСО ставит экран: чтобы они видели 
меня, а я — их.

— А, так вот кто эти ребята со стремянкой 
на лестничной площадке!

— Ну да, они тут проводят эту самую 
связь.

— Людмила Михайловна, я нашла ваше 
выступление на 80-летний юбилей. Вы там 
очень уверенно обещаете, что через десять 
лет Россия станет демократической страной 
и правовым государством…

— Меня все сейчас спрашивают про это: 
где демократия?! Но, во-первых, я не обещала. 
Я предсказывала. А во-вторых… Как говорится, 
факир был пьян, и фокус не удался.

Сейчас я — другого мнения. Тоже оптими-
стичного, потому что я оптимист по натуре даже 
в 90 лет. Я считаю теперь, что ошибалась, потому 
что не учла, что у России очень тяжелая история. 
Вся история, начиная от Золотой орды. Дальше 
уже все пошло не так. И особенно 20-й век. В 
Германии фашисты были 12 лет. А у нас Сталин 
сколько сидел? Больше 20 лет. Думаете, он лучше 
Гитлера по отношению к своим гражданам? Он 
хуже Гитлера!

…Людмилу Михайловну опять прерывает 
телефонный звонок. «Не могу говорить, звоните 
мне после 26-го, я эти дни безумно занята буду, 
— отвечает она кому-то. Кладет трубку и объ-
ясняет мне: — Пристает без конца. Проситель. 
Работал в налоговой службе. Теперь добивается 
повышения пенсий для налоговиков. Ну почему 
я должна повышать пенсии налоговиков? Это 
что — права человека?..»

— Все-таки много есть людей, которые 
стремятся вас использовать для своих шкур-
ных дел. И всю жизнь использовали, да?

— Ну, на меня где сядешь, там и слезешь. Я не 
ругаюсь, просто не трачу на них время. Но давайте 
вернемся к нашей истории. Вот посмотрите: 20-й 
век, Россия. До 1913 года было как у всех. Шли 
вперед, развивались… В 1914-м — Первая миро-
вая война, потом революция, потом Гражданская 
война, коллективизация — уничтожение самого 

многочисленного класса, крестьянства. Колхоз-
ники — это уже не крестьянство. Я знаю, как они 
жили. С огорода капусткой питались, а в колхозах 
работали практически бесплатно. Паспортов не 
было, уехать из колхоза нельзя — крепостное 
право. В 20-м веке! Потом — сталинские репрес-
сии, 37-й год… Но и после войны не лучше было. 
Хватали целыми семьями! Это я уже помню, я 
взрослой была. И так до 53-го года.

Сталин хуже был, чем Гитлер. Гитлер чу-
жие народы уничтожал, но немцы у него жили 
прекрасно. А наш усатый гад уничтожал своих 
миллионами! Не чужих! Якир — замечательный 
полководец; когда его привели на расстрел, он 
крикнул: «Да здравствует Сталин!» А его рас-
стреляли. В голове не укладывается! 

Сталин сумасшедший был, конечно. Нор-
мальный человек так себя не ведет, оказавшись 
у власти.

Сейчас считается, 30 миллионов в войне мы 
положили. Все остальные страны вместе взятые 
столько не положили. Почему? Потому что этот 
усатый гад во главе был. Кидал людей, как спички 
в топку. Бабы еще нарожают… А от кого они родят, 
если мужиков в деревне нет? И у нас убыль насе-
ления пошла начиная со сталинского правления. В 
37-м перепись уже засекретили: убыль населения, 
а не прибыль, как положено.

Некоторые говорят: нет уже русских, гено-
фонд уничтожен. Как у Лермонтова: «Да, были 
люди в наше время, не то, что нынешнее племя, 
богатыри — не вы». Но это неправда. То поколе-
ние, что выросло после развала Союза, — оно 
замечательное.

Герцен говорил: чтобы Россия стала нор-
мальной европейской страной, надо два непо-
ротых поколения. Одно непоротое поколение у 
нас уже есть. Те, кому 20–25 лет сейчас. Кто уже 
не знал советского времени. Кто рос в обществе 
без цензуры. Вот эти болотниковцы, например.

Я такой устроила обычай: когда очередной 
болотниковец выходит на свободу, я их всех со-
бираю у себя, и мы празднуем освобождение то-
варища и пьем за свободу. И вы знаете, я смотрю 
на этих ребят и просто реву от радости. Потому 
что вспоминаю, какая я была в их возрасте иди-
отка. Дура дурой. Как мучительно я пробивалась 
к осознанию, что не человек для государства, 
а государство для человека. А они это знают с 
молодости. Они говорят: а как иначе?.. 

Но нам надо два таких поколения. Чтобы 
стать приличной страной, нам еще лет 20–25 
надо.

 Мои немолодые друзья расстраиваются, что 
этого не увидят уже. А я говорю: неважно, до чего 
ты доживешь. Важно, как ты проживешь. 

Про себя могу сказать, что по крайней мере 
последние 50 лет я прожила правильно. А до этого 
верила в советскую власть. Делала глупости.

Но вот подлости не делала. Ни девочкой, ни 
взрослой. Слава тебе, Господи! Родители были 
хорошие, бабушка воспитывала, хоть с четырьмя 
классами приходской школы, но честный правиль-
ный человек. И, слава Богу, подлостей не могу 
вспомнить. Глупостей делала — будь здоров. Но 
подлостей — нет.

— А победы были у вас? Что вы считаете 
своими победами?

— Победа — это то, что когда мы начали, нас 
была горсточка. И все в Москве. В других городах 
— один-два человека, они к Москве тянулись. А 
сейчас нет такого региона в России, где бы не 
было правозащитной организации. И Московская 
Хельсинкская группа внесла в это свою лепту.

Мы занимаемся не только правозащит-
ной работой. У нас еще есть сверхзадача. Ка-
кой русский интеллигент без сверхзадачи, да? 
Создание, укрепление и накопление опыта на-
шим гражданским обществом — вот такая у нас 
сверхзадача.

Если бы у нас сейчас было сильное граж-
данское общество, власти вели бы себя с нами 
иначе. Дело — в нас, понимаете? Дайте нам Ангелу 
Меркель — и через два года она будет ничем 
не лучше наших правителей. Так им легче: гав-
гав, сидите, молчите! Да еще традиции нашего 
общества: чиновники — баре, а граждане — ни-
кто. Но если мы вырастим сильное гражданское 
общество, любой человек, оказавшийся у власти, 
будет как шелковый.

— Власти научились нас нагибать так, 
что юридически у них все оказывается по 
закону. Все их неправовые действия. У меня, 
скажем, есть право решать, на что тратить 
государственные деньги. Потому что я плачу 
налоги. Но я же не решаю. Меня могут только 
спросить, в какой цвет качели во дворе покра-
сить — в желтый или красный. А что во дворе 
строить — многоэтажный дом или ничего, 
парк разбить, — это меня никто не спросит. 
А когда люди пытаются возмущаться, им 
сразу доказывают, что все сделано по зако-
ну. Публичные слушания провели, депутаты 
рассмотрели, суд вынес решение… Вот что 
с этим делать?

— С этим справиться может только сильное 
гражданское общество. Где оно есть — там власти 
работают на людей. Где его нету — там они сидят 
на голове у граждан.

Мне сто раз говорили: у тебя хорошая ре-
путация, ты умеешь убеждать, баллотируйся в 
депутаты. Я не хочу ни в чиновники, ни в депутаты. 

Я хочу развивать сильное гражданское общество, 
потому что это главное, что нам нужно сейчас.

Два непоротых поколения, запомните. А 
когда их дети станут взрослыми — у нас будет 
уже самая прекрасная страна.

Я не доживу. Но я в это верю. Это не про-
сто фраза. Мне не безразлично, какой будет эта 
страна, когда меня не будет.

Есть потрясающая организация, перед ко-
торой я снимаю шляпу, — Amnesty International. 
Они обо всем мире беспокоятся. Мои заботы 
— гораздо ýже. Мне нужно, чтобы в ЭТОЙ стра-
не жили хорошо. В России. Вот жалко мне эту 
страну. Мамочку не выбирают. И Родину — тоже. 
Я люблю эту страну. Не то что я весь остальной 
мир ненавижу. Дай Бог, я жила 13 лет в Америке, 
и — ничего не поделаешь, вынуждена сказать: 
лучше страна устроена, чем наша. Гораздо лучше. 
Но как Маяковский писал: «Землю, где воздух, 
как сладкий морс, бросишь и мчишь колеся. Но 
землю, с которой вместе мерз, вовек разлюбить 
нельзя».

Я войну пережила в этой стране. Это были 
очень долгие четыре года. И я видела, каким 
бывает наш народ, когда припечет. Замечатель-
ный народ!

И такому народу так жить, как он сейчас жи-
вет, нельзя. Власть людей уважать должна, и чтоб 
настоящие права у них были, и все их соблюдали 
и ценили. А не так, как сейчас помыкают.

— Вы продолжаете и сейчас работать? 
— Я в рабочем состоянии, но в сидячем. Два 

телефона рядом — вот видите? Много читать не 
могу: глаза устают. Телевизор забыла, когда по-
следний раз включала. Но радио слушаю.

Редко куда выйду, потому что надо обратно 
подниматься на второй этаж к лифту, это мне 
тяжело. Но я и сейчас еще председатель МХГ. На 
совещания они приезжают ко мне. По телефону 
обращаются люди, кому могу помочь.

Сейчас уже третий уполномоченный по 
правам человека, с которым я работаю. Татьяна 
Николаевна Москалькова. Она умная, организо-
ванная. Я ей говорю: «Вы на износ работаете». 
Она отвечает: «Людмила Михайловна, но это моя 
миссия». Какое слово, а?..

Я тут ей позвонила. Мне из лагеря одного 
сообщили, что дальнобойщик один попал в ла-
герь — за то, что дальнобойщик. Так его там из-
били. По почкам били, он теперь под себя ходит, 
кровью мочится. Я ей рассказала. Она говорит: 
я пошлю своего сотрудника, и уполномоченный 
области приедет. 

Ну. я понимаю: занята, не может поехать. 
Потом все-таки звонят мне: поехала. Ночь туда 
— ночным поездом, день там, и поездом в ночь 
обратно, потому что на следующий день было 
что-то, что отменить нельзя. Но с теми тремя за-
ключенными, про которых я ей сказала, с каждым 
поговорила наедине. Это только ей разрешают. По 
часу с каждым поговорила! Потом мне позвонила, 
сказала: да, будем наводить там порядок.

А моя в чем миссия? В том, что до нее же не 
доберешься. А мой телефон от Минска до Хаба-
ровска все знают. Мне позвонят, а я уж дальше 
организую. Потому что я — гражданское обще-
ство в зародыше. И вы — гражданское общество. 
Порядочные журналисты — тоже гражданское 
общество.

У нас миссия. Мы первопроходцы.
— Многие оппозиционеры считают: надо 

сменить Путина на посту президента, и все 
наладится с правами человека и вообще со 
всем, что буксует.

— Нет, я на Путина не грешу. Дело не в нем. 
Дело в нас. И у меня с ним хорошие отношения. 
Что Кириенко, что Володин, что он — я могу об-
ратиться к ним с просьбой. Не скажу, что все 
выполняется. Но многое выполняется. Потому 
что они знают, я по-честному прошу — не за себя, 
за других.

А что мне самой надо-то? Кашку утром, ря-
женку вечером — вот все, что мне нужно.

Мне вон звонят: что вам подарить? А у меня 
дом переполнен ненужными подарками. Ну, увле-
калась я гжелью. Купила, что мне надо. А люди 
приходят, видят: ага, вот она любит гжель, сейчас 
мы ей подарим. Теперь уже у меня этой гжели 
как в магазине, ставить некуда. А они все дарят 
и дарят. Я говорю: «Леночка (я уже не хожу, она 
меня на коляске возит по дому), подвези меня 
к полкам, я часть отберу, чтоб не было так все 
забито. Некрасиво».

Цветы тоже дарят. Ну, это хорошо. Они по-
стоят, завянут — мне новые принесут.

Я когда-нибудь думала, что так жить буду? 
С цветами? Да никогда.

Первого сына ждала в 47-м году. В ноябре он 
родился. Пока я его носила и кормила, все время 
есть хотела. Все время голодная.

Года до 48–49-го есть хотелось. А сейчас 
ничего не хочется. Леночка спросит: чего сделать 
вам? Да сделайте что-нибудь. Ем, как машину за-
правляют. Потому что надо. А хотеться — ничего 
не хочется. 

Давление скачет. Когда высокое — ничего. 
А низкое — жуткая слабость. Но я научилась. Чай 
с медом, шоколада дольку — и через некоторое 
время поднимается.

Скучно говорить об этом.
Вот и день рождения — тоже тяжелое испыта-

ние. 90 лет — физически трудно праздновать.
— 90 — еще ладно. Вот когда сто лет при-

дется праздновать, тогда будет потяжелее, 
наверно.

Людмила Михайловна улыбается и велит 
мне выключить диктофон.

 Я выключаю. «Я тут сочинила. Про сто лет, 
— говорит она. — Но это не для печати». И читает 
довольно-таки хулиганский стишок.

Я смеюсь. И прощаюсь. И ухожу с легким 
чувством.

Бывают люди, которые сосут из тебя энергию 
при общении. А бывают люди, которые, наоборот, 
тебе ее дают.

Людмила Михайловна — из вторых. Слабость 
физическая, а все равно всем дарит энергию.

 Такой человек. Как солнышко. От нее 
греются.

Юлия КАЛИНИНА.
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ЮБИЛЕЙ4
Михаил ФЕДОТОВ, пред-
седатель Совета при 
Президенте РФ по раз-
витию гражданского 
общества и правам че-
ловека с 2010 года по 
настоящее время:

— Роль Людмилы Ми-
хайловны в правозащит-
ном движении России — 
ведущая роль — для всех 

нас является очевидной. В ее лице мы имеем, 
во-первых, безошибочный нравственный ка-
мертон. А во-вторых, пример правозащитника 
чистейшей воды, лишенного каких-либо поли-
тических пристрастий, кроме пристрастия к 
милосердию и справедливости. Она абсолютно 
политически нейтральна, что я считаю принципи-
ально важным для правозащитника. Ее позиция 
не зависит от того, какая партия является правя-
щей, какие люди занимают руководящие посты 
в государстве. Она всегда будет в оппозиции к 
власти — в том смысле, что она защищает людей 
от несовершенства государства, от произвола, 
который чинят от имени государства и даже 
силой государства. 

Характер Людмилы Михайловны, на мой 
взгляд, хорошо раскрывает история ее ухода и 
возвращения в СПЧ. Если помните, в 2012 году, 
когда проходила ротация состава совета, ряд 
членов СПЧ вышли из него. По разным причинам. 
Людмила Михайловна тогда сказала: «Нет, я 
выходить не стану, потому что считаю, что моя 
работа в СПЧ нужна для защиты прав людей». 
Однако в какой-то момент все-таки не выдержа-
ла. Журналисты замучили ее тогда просьбами 
прокомментировать голодовку, которую устроил 
Александр Брод в связи с тем, что конкурсная 
комиссия отказалась включить его в список для 
голосования в состав СПЧ. И, видимо, на 50-м 
телефонном звонке, когда очередной журналист 
задал ей тот же самый вопрос, она сказала: 
«Все, у меня больше нет сил отвечать на это». 
И ушла из совета. 

Конечно, для СПЧ это было большим уда-
ром, очень тяжелой потерей. Но прошло совсем 
немного времени, и нам удалось переубедить 
Людмилу Михайловну. Она вернулась. Потому 
что для нее важнее та польза, которую она мо-
жет принести, а не те неудобства и даже обиды, 
которые ей приходится терпеть из-за своей дея-
тельности. Она всегда подчеркивает, что, будучи 
членом СПЧ, может добиться больших результа-
тов, чем находясь вне его. И постоянно учит меня 
тому, что надо, конечно, быть максималистом, 
но при этом нужно помнить, что курочка должна 
клевать по зернышку. Каждая спасенная жизнь, 
каждая спасенная судьба человеческая — это 
уже победа.

Элла Александровна 
ПАМФИЛОВА, предсе-
датель Совета по пра-
вам человека при Пре-
зиденте РФ с 2002 по 
2010 годы:

— Основная заслуга 
Людмилы Михайловны 
— в том, что она всегда 
последовательно отста-
ивала права человека и 

при этом сплачивала вокруг себя самых раз-
ных людей, в том числе молодых. Она это умеет 
— сплачивать.

Никогда ни под кого не прогибалась и не 
приспосабливалась. Главная цель у нее всегда 
была — защитить человека, чьи права наруше-
ны. И чем сложнее была ситуация, тем сильнее 

и настойчивее она боролась. Бывали случаи, 
когда не мог помочь никто. Уже все попробо-
вали и опустили руки. А она бралась — и у нее 
получалось.

Если Людмила Михайловна взялась за дело, 
она будет методически бить в эту точку. Интел-
лигентно, не агрессивно, как капля — камень, 
но неотступно. Она преодолевала все барьеры 
и объединяла всех — и именно поэтому право-
защитное движение у нас развивалось.

В чеченскую войну мы много с ней вместе 
работали, ездили в командировки в Чечню, Ин-
гушетию, занимались проблемами беженцев. 
Там много чего случалось — разные ситуации, 
иногда рискованные. Но она всегда проявляла 
удивительное хладнокровие. И никогда не уста-
вала. Рано встанет — и сразу: поехали! Всех 
загоняла в этих командировках. Молодые с ног 
валились. А она — как мотор. Энергия, сила 
бьют ключом. И при этом — очень женственная, 
доброжелательная, теплая.

Правозащитники — вообще люди сложные. 
Без нее могут переругаться. А когда с ней — все 
как-то находят общий язык. Такой у нее удиви-
тельный дар. 

Татьяна Николаевна МО-
СКАЛЬКОВА, уполно-
моченный по правам 
человека с 2016 года по 
настоящее время:

— Искренне поздрав-
ляю Людмилу Михайловну 
с юбилеем!

Неоценим ее вклад 
в развитие институтов 
гражданского общества 

и укрепление демократических принципов в 
нашей стране.

Сегодня мы уже не представляем свою 
жизнь без демократических ценностей и прин-
ципов прав и свобод человека и гражданина. Они 
— самое ценное, что может даровать государство 
своим гражданам. В этом свершении — огромная 
заслуга Людмилы Михайловны.

Ее деятельность дала нам уверенность в 
том, что права человека зависят не только от 
государства, но и от нас с вами, и каждый из нас 
может сделать мир лучше и справедливее.

Всей своей жизнью Людмила Михайловна 
доказала, что если политика — это искусство 
возможного, то защита прав человека — это 
искусство невозможного. Но это невозможное 
— по плечу таким людям, как она.

Владимир Петрович ЛУ-
КИН, уполномоченный 
по правам человека в 
России с 2004 по 2014 
годы:

— Людмила Михай-
ловна — уникальный че-
ловек, сосредоточение 
нравственных сил в позд-
несоветской и постсовет-
ской эпохах. Не каждый 

правозащитник, начавший свою деятельность 
при социализме, нашел место в новой России. 
А ей удалось блистательно! Она ведь была цен-
тром консолидации правозащитников в бреж-
невскую эпоху. Одна из хозяек квартир, где все 
начиналось, — именно это и позволило создать 
Хельсинкскую группу в 1975 году, которая вошла 
в историю и никогда оттуда не выйдет.

 Она тогда вынуждена была уехать, но, в от-
личие от многих, смогла вернуться и опять стать 
центром притяжения в новой эпохе и сыграть 
выдающуюся роль в строительстве граждан-
ского общества.

Человек совершенно непреклонный и одно-
значный в суждениях. И в то же время — как жен-
щина — чрезвычайно кокетливый. Она использу-
ет это в своих эгоистических интересах, но все 
ее эгоистические интересы — исключительно 
правозащитные. И ее уважают все — даже те, кто 
пасквили на нее время от времени пишет, — от 
самых рядовых граждан до президента. Потому 
что нравственный критерий на самом деле у 
всех один: есть добро и зло, добрые и злые по-
ступки. Людмила Михайловна — нравственный 
начальник добрых людей в нашей стране.

Александр ЧЕРКАСОВ, 
председатель совета 
правозащитного центра 
«Мемориал»: 

— Чтобы понимать, 
кто такая Людмила Алек-
сеева, надо прочитать ее 
книги — «Поколение от-
тепели», например. Чита-
ется на одном дыхании. 
Про то, как в дни разлада 

с первым мужем она носила обувь на высоких 
каблуках, чтобы быть выше его, а когда мири-
лись — обувь без каблука. И как второй муж, 
прекрасный Коля Вильямс, уже отсидевший при 
Сталине по делу «Братства нищих сибаритов», 
придумал песенку «Коммунисты поймали маль-
чишку», дабы распевать, вынося мусор с пятого 
этажа: в подъезде жили сплошь кагэбэшники. 
И как рассказывала единомышленникам, что по 
пути с Украины на обыске у нее изъяли важную 
информацию, сокрытую, извините, в бюстгаль-
тере, и какой-то генерал ругал ее: «Шо ж вы 
прячете там, где все лазят?!»

Она умеет видеть, удивляться, возмущать-
ся. Совершать ошибки и признавать их. И брать 
на себя ответственность.

«Ответственны мы все, наше поколение в 
целом, — за то, что случилось на нашем веку, 
пусть даже не нашими руками и не с нашего 
благословения, — говорит она в своих книгах. 
— За то, что содеяно с нашего молчаливого 
согласия, при нашем бездействии и попусти-
тельстве. Пусть у меня и не такая ответствен-
ность, как у Берии, но ведь я тоже тут жила, 
преподавала, читала людям политграмоту, в 
партию вступила!»

«Где был я?» — трудный вопрос для со-
отечественника, жившего в России последнюю 
четверть века. Но без ответа, без выбора этого 
«где», то есть точки зрения, с которой оглядыва-
ешься назад, невозможно оценить время и себя 
в этом не прошедшем времени. Алексеева эту 
работу сделала.

Григорий ЯВЛИНСКИЙ, 
л и д е р  п а р т и и 
«Яблоко»:

— Советское дисси-
дентство никогда не было 
массовым движением. 
Поэтому мы знаем всех 
поименно, и каждое имя 
— особенное. Это — от-
дельные люди, которые не 
могли жить как все, при-

нимать как должное государственную ложь и 
насилие, внешнюю мишуру и пустые фразы о 
«человеке, который звучит гордо». Эти люди 
хорошо знали, чем может обернуться для них это 
несогласие, но сознательно выбирали путь за-
щиты прав человека, хотя большинство в стране 
спокойно мирилось с нарушением этих прав.

Людмила Алексеева — не просто один из 
самых известных правозащитников. Она во-
площает качества, которые составляют суть 
русского интеллигента: вера в просвещение, 
уважение к человеку, невозможность жить 
спокойной, обывательской жизнью. Внешняя 
ее жизнь складывалась трудно: риск, аресты 
товарищей, эмиграция, потом возвращение на 
родину, — но все усилия были вознаграждены, 
слова — весомы, мнения и поступки вызывают 
резонанс. 

Людмила Алексеева и ее единомышлен-
ники ищут возможность быть услышанными и 
государством, и людьми, часто вызывая раз-
дражение и недовольство. Опасность быть аре-
стованной государством в 70-е годы сменилась 
оскорблениями и угрозами от якобы возмущен-
ных «государственных патриотов» в 2000-е. Но 
стойкости Алексеевой всегда было не занимать. 
Она продолжает свой путь.

Как-то Людмила Михайловна пошутила, что 
не умеет петь, поэтому предпочитает петь в хоре, 
чтобы ее не было слышно. Про пение ничего не 
могу сказать, но ее голос слышен всегда. 

СХЕМА ПРАЗДНИКА 
«МОСКОВСКИЙ СПОРТ В ЛУЖНИКАХ» 29 июля 2017 г.

1 Europa Plus LIVE 
2 Подписка на «МК» 
3 FLY mobile
4 Матч!Сила
5–6 ММА, воркаут
7 MTB Dirt, BMX Dirt
8 Drift trick 
9 Flatland
10 Pump-track
11 Самокат-парк
12 Panna Pro 
13 Футбольный фристайл
14 День московского футбола
15 Битбокс
16 Стритбаскетбол
17 Реслинг 
18 Стантрайдинг
19 Вейкборд
20 Мотофристайл
21 Шахматы 
22 Городки
23 Метание покрышки 
24 Гиря

25 Армрестлинг 
26 Брейк-данс 
27 Граффити
28 Drift
29–31 Мини пинг-понг,
 настольный футбол и хоккей
32 Эндуро-кросс
33 РАСТАбайк 
34 Паркур, трикинг
35 Рыцарский турнир
36–38 Open AirFest, Open PoleSport,
 Open trickline fest
39 Фестиваль фитнеса 
40 Баскет Экспо
41 Бигфуты
42 Велотриал
43 Ролики

44 Стронгмен 
45 Dron Racing
46 RC Drift
47 RC Off-Road
48 Спортивная викторина
49 Активный отдых 3-го 
 тысячелетия 
50 Детский городок
51 Семейные старты
52 Этноспорт
53 Снукболл
54 Футбольные аттракционы
55 Промо забега Rosa OCR
56 QNT MOSCOW CHALLENGE
 2017 (CrossFit)

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ 
«МОСКОВСКИЙ СПОРТ В ЛУЖНИКАХ»

29 ИЮЛЯ с 10:00 до 16:00
Москва, м. «Спортивная», 

у центрального входа в ОК «Лужники».

c 1-й стр.

Московские диссиденты, 1967 
год. Слева направо: Елена Рутман, 
Людмила Алексеева, Роман Рутман, 
Лариса Богораз, Анатолий Марченко. 

Людмила Алексеева с подругой, 
художницей Адой Никольской.

«МНЕ НЕ БЕЗРАЗЛИЧНО, 
КАКОИ БУДЕТ ЭТА СТРАНА...»
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Пляжный футбол
26 мая 1958 года Яшин со Стрельцовым — 

вратарь и центрфорвард — перед обедом соби-
рались на рыбалку. В подмосковной Тарасовке, 
на спартаковской с довоенных времен базе, где 
сборная страны проводила последние дни перед 
отъездом на чемпионат мира в Швецию. В про-
текавшей неподалеку Клязьме водились щуки, 
судаки… И заядлый рыбак Яшин предвкушал бо-
гатый улов. Стрельцов взял удочки, как говорил, 
за компанию с Лёвой. Но рыбалка не состоялась: 
на территорию базы въехал милицейский «уазик», 
и трех олимпийских чемпионов — Стрельцова, 
Огонькова и Татушина — милиционеры вывели, 
что называется, под белы ручки. 

Накануне у команды был выходной. В тот роко-
вой день в Школьном переулке в престижном ате-
лье неподалеку от проспекта Мира была назначена 
примерка парадных костюмов, сшитых к чемпио-
нату мира по футболу. «Победа» Стрельцова была 
в ремонте, он приехал на такси. Портные элегантно 
подогнали под размер модные блейзеры и брюки 
для своих знаменитых клиентов. 

Стрельцов с Огоньковым отправились на 
встречу с Борисом Татушиным, который ждал 
их на улице Горького у магазина «Российские 
вина». Татушин с Огоньковым играли за «Спартак», 
Стрельцов за «Торпедо», но они дружили — так за-
частую бывает в спортивной жизни. Неподалеку 
от винного случайно встретили спартаковскую 
легенду былых лет Сергея Сергеевича Сальни-
кова и решили пропустить по этому поводу по 
стаканчику холодненького сухого — в выходной 
в жару кто откажется!

Наверное, у Стрельцова было неплохое на-
строение — неприятности вроде бы остались 
позади: несколько февральских суток в милиции 
за пьяную драку, последующий фельетон в цен-
тральной прессе С.Нариньяни «Звездная болезнь», 
снятие звания «Заслуженный мастер спорта»… 
Но его простили, вернули в сборную СССР — и 
впереди шведское первенство. Бокал сухого сы-
грал роль свистка на игру — почему бы перед от-
ъездом не развеяться за городом на природе, тем 
более что в «Москвиче» Бориса Татушина сидел 
его приятель летчик Эдуард Караханов с двумя 
девушками Инной и Ириной. Да еще у Караханова 
дача в поселке Правда, а девушки обещали, что 
пригласят двух подружек.

Вот и помчались с ветерком на берег водохра-
нилища в Тишково — через магазин, разумеется. 
Девушки поначалу даже не верили своему счастью, 
что так красиво гуляют со знаменитыми на весь 
Советский Союз кавалерами.

Сладкая сказка обернулась для всех горькой 
былью, а Эдуард Стрельцов вернется домой на 
Автозаводскую только через 5 лет.

Но это будет чуть позже, а пока веселая компа-
ния — обещанные подружки к ним присоединились 
у реки — выпивает, закусывает и, конечно, играет 
в футбол. Пляжный матч века «Спартак» — «Тор-
педо»: Огоньков с Татушиным против девушек 
и Стрельцова в воротах. 1:0 — спартаковцы по-
беждают с минимальным счетом, и все дружно 
обмывают это событие.

Как грустно заметил летописец Стрельцова 
писатель Александр Нилин, они и представить 
себе не могли, что вместе проводят прощаль-
ный матч — больше друг с другом они никогда 
не сыграют.

А судьба Эдуарда Стрельцова, к сожалению, 
обрела исконные торпедовские цвета — черно-
белые.

Коктейль для девушки
Я держу в руках уголовное дело Московского 

областного суда по обвинению Эдуарда Стрель-
цова в изнасиловании: начато 26 мая, окончено 
23 июля 1958 года. (Выражаю искреннюю благо-
дарность за помощь в работе над этим делом 
сотрудникам Верховного суда России, своему 
коллеге Станиславу Скобло и адвокату Андрею 
Муратову. — П.С.) Из показаний участников ста-
новится понятно, как именно развивались события 
в тот роковой вечер.

  Из показаний Тамары Тимошу:
«Я зашла с Инной домой, чтобы причесать-

ся и надеть танкетки, так как я была босиком. 
Дома папе я сказала, что приехали ребята из 1-й 
сборной и я пойду на них посмотрю. Отец мне со-
ветовал не ходить, потому что он слышал об этих 
футболистах плохое. Я сама тоже читала фельетон 
в «Комсомольской правде» о Стрельцове. Свои 
мнения о Стрельцове и других я сказала Инне, но 
она меня успокоила и сказала, что они простые, 
хорошие ребята. Инна сказала, чтобы я одевалась, 
а сама побежала к Марине. На углу около дома 
Инны стояла машина «Москвич», светло-зеленый, 
новой марки. Когда мы подошли к машине, то 
увидели, что за рулем сидит мужчина, как потом 
мы узнали, Татушин, а на заднем сиденье неиз-
вестная нам женщина. Инна познакомила нас, и 
мы узнали, что за рулем Борис Татушин и Ира. Мы 
сели в машину. Инна сидела около Татушина, а я, 
Марина и Ира на заднем сиденье. Мы поехали по 
направлению к Загорску».

Первые часы знакомства — звон стаканов, 
анекдоты, тосты, легкий флирт… Уже там, на пик-
нике, Эдуард Стрельцов начал оказывать Мари-
не знаки внимания. Она не возражала — какой 
девушке не польстит внимание одного из самых 
знаменитых футболистов СССР?

  Из показаний Марины Лебедевой:
«Я сидела со Стрельцовым, пила коньяк — ¼ 

граненого стакана, из четырехугольной бутылки 
с «Особой водкой» выпила опять ¼ граненого 
стакана, ¼ граненого стакана шампанского. Вите 
выпивки не хватило, и Таня со Стрельцовым, 
Огоньковым и Эдуардом поехала за вином. Они 
привезли 2–3 бутылки пива и 2–3 бутылки «Стар-
ки». Я выпила — ¼ граненого стакана «Старки». 
Закусывала я фаршированным перцем, ябло-
ками, апельсинами, маринованными огурцами. 
Когда мы кушали, то я еще сомневалась, что 
это футболисты, и думала, что они выдают себя 
за них. Но проходящие мимо ребята с лодкой 
узнали их и предложили им сыграть в футбол. 
Футболисты отказались. После этого я пере-
стала сомневаться, что они те, за кого они себя 
выдают. Покушав и выпив, мы играли в волейбол, 
футбол. В это время Инна со Стрельцовым уехали 
кататься, и Огоньков очень боялся, что Стрель-
цов, который разбил свою машину, разобьет и 
его машину. Поэтому в «Москвиче» я, Тамара, 
Огоньков и Татушин поехали искать Стрельцова 
с Инной, но мы их не нашли и вернулись».

Ближе к вечеру компания переместилась на 
дачу приятеля футболистов Караханова. Его тоже 
звали Эдуард — так в этом деле по удивительному 
совпадению сошлись два тезки. Отметим, что сам 
Стрельцов хозяина дачи знал только по имени, 
но Караханов был близким приятелем его зака-
дычного друга Бориса Татушина. И, разумеется, 
Стрельцов не ждал никакого подвоха.

  Из показаний Эдуарда Караханова:
«Когда наступил вечер, мы поехали ко мне 

на дачу, туда поехали: я, Стрельцов, Татушин, 
Огоньков и девушки: Марина, Тома, Инна и Ира. 
Мои отец и мать, когда мы приехали на дачу, были 
дома. Приехав ко мне на дачу, мы здесь также 
выпили, а именно: бутылку «Старки» и бутылку 
портвейна. Когда время подошло ко сну, то Марина 
и Тома сказали моей матери, что они уезжают, но 
так и остались».

Действительно ли Марина Лебедева хотела 
уехать с дачи? Ведь тогда простой треп девуш-
ки со Стрельцовым перерос в нечто большее. 
И сами подруги, кстати, путаются в показаниях, 

когда начинают вспоминать, кто планировал от-
правиться в Москву, а кто решил заночевать в 
веселой компании.

  Из показаний Ирины Поповой:
«Марина и Стрельцов целовались, даже сидя 

за столом. Уезжать с дачи собирались только я 
и Марина. Тамара ехать отказалась, заявив, что 
она не может появиться дома, т.к. должна быть 
на работе».

Дальнейший ход событий участники драмы 
описывают по-разному. Не беремся комменти-
ровать, предоставим слово им самим.

  Из показаний Марины Лебедевой:
«Когда Стрельцов начал меня втаскивать 

в комнату и говорить, чтобы я не боялась, так 
как он мне ничего плохого не сделает, я увиде-
ла, что в комнате находилась Инна. При каких 
обстоятельствах из комнаты вышла Инна, я не 
обратила внимания, потому как Стрельцов ко 
мне приставал.

Неожиданно на террасе погас свет и в ком-
нате стало тоже темно. Кто погасил свет, я не 
знаю. Тут же Стрельцов стал меня валить на 
спину. Я ухватилась руками за спинку кровати. 
Завязалась борьба. Я сопротивлялась как могла. 
Сначала я предупредила его, что буду кричать, а 
когда кричала, он зажимал мне рот руками, и в 
это время я его укусила за палец. После этого он 
стал меня избивать. 

После изнасилования я потеряла сознание. 
Через некоторое время я очнулась. Стрельцов 
лежал на мне и просил закурить у Эдика Караха-
нова, который лежал на полу в этой же комнате. 
В комнате было тихо. Караханов сказал Стрель-
цову: «Разве можно так?» Очевидно, Караханов 
присутствовал в комнате, когда Стрельцов меня 
насиловал».

  Из показаний Эдуарда Караханова:
«Мы с Ириной зашли в дом, где на кровати в 

комнате лежал Стрельцов с Мариной. При мне в 
доме Марина не кричала. Я, увидев Стрельцова и 
Марину в кровати, ушел с Ирой на веранду, где си-
дел с ней на веранде. Ввиду того, что мы захотели 
спать, то я ушел в эту комнату, где был Стрельцов 
и Марина, и лег спать на полу. Ни от каких шумов 
я до утра не просыпался».

  Из показаний Эдуарда Стрельцова:
«Когда из-за стола ушли хозяева, то я и одна 

из девушек по имени Марина пошли спать в одну 
из комнат дома. Марина меня с собой не звала, но 
я решил пойти за ней. Когда вошли в комнату, то 
Марина подошла к кровати, я стал Марину цело-
вать, она меня начала отталкивать и сопротивлять-
ся, но я снял с нее штаны. Во время борьбы она 
меня укусила за палец и поцарапала лицо. Я также 
два раза ударил. Когда происходила борьба, то 
Марина не кричала, а сопротивлялась молча. 
Несмотря на сопротивление, я силой прижал ее 
к кровати и совершил половой акт. От царапин на 
лице, укушенного пальца моя рубашка была ис-
пачкана кровью. Сразу после полового сношения 
я заснул. Вообще я плохо помню, что происходило 
во время борьбы с Мариной. В совершенном 
мною преступлении виновным себя признаю и 
поясняю, что это произошло только в результате 
моего сильного опьянения».

 
Можно представить, что творилось в душе 

у Стрельцова на следующее утро. События ночи 
стерлись из памяти под воздействием алкоголя. Ни 
спросить, что случилось, ни попросить прощения 
было не у кого — Марина не стала дожидаться 
рассвета. 

 
  Из показаний Эдуарда Караханова:

«Когда я утром встал, то Стрельцова я увидел 

в кровати одного с поцарапанной щекой и по-
врежденным пальцем. Я вышел на улицу, в машине 
Огонькова был он сам, и Инна была, и Ира. Бориса 
Татушина не было. Тома сказала, что он уехал 
ночью с Инной. Я спросил, где Марина, но на этот 
вопрос никто не ответил, хотя Инна сказала, что с 
Татушиным она не уезжала». 

  Из показаний Эдуарда Стрельцова:
«Когда я проснулся, то Марины в комнате уже 

не было. После этого случая я Марину больше не 
видел. Утром 26 мая около 7 утра я, Огоньков и две 
девушки: Тамара и вторую я не знаю, поехали в Мо-
скву на машине Огонькова. Я сразу заехал домой, 
где моя мать выстирала окровавленную рубашку. 
Никому из наших футболистов и моих знакомых о 
случае с Мариной я не рассказывал». 

 
  Из показаний Марины Лебедевой:

«Примерно около 3 часов ночи я замерзла, так 
как была совсем голая, кроме босоножек, ничего на 
мне не было. Я сказала Стрельцову, что замерзла. 
Он кого-то спросил, по-моему, Караханова, можно 
ли укрыться покрывалом. Он ответил «конечно». 
И я немного уснула. Я проснулась, встала и быстро 
оделась, так как собиралась уйти незамеченной. 
Меня удивило, что тот меня раздел так аккуратно, 
все вещи мои были не порваны и лежали в одном 
месте, на столе.

Дома я маме рассказала, что меня изнаси-
ловал Стрельцов».

Было ли изнасилование на самом деле, если 
девушка даже не помнит, как ее раздевали? Да 
и алкоголя Марина намешала столько, что от 
водочно-коньячного вперемешку с шампанским 
коктейля здоровый мужик разум потеряет. Кроме 
того, сложно представить, что такое преступление 
совершается в полной тишине. Однако даже на-
ходившийся в той же комнате Караханов ничего 
не слышал. Не услышали стонов или криков о 
помощи и хозяева дома.

  Из показаний матери Эдуарда 
Караханова:

«В ночь с 25 на 26 мая с.г. никакого шума или 
крика о помощи в своей даче я не слышала». 

Чтобы понять, могли ли другие участники ноч-
ной вечеринки услышать посторонний шум, на даче 
Караханова провели специальный эксперимент. 
Любители сериалов сразу догадаются, о чем речь. 

Еще свеж в памяти сериал Валерия Тодоровского 
«Оттепель», где аналогичный эксперимент спас от 
обвинения в убийстве героя Евгения Цыганова. 
В реальной жизни Стрельцову наука не помогла. 

Из протокола следственного эксперимента:
«Для проверки слышимости в квартире Ми-

ронова и Монахова прошли в комнату №1 и за-
крыли дверь. Из комнаты был слышен вопрос, 
заданный обычным голосом Мироновой, сколько 
времени. Слышимость была хорошая. Слова были 
все понятны.

После этого Михайлова дежурила у двери со 
стороны террасы. В комнате, где была изнасило-
вана Лебедева, она услышала голос Мироновой, 
дважды позвавшей: «Инна».

«Прошу прекратить дело 
Стрельцова»
Сложно давать оценки случившемуся спустя 

почти 60 лет. Но очень вероятно, что было так: 
Марина Лебедева изначально была не против 
более тесного знакомства со Стрельцовым. Легкий 
флирт, шампанское, поцелуи... Согласие (после 
недолгих уговоров) остаться на даче до утра. Воз-
можно, в свои 20 лет Марина не догадывалась, 
что за всем этим последует. Или, наоборот, до-
гадывалась, но, так сказать, пустила ситуацию на 
самотек. Но по-любому получалось: «Я не такая — я 
жду трамвая, ой, подождите — не уходите». 

А Стрельцов... Ну скажите, кому из молодых 
людей — здоровых, знаменитых, уверенных в 
себе — не знакома ситуация «после вчерашнего»? 
Когда толком не помнишь, где, как и с кем, но в го-
лове назойливо стучит: не переборщил ли я? Как в 
старом анекдоте про то, как Ленин и Дзержинский 
опохмеляются утром 26 октября 1917 года. «Слу-
шай, мы вчера Зимний брали?» — «Брали». — «Из 
«Авроры» стреляли?» — «Стреляли». — «Ё-мое, 
стыдно-то как».

В эту версию укладывается документ, кото-
рый появился в уголовном деле 30 мая — всего 
через 4 дня после трагедии.

 
В Московскую областную прокуратуру

от гражданки Лебедевой Марианны 
Олеговны,

проживающей в г. Пушкино, 2-й Акуловский 
проезд, дом 21.

Заявление
Прошу прекратить дело Стрельцова Эдуарда 

Анатольевича, т.к. я ему прощаю.
30.05.58 г.
Лебедева

Итак, жертва преступления попросила про-
стить преступника. Случай нередкий даже в такой 
деликатной истории, как изнасилование. Почему 
же Лебедева пошла на попятный? У нас есть воз-
можность рассказать читателям «МК», что пред-
шествовало письму Марины в прокуратуру.

  Из показаний Марины Лебедевой:
«Утром ко мне пришла на квартиру мать 

Стрельцова. Стала называть меня дочкой и про-
сила, чтобы я перешла к ней жить, если Эдика 
осудят. Уходя от меня, мать Эдика сказала мне: 
«Ты, дочка, подумай». Когда ушла из дома Стрель-
цова, ко мне пришли хозяйка дачи Караханова 
и Тамара и сказали мне: «Выручай ребят, все в 
твоих руках». 

Вскоре приехали на машине Татушин, Кара-
ханов, Тамара и Инна. Ребята долго разговаривали 
с моей мамой. Ко мне в комнату пришли ребята 
около 23 час. 30 минут и сказали: они пришли меня 
просить, чтобы я простила Стрельцова. Я покачала 
головой и сказала Караханову: «Ведь ты же был в 
той комнате, все видел». Он стал отрицать, что его 
не было, что он куда-то уезжал и что я путаю.

Долго они сидели молча, вздыхали. Оба со-
жалели, что они тоже терпят неприятности: один 
по футболу, а второго могут уволить со службы 
в армии. 

Сегодня, 30 мая, в 9 часов утра пришла ко 
мне мать Стрельцова и принесла коробку зефира, 
конфеты, два лимона и две банки компота. Я и 
мама не брали, но она просила, что все это при-

несла больной, т.е. мне. Стрельцова опять начала 
плакать, чтобы я простила Эдику. Она также с этой 
просьбой обращалась и к моей маме. Моя мама 
мне сказала, что, может быть, мне будет легче, 
если я прощу. Я была в потрясенном состоянии, 
связанном со всеми событиями и всеми этими по-
сещениями. По просьбе матери Стрельцова после 
долгих моих колебаний я написала заявление в 
прокуратуру о том, что я прощаю ее сыну».

Кремлевский банкет
Следователь Мытищинской прокуратуры 

Муретов сразу сказал знаменитому футболисту: 
«Пиши явку с повинной да поедешь домой — кто 
тебя, «звезду», в камере держать будет?». Стрель-
цов написал: «Явка с повинной. 25 и 26 мая мы 
были на даче в Правде. Никакого изнасилования 
я не совершал и ничего про это не знаю». Под-
пись: «Стрельцов, 26 мая 1958 года». Взбешенный 
следователь отправил Стрельцова в «обезьянник», 
понимая, что вопрос с центрфорвардом сборной 
СССР будет решаться, конечно, не в провинциаль-
ных Мытищах, а на самом верху. 

И здесь мы должны вернуться на два года 
раньше, в золотой для олимпийской футбольной 
сборной 1956 год, когда после победы в Мельбурне 
состоялся торжественный прием в Кремле. Герои, 
которых встречали поистине по-царски — столы 
ломились не только от деликатесов, но и от спирт-
ного, конечно, — позволили себе расслабиться. 
Да и высшие руководители государства себе мало 
в чем отказывали. И вот тогда первый секретарь 
Московского городского комитета партии Екате-
рина Фурцева сделала Стрельцову королевское 
предложение — выдать за него свою 16-летнюю 
дочь Светлану, в комнате которой над кроватью 
висел вырезанный из глянцевой обложки «Огонька» 
портрет центрфорварда.

Мы уже не узнаем, насколько серьезным было 
предложение одной из главных фигур кремлев-
ского пасьянса, да это и не главное. Важнее, что 
Стрельцов отказал Фурцевой совсем не в той 
форме, в которой было принято общаться в стране 
с высокопоставленными партийными бонзами. 
Разгоряченный алкоголем Стрельцов в окружении 
друзей-футболистов, не задумываясь о послед-
ствиях, резко отшил Фурцеву: «Нет, я свою Алку ни 
на кого не променяю». И оскорбительную выходку 
юного олимпийского чемпиона она, конечно же, 
запомнила. 

Биография Фурцевой тоже в своем роде 
трагическая. Влиятельная и независимая (на-
сколько мог быть независим человек на вершине 
власти в партийном аппарате), она принадлежа-
ла к небожителям, которые определяли судьбу 
Советского Союза. Про нее написаны книги, 
сняты сериалы, да и как сценаристы могли бы 
обойти вниманием биографию простой девчон-
ки из Вышнего Волочка, попавшей на вершину 
власти. И покончившей с собой в собственной 
ванной (по свидетельству экс-председателя 
КГБ СССР Владимира Крючкова) в ту же ночь 
после снятия с поста министра культуры СССР. 
И, как свидетельствуют очевидцы, Фурцева была 
злопамятна.

Владимир Маслаченко однажды поведал 
мне такую историю. В те годы руководителем 
футбола в стране был Валентин Антипенок. Фур-
цева, как член Президиума ЦК КПСС, курировала 
в том числе и спорт. На одном из совещаний 
докладчиком как раз и был Антипенок, по ходу 
выступления Екатерина Алексеевна его пере-
била. «Та подож-ж-жите вы!» — с чисто одесским 
говором отреагировал футбольный начальник, 
эмоционально махнув рукой. 

После совещания к нему подошел молодой 
человек в неприметном костюме и вежливо, но 
твердо сказал: «Пожалуйста, сдайте ключи от 
кабинета и сейфа. Немедленно». 

Спустя два года после олимпийского крем-
левского застолья, когда Стрельцов по собствен-
ной глупости навлечет на себя неприятности, 
говорят, именно обиженная на футболиста Ека-
терина Фурцева предвзято доложит тогдашнему 
вершителю судеб Никите Сергеевичу Хрущеву 
о том, что произошло на подмосковной даче в по-
селке Правда. И разъяренный первый секретарь 
ЦК КПСС прикажет: «Строго наказать подлеца, 
посадить надолго!»

И очевидно, что заявление Лебедевой — по-
нять и простить — никакой роли уже не играло. 
Более того, маховик следствия завертелся с 
космической скоростью, а работники Мытищин-
ской прокуратуры помчались к ней домой и за-
стращали так, что девушка кинулась забирать 
свое заявление обратно. 

Но почему Стрельцов, отрицавший 
свою вину, все-таки написал признательные 
показания? 

Напомню, торпедовский тренер Виктор Мас-
лов позвал 16-летнего Стрельцова на южные 
сборы с командой мастеров, увидев его в за-
водской команде «Фрезер». Перовский парень, 
выросший без отца, с перенесшей инфаркт и 
болевшей астмой мамой-инвалидом, пришел 
в команду в ватнике и с деревянным чемодан-
чиком в руках. 

И что вы хотите от бесхитростного Эдика со 
школой — семилеткой, которому противостояли 
юристы с солидным стажем, воспитанные еще 
сталинским режимом! Наобещали с три короба: 
давай подписывай и иди играй в свой футбол. 
Он подписал и отправился в Бутырку, причем по 
дурной статье. И, называя вещи своими именами, 
крупно повезло Эдику, что встретил в камере 
авторитетного вора Колю Загорского, который 
оказался болельщиком и в парне в стираной 
торпедовской футболке признал Стрельцова. 

Выслушал его горький и честный рассказ 
и пообещал, что бушлат на голову ему одевать 
никто не будет. Еще и разослал «малявы» по 
тюрьмам и зонам, что Стрельцов — пацан пра-
вильный. Наивный Стрельцов сперва и понять 
не мог, что ему грозило в камере с его-то не-
хорошей статьей. 

Государственный обвинитель попросил для 

Стрельцова максимальный по тем временам 
срок — 15 лет, даже не учитывая, что в семье 
у Эдуарда мать-инвалид и двухмесячная дочь 
Мила. Судья проявил «снисхождение» и огласил 
приговор: 12 лет лишения свободы. 

Воровской сходняк
Судачили в те времена: дескать, у Стрельцова 

в тюрьме и икорка, и балычок, и водочка — только 
тренируйся. Тем ценнее сохранившиеся в архивах 
воспоминания начальника конвоя в Вятлаге Ивана 
Александрова: «Осенью 1958 года мне впервые по-
пало в руки уголовное дело Стрельцова, а вскоре 
вывели и его самого во внутренний двор пересыль-
ной тюрьмы. Глазам не поверил: Стрельцов! 

Многое он мне рассказал. Парень был от-
крытый, добрый, истинно русская душа. Наивный. 
Удивление было в его глазах, когда он вспоминал, 
как обманул его московский следователь. Угова-
ривал сознаться в преступлении, которое Стрель-
цов не совершал. Хорошо подкатился... Подпиши 
признание — и сразу на свободу выйдешь, кто же 
Стрельцова в тюрьме держать будет, ведь через 
три дня начинается чемпионат мира в Швеции. 
За тебя такие люди хлопочут, страшно фамилии 
их назвать. 

И даже в лагере Стрельцов искренне верил, 
что его невиновность очень скоро кем-то в Москве 
будет доказана, за ним приедут и освободят. Мне 
тоже в это хотелось верить. В те первые встречи 
мы не знали и не могли знать, что у него впереди 
долгие годы лишения свободы и жестокие схватки 
за выживание. В первом же лагере на него наехали 
блатные. Произошла стычка Стрельцова с мало-
леткой. По лагерному закону не положено обижать 
приблатненных малолеток. Из них воры в законе 
выращивают себе смену. 

У малолетки была кличка Репейник. Хоть и 
восемнадцати не было, еще тот бугай — не вся-
кие трое взрослых могли с ним справиться. Но и 
Стрельцов не из тех, кто очень терпеливый. Въехал 
Репейнику по первое число. Той же ночью зона 
притихла. Раньше обычного прекратились хож-
дения между бараками. Все были в курсе, кроме 
Стрельцова. Готовился воровской «сходняк». 

Из агентурного сообщения в оперчасть: «От-
рицаловка собирается на толковище в котельную. 
Понтуют поставить Стрельцова на куранты».

«Поставить на куранты» в 1958 году обозна-
чало одно — убить человека. Но неизвестно, как 

могло обернуться убийство Стрельцова, явно 
имевшего серьезных друзей в Москве. Все взве-
сили в административной зоне. Снова перетолко-
вали между собой блатные. Чем им пригрозили? 
Отправкой в «сучью» зону. Тот год стал самым 
памятным после бериевской амнистии 53-го. Боль-
шие начальники решили покончить с воровским 
миром силами самих же заключенных. 

В три часа ночи Стрельцова разбудили. «Вы-
ходи, разговор есть». С верхних нар на него набро-
сили одеяло, избили, но не до смерти. Конвоиры 
отвезли Стрельцова в двенадцатый лагпункт, 
трагически знаменитый на весь Север. Лечеб-
ный. Доктор сказал «в морг» — значит, в морг. За 
оградой «лечебного» лагеря широко раскинулось 
безымянное кладбище. Стрельцов выжил. В лагер-
ный поселок Лесной он уже не вернулся».

«Приеду я только к тебе»
Сохранились письма Стрельцова из колонии 

его маме, Софье Фроловне, которая передала 
эти трогательные послания писателю Александру 
Нилину. Благодаря ему они и дошли до наших 
дней. 

Здравствуй, дорогая мама!
Мама, Верховный суд утвердил приговор. 

Скоро, наверное, направят в лагерь. Мама, за меня 
не беспокойся. Все будет хорошо. Береги свое 
здоровье, себе ни в чем не отказывай. Если будет 
тяжело, то продай машину. Мама, купи мне сапоги 
и подбей их подковами, чтобы они не стаптывались. 
Найди какой-нибудь плохонький свитер и все это 
принеси 18 числа. Если не успеешь, то в следующий 
раз принеси обязательно. Погода стала плохая, 
идут дожди, а у меня прохудились ботинки. Еще 
принеси носки теплые и шапку зимнюю черную 
каракулевую. В лагере, говорят, дают плохую.

…Мама, начинается зима, пришли мне, по-
жалуйста, шерстяную фуфайку от костюма тре-
нировочного, футболочки шерстяные, безрукавки 
две штуки, если есть, варежки или перчатки. Если 
ты отослала мне 100 рублей и сахар, то больше 
ничего пока не надо.

…Живу ничего, работаю слесарем. Учусь в 
8-м классе «Б». Продуктов никаких нету, если что 
можешь, то пришли, а если нет, то за меня не бес-
покойся, ничего не случится…

…Мама, ты пишешь, что отбирают комнату. 
Отдай им эту комнату и не расстраивайся. Буду жив 
и здоров, заработаем все потерянное, а если не 
заработаем, то проживем и на пятнадцати метрах. 
Самое главное для меня, это чтобы ты была жива 
и здорова… Приеду я только к тебе!

…Насчет квартиры, мама, не переживай, пу-
скай отбирают. Но чтобы они тебе дали такую же, 
какую ты отдала в Перово. Они не имеют права 
меньше дать…

Мама, не ты недоглядела, а я сам виноват. 
Ты мне тысячу раз говорила, что эти «друзья», 
водка и эти «девушки» до хорошего не доведут. 
Но я не слушал тебя и вот результат… Я думал, 
что приносил деньги домой и отдавал их тебе — и 
в этом заключался весь сыновний долг. А оказы-
вается, это не так, маму нужно в полном смысле 
любить. И как только я освобожусь, у нас все будет 
по-новому…

…Давай-ка быстрее продавай машину, рас-
платись с долгами и ставь себя на ноги. Хуже нам 
было в войну и после войны, и то пережили. А это 
как-нибудь переживем. Ведь не я один сижу, многие 
матери так же остались одни. И если все будут 
говорить: не хочется жить, то что нам останется 
делать? У нас же хуже положение, и то мы не уны-
ваем… Мама, когда продашь машину, я попрошу 
тебя, чтобы ты выслала сто рублей. Эти деньги 
будешь высылать вместе с посылкой. Запечатайте 
их или в сахар в коробке. Коробку откройте, вы-
ложите половину сахара, положите сто рублей, 
опять сложите сахар и заклейте коробку, чтобы не 
было заметно. Они мне нужны. Только вышлешь, 
когда продашь машину… Мама, у тебя очень плохое 
здоровье. Ты быстрее продай машину и езжай на 
курорт. Может быть, здоровье у тебя и поправится. 
А в мае я уже буду знать точно: сколько мне сидеть… 
если сможешь сама купить мяч, то купи и пришли. 
Валенки были немного малы, но я их растянул и 
подшил, теперь они стали по ноге…

…Вот я снова покидаю по счету уже четвертый 
лагерь… мне очень интересно, почему меня пере-
гоняют с лагпункта на лагпункт, по какой причине. 
Вы там не писали никуда насчет моей учебы? Если 
это по причине учебы, то хорошо. А если по другой 
причине, то какую цель они преследуют, перегоняя 
меня из лагеря в лагерь? Ну ладно, об этом хватит, 
поживем — увидим.

…Стал каждое утро делать зарядку, обливать-
ся холодной водой, в общем, потихоньку начинаю 
готовиться к свободе. Правда, пока одни надежды, 
но через два с половиной месяца надежды могут и 
оправдаться. Так что, мама, наберемся терпения и 
эти два с половиной месяца подождем…

Центрфорвард  
или бывший зэк?
За то время, пока Стрельцов сидел в колонии, 

жена Алла с ним развелась. И потом обижалась, что 
жены торпедовских футболистов демонстративно 
не смотрели в ее сторону. Но и семейную жизнь 
Аллы с Эдуардом образцово-показательной не на-
зовешь. Вот что она вспоминала: «Пришли как-то в 
гости к торпедовским ветеранам, они так ласково 
на нас смотрели, умеренно потягивали винцо.

Все, кроме Эдика. Тот уже давно забыл, что 
такое умеренно. Никогда не забуду слов жены 
одного из ветеранов: «Деточка, вы что же, не имее-
те на него никакого влияния?» Как же мне стало 
тошно! По дороге домой демонстративно с Эдиком 
не разговаривала. Он тоже хмурился. Как вдруг у 
выхода из метро увидел знакомую чистильщицу 
ботинок Зулейку. И что вы думаете? Все свои горе-
сти Эдик тут же забыл, меня в том числе, и давай 
эдак дурашливо с ней трепаться. Я не выдержала, 
побежала домой одна. Свекрови это явно не по-
нравилось. Она тоже у меня спросила: «Ты что, не 
имеешь на мужа влияния?» Она же видела, что 
Эдик постоянно возвращается под утро. 

И вот появляется он. Веселый, пьяный, как 
обычно... Ну, думаю, пусть мама видит, какая у 
ее сына хорошая, строгая жена. Взяла и врезала 
Эдику по довольной физиономии.

Софья Фроловна посмотрела на все это со-
вершенно спокойно и постелила сыну в коридор-
чике. Потом стала стелить ему там все время. 
Мы и рады бы личную жизнь наладить, да перед 
свекровью неловко».

Многолетний партнер Стрельцова по напа-
дению Валентин Иванов сказал: «Он был самый 
сильный среди нас на поле и самый слабый — в 
жизни». 

4 февраля 1963 года в тульскую колонию 
приехал суд — судья, два народных заседателя и 
прокурор района. Вынесли решение об условно-
досрочном освобождении Стрельцова. 

Из колонии его забирали торпедовский фут-
болист Виктор Шустиков, администратор команды 
Георгий Каменский и мама Софья Фроловна. Я по-
звонил Шустикову и попросил вспомнить тот зимний 
день: «Парторг ЗИЛа Аркадий Вольский выделил 
нам черную «Волгу», — рассказал Виктор Михайло-
вич. — Эдик расписался в тюремной ведомости и 
вышел на улицу. Не суетился, внешне был спокоен. 
Мы с Каменским кинулись к нему, мать не смогла — 
разволновалась, осталась в машине. Жора достал 
бутылку коньяка, выпили за свободу. 

Только отъехали, Эдик просит: «Остановите 
машину!» Снял черную телогрейку и запустил ее 
в овраг. До сих пор у меня перед глазами картина, 
как тюремная роба летит вниз. Потом поехали в 
его квартиру на Автозаводскую». 

Но кто он теперь, Эдуард Стрельцов, — 
центрфорвард или бывший зэк со справкой об 
освобождении? 

(Окончание в завтрашнем номере.)

ЧЕРНО-БЕЛАЯ 
СУДЬБА
ЭДУАРДА СТРЕЛЬЦОВА
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Завтра великому 
футболисту исполнилось 

бы 80 лет

Петр СПЕКТОР

Знаменитые торпедовцы — Валентин 
Иванов (слева) и Эдуард Стрельцов.

Сборная Советского Союза.  
Второй слева —  Эдуард Стрельцов.
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Лидеры и аутсайдеры
В Московской области реализуется про-

грамма губернатора по софинансированию 
текущего ремонта подъездов многоквартирных 
домов «Мой подъезд». Ее основная цель — 
в кратчайшие сроки (два-три года) привести 
каждый подъезд Подмосковья как элемент ком-
фортной среды к нормативному состоянию.

В этом году затраты на текущий ремонт 
подъездов увеличены: из областного бюджета 
выделено 2,15 млрд руб. (было 2,10 млрд), 0,75 
млрд руб. поступят из муниципальных бюджетов 
(было 0,70 млрд). При этом 47,5% от стоимости 
ремонтов подъездов оплачивают управляющие 
компании. Жители тоже вкладываются, но их 
затраты не превысят 5%, это около 500–700 
рублей с квартиры.  

 «Мы взяли на себя большую ответствен-
ность, включили в программу 32 тысячи подъ-
ездов из 160 тысяч, находящихся в Московской 
области, для того чтобы их привести в порядок, 
— сказал губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев в ходе расширенного заседания 
правительства. — Такой запрос был от управ-
ляющих компаний, от жителей. На условиях 
софинансирования из регионального бюджета 
эта программа сегодня реализуется».

Начали обсуждение животрепещущей 
темы с подведения промежуточных итогов за 
2017 год. Оказалось, что ряд подмосковных 
муниципалитетов с момента начала работ по 
ремонту подъездов многоквартирных домов 
уже вышли в абсолютные лидеры, заявил во 
вторник министр ЖКХ Московской области Ев-
гений Хромушин.

«Эти муниципалитеты не только выполнили 
план работ, но идут сегодня с заметным опере-
жением. Там отлажен механизм взаимодействия 
с управляющими компаниями, собственниками, 
осуществляется строгий контроль за сроками 
и качеством выполнения ремонта», — сказал 
Хромушин.

«Мы отремонтировали порядка 7150 подъ-
ездов, осталось 24 тысячи с небольшим. По-
нятно, что программа набирает ход, с места 
в карьер не всегда получается, да и не всегда 
правильно», — сообщил губернатор Московской 
области Андрей Воробьев.

Губернатор Московской области также под-
черкнул, что главное — это качество ремонта 
подъездов, потому что «люди платят свои день-
ги, делают свой вклад». 

«Я еще раз обращаю внимание и глав 
муниципалитетов, и управляющих компаний: 
качество должно быть на высоком, хорошем, 
добротном уровне!» — призывал губернатор. 
Этот аспект становится особенно актуальным, 
учитывая, что программа реализуется с привле-
чением средств жителей Московской области. 
Они вкладывают свои деньги и хотят получить 
за них красивый качественный ремонт в при-
емлемые сроки. 

По словам министра ЖКХ Московской об-
ласти Евгения Хромушина, среди передовиков 
— шесть муниципалитетов: Луховицы, Зарайск, 
Долгопрудный, Ступинский район, Восход, Ша-
ховская. Кроме того, есть муниципалитеты, 

опережающие всех остальных по качеству про-
веденного в подъездах ремонта.

«По результатам выборочной проверки 
Ассоциации многоквартирных домов есть ли-
деры, которые не просто выполнили план, но 
сделали ремонт с максимальным качеством. 
Замечаний по качеству работ на сегодня нет 
в Реутове, Долгопрудном, Королеве, Красно-
горске, Жуковском, Лыткарине, Котельниках, 
Люберцах, Ивантеевке и Талдомском районе», 
— уточнил министр.

Но, к сожалению, далеко не везде так же 
блестяще обстоят дела. В целом годовой план 
по ремонту подъездов выполнен в Подмосковье 
на 22 процента, хотя уже началось второе по-
лугодие и лето — самое удобное для ремонтных 
работ время — тоже перевалило за середину.

Остались без отпуска
«Прошу перенести свой отдых до того мо-

мента, пока вы не наведете порядок с подъез-
дами», — обратился к главам муниципалитетов-
ау тсайдеров Андрей Воробьев после 
прозвучавших в ходе заседания правительства 
докладов.

Про неудовлетворительное качество и тем-
пы ремонта подъездов многоквартирных домов 
в ряде муниципалитетов говорил и министр 
ЖКХ Подмосковья Евгений Хромушин. Он на-
звал ряд муниципалитетов, которые числятся 
в аутсайдерах.

В этом году подмосковные власти постара-
лись максимально вовлечь жителей в процесс  
оформления входных групп многоквартирных 
домов:  люди сами придумывают, какими ри-
сунками украсить свой подъезд, потому что 
если жильцы вложат душу в наведение порядка 
и красоты в доме, подъезде, то, значит, будут 
поддерживать его сохранность, следить, чтобы 
там было и дальше чисто и красиво.

«Нужно, чтобы каждый, кто заходит в 

подъезд, чувствовал себя чуточку счастливее. 
Качество ремонта должно быть на высоком 
уровне, тяп-ляп нам не нужно», —  подчеркнул 
губернатор Андрей Воробьев.

Темпы реализации программы ремонта 
подъездов многоквартирных домов в Подмо-
сковье в июле должны повсеместно ускориться. 
И в целом отставание от графика ремонтных 
работ будет ликвидировано уже к 1 августа, 
пообещал Евгений Хромушин.

Все подъезды должны быть отремонтиро-
ваны до конца декабря, а их поэтапная сдача 
будет осуществляться до 1 января 2018 года. 
Власти решили также провести региональ-
ный конкурс на лучший отремонтированный 
подъезд. До 1 октября он будет проходить на 
муниципальном уровне: в городах и районах 
Подмосковья определят, какие из отремонти-
рованных в этом году подъездов отличаются 
лучшим дизайном. А на завершающую, област-
ную, стадию конкурс выйдет в декабре.

Кстати, каждый житель может оставить 
отзыв о качестве проводимых работ в его подъ-
езде с приложением фотофактов на интернет-
сайте «menyaempodezdy.ru», здесь же публи-
куются результаты приемки работ с участием 
представителей общественности и СМИ. На 
сайте ведется прямая трансляция проводимых 
ремонтов в подъездах домов. 

А у нас во дворе...
Привести в порядок решили в Подмосковье 

не только подъезды, но и дворы. Возможно, это 
даже более значимый объект инфраструктуры 
для жильцов. Ведь дети и старики проводят там 
много времени, кроме того, это еще и место, 
где паркуют машины, занимаются спортом. Во 
дворе размещаются контейнерные площадки 
для ТБО. И все это должно не только соответ-
ствовать региональным нормам благоустрой-
ства, но еще и выглядеть красиво и создавать 
комфортную среду обитания. 

Увы, но некоторые подмосковные дворы 
— особенно в крупных городах вблизи МКАД — 
сейчас выглядят как одна сплошная гигантская 
парковка. Для спортивных и детских площадок, 
для газонов и скверов уже просто не остается 
места. Региональная программа благоустрой-
ства дворовых территорий призвана устранить 
этот дисбаланс, сделать их уютными, зелеными, 
удобными для жизни.

Согласно федеральному проекту «Фор-
мирование комфортной городской среды», 
в Подмосковье планируется в 2017 году бла-
гоустроить 130 общественных территорий. На 
это направлено 5,1 млрд руб.: 1,7 млрд руб. из 
федерального бюджета и 3,4 млрд руб. — из 
областного. Однако, подводя итоги реализации 
этой программы, министр ЖКХ Подмосковья 
Евгений Хромушин отметил, что она выполнена 

пока на 9 процентов.
«Фактическое исполнение программы се-

годня — это 134 двора, которые приняты Госад-
мтехнадзором и областной Ассоциацией пред-
седателей советов многоквартирных дворов», 
— доложил Евгений Хромушин губернатору. 

На данный момент идут конкурсные проце-
дуры по выбору подрядчиков для благоустрой-
ства еще 73 дворов, а комплексные работы 
ведутся в 553 дворах. Всего в текущем году 
планируется благоустроить 1460 дворов (130 
из них выбраны в ходе голосования жителей 
на интернет-портале «Добродел»).

В число лидеров по благоустройству вошли 
Реутов, Домодедово, Павловский Посад, Сер-
пухов, Люберцы, Химки, Мытищи и Ленинский 
район.

«По этим муниципальным образовани-
ям план перевыполнен в два-три раза. Они 
являются локомотивами реализации нашей 
программы, — добавил Хромушин. — Но есть 
откровенно отстающие муниципалитеты, кото-
рые на сегодняшний момент не сдали ни одного 
двора», — продолжил он. 

«Ряд муниципалитетов в этой программе 
на сегодняшний день свои обязательства не 
выполнили. С учетом имеющегося графика мы 
констатируем, что они уже не успеют выпол-
нить работы в этом году, поэтому предлагаем 
перераспределить средства, выделенные им, 
на другие муниципальные образования», — 
предложил глава ведомства.

Действительно, лето в этом году выдалось 
дождливое — для благоустройства территорий 
такая погода не очень подходит. Однако чинов-
ники, которые до сих пор не подготовили даже 
документы для проведения конкурсных работ, уж 
точно пенять на погоду не имеют права. Об этом 
говорил и губернатор Московской области.

«Наша задача, несмотря на непростые по-
годные условия, все-таки достойно обеспе-
чить благоустройство придомовых территорий, 
— сказал Андрей Воробьев. — Каждый год 
нам удается привести в порядок примерно 10 
процентов дворов — это примерно 1300–1400 
объектов. Я обращаю внимание глав муници-
пальных образований: вы несете за это персо-
нальную ответственность, как и генеральные 
подрядчики, которые задействованы в этой 
работе».

Елена НИКИТИНА.

РЕМОНТ ПОДЪЕЗДОВ В ПОДМОСКОВНЫХ 
ДОМАХ В 2017 Г.

Количество  % от плана срок
 подъездов  выполнения

16 000 50 01.08
20 000 63 01.09
24 000 75 01.10
28 000 88 01.11
32 000 100 01.12
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СРОЧНО В НОМЕР

На днях Госдума примет Закон «О ведении граж-
данами садоводства и огородничества». Боль-
шинство поправок, внесенных в него на этапе 
разработки, сделаны депутатами Мособлдумы. 
И это неудивительно, ведь Подмосковье — глав-
ный дачный регион страны. Здесь зарегистриро-
вано 11 710 садоводческих товариществ. О том, 
как изменится жизнь дачников после утверж-
дения этого документа, рассказали на пресс-
конференции начальник Госадмтехнадзора Мо-
сковской области Татьяна Витушева и первый 
вице-спикер Мособлдумы Никита Чаплин.

Главная новость в том, что у дачников появятся новые 
права, а вот обязанности останутся практически неизмен-
ными: траву выше 20 сантиметров окашивать, договора 
на вывоз мусора заключать, прилегающую территорию 
держать в чистоте.

Садоводов и огородников, безусловно, порадует тот 
факт, что вступительных взносов больше не будет. Новый 
закон оставит лишь два вида трат: ежегодные членские 
взносы и целевые — на срочные нужды членов СНТ. Причем 
садоводы-индивидуалы, которые до сих пор не появлялись 
на общих собраниях и не считали нужным платить взносы, 
теперь вынуждены будут раскошеливаться наравне со 
всеми.

Кроме того, за садовые домики больше не придется 
платить налог. А в капитальных жилых домах, построенных на 
территории СНТ, можно будет прописываться. Кроме того, 
при желании дачники смогут перевести свое СНТ в статус 
ТСЖ — если их садовое товарищество находится в границах 
населенного пункта, и все дома получили статус жилых. 
Впрочем, как подчеркнул Чаплин, форма СНТ нравится 

ему больше, поскольку члены садовых товариществ мо-
гут рассчитывать на господдержку — помощь в ремонте 
подъездного пути, газификацию и многое другое. Но эти 
преимущества касаются только СНТ. В товариществах 
огородников возводить дома будет запрещено вовсе.

Председателей садовых товариществ впредь будут 
выбирать сроком не на 2 года, а на 5 лет. И уже через пару 
лет им придется собирать взносы только по безналу — 
так чиновники хотят сделать схему распределения денег 
дачников более прозрачной. К слову, только в этом году 
Союз дачников Подмосковья получил 230 обращений граж-
дан, которые жаловались на нецелевое использование их 
членских взносов.

Все эти пункты нового закона, полагают чиновники, 
должны облегчить жизнь людей, владеющих своими на-
делами земли. Ну а старому закону и КоАПу, принятому в 
прошлом году, остается сказать «спасибо» за то, что они 
помогли навести порядок в том хаосе, в каком пребывали 
раньше отдельные СНТ.

— За три последних года в 1,6 раза уменьшилось 

количество выявляемых нарушений в состоянии приле-
гающих к СНТ территорий и в 4 раза, практически до нуля, 
снизилось количество СНТ без контейнерных площадок, 
— отметила Татьяна Витушева. — На 14% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года выросло количество 
заключенных договоров на вывоз мусора. Сейчас этот по-
казатель достигает 93%. В этом году только в 5 из 870 про-
веренных СНТ обнаружено отсутствие договоров на вывоз 
мусора. Это подтверждает, что наша многолетняя работа с 
председателями СНТ принесла положительные плоды.

Особым примером, подчеркнула Витушева, долж-
ны служить муниципальные образования, где договора 
на вывоз мусора заключены на 100%. Таких образцовых 
муниципалитетов — 18: г/о Мытищи, г/о Дубна, г/о Фря-
зино, г/о Звездный городок, г/о Лосино-Петровский, г/о 
Котельники, г/о Бронницы, г/о Жуковский, г/о Рошаль, г/о 
Серпухов, г/о Протвино, г/о Пущино, г/о Краснознаменск, 
г/о Красногорск, г/о Лобня, г/о Королев, г/о Ивантеевка, 
Раменский район.

А в числе отстающих (менее 60%) — г/о Павловский 
Посад (28,6%), г/о Коломна (Коломенский МР) (57%), му-
ниципальные районы — Орехово-Зуевский (21%) и Лото-
шинский (50%).

Кстати, председателей самых дисциплинированных 
СНТ сотрудники Госадмтехнадзора привечают и дают 
им возможность стать внештатными инспекторами их 
ведомства.

— Еще одна важная операция, которую проводит Го-
садмтехнадзор каждое воскресенье в летний сезон, — это 
«Засада», — подчеркнула Витушева. — Ситуация в этом во-
просе за последние годы коренным образом улучшилась, но 
все же находятся дачники, которые свой мусор сбрасывают 
на обочины дорог и на остановки общественного транспор-
та. Как говорится, в семье не без урода. На прошедших вы-
ходных днях за сброс мусора задержаны 24 автомобилиста 
и 23 нарушителя без транспортных средств.

В числе самых обсуждаемых вопросов, которые об-
ластные чиновники считают наиболее актуальными на се-
годняшний день, является вопрос поднятия нижней планки 
штрафов. Пока он только витает в воздухе, но не ровен час 
его тоже решат заострить. А пока на территории области 
действуют следующие штрафные санкции:
■  За нарушение норм и правил озеленения и содержа-

ния зеленых насаждений (в том числе в части покоса 
травы, бурьяна и дикорастущей поросли) — 
на граждан — от 2 тысяч до 5 тысяч рублей; 
на должностных лиц — от 20 тысяч до 50 тысяч 
рублей. 

■  За самовольную установку ограждений — 
на граждан — от 4 тысяч до 5 тысяч рублей; 
на должностных лиц — от 10 тысяч до 40 тысяч рублей. 

■ За ненадлежащее состояние ограждений — 
на граждан — от 3 тысяч до 5 тысяч рублей; 
на должностных лиц — от 5 тысяч до 20 тысяч рублей. 

■ За отсутствие договора на вывоз мусора —
на граждан — 5 тысяч рублей; 
на должностных лиц — 50 тысяч рублей. 

■  За сброс мусора вне отведенных и не оборудованных 
для этой цели мест —
на граждан — в размере от 4 тысяч до 5 тысяч рублей; 
на должностных лиц — от 30 тысяч до 50 тысяч 
рублей.

■  За сжигание листвы, травы, тополиного пуха, частей 
деревьев и кустарников в местах общественно-
го пользования и на территории хозяйствующих 
субъектов —
на граждан — в размере от 4 тысяч до 5 тысяч рублей; 
на должностных лиц — от 30 тысяч до 50 тысяч 
рублей.

Светлана ОСИПОВА.

Знал бы Антон Павлович Чехов, практиковавший в Звени-
городском уезде сразу после окончания Московского уни-
верситета, какие тайны хранит здешняя земля! Да-да, при 
строительстве ЦКАДа (Центральной кольцевой автомо-
бильной дороги) ученые-археологи находят немало древ-
них артефактов еще времен самого Ивана Грозного. 
Все связалось воедино: Иван Грозный, Чехов и ЦКАД. 
Впрочем, по порядку. 

Недавнему столичному студенту жизнь тихого уездного Звениго-
рода казалась весьма скучной. Антон Павлович часто публикует свои 
рассказы в юмористических журналах, в провинции он находит массу 
беллетристического материала. По звенигородским впечатлениям на-
писаны его рассказы «Сирена», «Мертвое тело», «На вскрытии», «Сельские 
эскулапы» и другие. 

Не только медицинская практика давала богатый материал писате-
лю, но также дачные впечатления и новые знакомства. В 1885 году он в 
шутливой форме просил своего звенигородского знакомого П.Г.Розанова 
«снять дачу в Звенигороде у купца Стариченкова, у которого дочь-невеста 
с приданым. Дочери его и приданого мне не нужно, но дачу его я взял 
бы охотно». 

Но если Антон Павлович в Звенигороде искал героев своих рассказов, 
то наши современники нередко там находят артефакты из далекого-
далекого прошлого. 

Так, найденные археологами при строительстве Центральной коль-
цевой автодороги предметы представляют военный арсенал эпохи 
Ивана Грозного. По словам экспертов, уникальная находка, получившая 
название «звенигородский арсенал», обогащает наши знания о событиях 
Смутного времени, а также рассказывает об особенности вооружения 
богатых воинов ХVI века. 

В прошлом году часть арсенала в количестве 56 предметов, в том 
числе и два шлема эпохи Ивана Грозного, были переданы институтом 
археологии Российской академии наук Звенигородскому историко-
архитектурному и художественному музею, который поместил их в 
историческую экспозицию.

Сегодня эта экспозиция чрезвычайно востребована у посетителей. 
Но редкие артефакты требуют особых условий хранения, отвечающих 
самым современным требованиям. Именно их и обеспечивают новые 
витрины, монтаж которых начался в музее. 

— Более 25 лет с момента открытия экспозиции «Древний Звениго-
род» в Царицыных палатах оборудование не менялось. Витрины не только 
устарели, но также стали малы для новых уникальных экспонатов, которые 
музей приобрел за эти годы. Программа по обновлению оборудования 
музея проводится министерством культуры Московской области не пер-
вый год, — сказала глава министерства Оксана Косарева при посещении 
музея. — Сегодня наше ведомство имеет возможность приобретать 
новые витрины: в 2017 году Звенигородскому музею выделена субсидия 
в размере более 800 тысяч рублей, здесь заменят пять витрин в двух 
залах. Завершится программа обновления в следующем году.

По словам Оксаны Валентиновны, будут смонтированы новые 
витрины для костюмов богатого стрельца, а также для макета перво-
го российского корабля «Орел», созданного по заказу царя Алексея 
Михайловича на зарайских верфях. Экспозиция обогащается и на-
полняется редчайшими предметами, а также раскрывает уникальную 
личность второго царя из рода Романовых, который сыграл в истории 
Саввино-Сторожевского монастыря выдающуюся роль и был не только 
государем, вошедшим в историю как Тишайший, но и родоначальником 
российского флота. 

Демонтированное оборудование, возможно, будет передано в 
школьные или народные музеи неподалеку от Звенигорода. 

Владимир БЫКОВ. 

Под Звенигородом находят 
уникальные предметы нашего 
прошлого

ИВАН ГРОЗНЫЙ, ЧЕХОВ И ЦКАД

Подмосковные 
чиновники рассказали, 

по каким правилам 
начнут жить СНТ  

с 1 января 2019 года

ДАЧНИКОВ 
ОЖИДАЮТ 

НОВЫЕ 
БОНУСЫ

Областное правительство подвело промежуточные 
итоги программы по благоустройству дворов  
и ремонту подъездов

40%
532 двора

52 двора 91 двор 130 дворов

931 двор 1330 дворов

70% 100%

по выбору жителей на сайте «Добродел»

Благоустройство 
дворов в 2017 г.

31.07

31.08

30.09

по региональной программе

областной бюджет 
муниципальные бюджеты 
управляющие компании 
жильцы 

Всего — 5,9 млрд руб.

Кто сколько денег 
потратит на 
ремонт подъездов

47,5%
35,5%

12%

5%

Кто сколько денег потратит  
на ремонт подъездов

Если театр 
начинается с 
вешалки, то визитная 
карточка любого 
многоквартирного 
дома — это двор 
и подъезд. О том, 
как они выглядят 
в подмосковных 
городах и поселках 
и что нужно сделать, 
чтобы улучшить 
их внешний вид и 
комфортность, шел 
острый, предельно 
конкретный 
разговор в ходе 
расширенного 
заседания 
правительства 
Московской области.

ДОМ, В КОТОРОМ МЫ ЖИВЕМ

Так теперь выглядят новые 
дворы в Подмосковье.

За ходом ремонта теперь 
можно следить в Интернете.ПР
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Никита Чаплин и Татьяна Витушева во время 
пресс-конференции.

«ЛИПОВАЯ» РАКЕТА 
ВЗЛЕТЕЛА НЕ ХУЖЕ 

НАСТОЯЩЕЙ
Точную копию ракеты «Ангара-5», собран-

ную из... бумаги и дерева, удалось запустить 
в воздух 16-летнему жителю подмосковной 
Электростали Кириллу Можаеву. Над вопро-
сом запуска парень бился несколько лет, 
пока наконец ему не удалось подчинить свои 
конструкторские идеи законам физики.

Как сообщил «МК» научный руководитель 
юноши педагог электростальской станции 
юных техников Виктор Рожков, модель пер-
вой ракеты, разработанной в России после 
распада СССР, в 50 раз меньше оригинала. 
Но это ее единственное визуальное рас-
хождение с прототипом. Пытаясь найти для 
своего космического корабля ультралегкий 
материал, сначала школьник попробовал 
применить бальзу (это дерево относится 
к семейству мальтовые и растет в Южной 
Америке, оно в 9 раз легче воды). Одна-
ко на этапе грунтовки возникли трудности 
— бальза, как губка, впитала в себя очень 
много шпаклевки, и в итоге детали заметно 
утяжелились. Тогда Кирилл остановил свой 
выбор на липе, которую гораздо проще об-
рабатывать, а из бумажных «продуктов» 
выбрал крайне нестандартный материал 
— бумагу, используемую при изготовле-
нии охотничьих патронов. Однако какой бы 
легкой ни получилась в итоге его модель, 
юный конструктор не мог решить самую 
важную дилемму — как поднять ее в воздух. 
В итоге после долгих мучительных поисков 
способа ее запустить талантливый школьник 
решил поставленную задачу: при доработке 
модели он добился правильного соотно-
шения между центром давления и центром 
тяжести. В итоге чудо произошло — запуск 
«Ангары-5» состоялся. «Полет был короткий, 
он длился 30 секунд, ракета поднялась на 
высоту 70 метров, а потом разделилась на 
элементы, которые приземлились на пара-
шютах», — рассказал «МК» Виктор Рожков. 
А Кирилл, вдохновленный первым успехом, 
уже поставил перед собой следующую цель. 
Теперь он хочет, чтобы при запуске у ракеты 
отделялись боковые блоки, как это проис-
ходит с настоящей.

ПОЕЗДКА В «СКОРОЙ» 
ПРЕВРАТИЛА ХОДЯЧУЮ 
БОЛЬНУЮ В ЛЕЖАЧУЮ
Горькую истину, что современная меди-

цина не лечит, а калечит, доказала на своем 
опыте жительница подмосковной Коломны. 
Женщине удалось отсудить у местной ЦРБ 
100 тысяч рублей в счет моральной ком-
пенсации за то, что она получила тяжелую 
травму... в карете «скорой помощи».

Как стало известно «МК», инвалид 2-й 
группы по зрению превратилась в калеку 
после того, как решила лечь в больницу на 
профилактический осмотр. Во время об-
следования у нее выявили новообразова-
ние кожи, которое требовало консультации 
узкого специалиста. Тогда лечащий врач 
решил, что женщину необходимо временно 
транспортировать из одного отделения ЦРБ 
в другое, где ее мог осмотреть дерматолог. 
Медсестра усадила пациентку в салон авто-
мобиля, где предусмотрено место для ле-
жачего больного и установлены сиденья для 
сопровождающих. Женщина расположилась 
на месте для сопровождающих, и машина 
тронулась в путь. Но через пару минут карета 
«скорой помощи» резко затормозила, и па-
циентка, не пристегнутая ремнем безопас-
ности, рухнула на пол. Позже выяснилось, 
что у этого нелепого падения — тяжелые 
последствия: у женщины диагностировали 
перелом ключицы. Реабилитация после 
травмы длилась около года, и за все это вре-
мя перед пострадавшей никто не извинился. 
Более того, сотрудники ГИБДД, вызванные 
в больницу после неприятного инцидента, 
не стали составлять протокол, а водитель 
«скорой» позже заходил к женщине домой 
только для того, чтобы сообщить ей, что она 
сама виновата в своем падении.

В суде адвокат больницы сослался на 
пункт 5.1 ПДД РФ, согласно которому пас-
сажир обязан при поездке на транспортном 
средстве, оборудованном ремнями безопас-
ности, быть пристегнутым ими. Представи-
тель ЦРБ заявил также, что запрашиваемая 
сумма компенсации непомерно высока. Од-
нако, как выяснилось в результате проверки, 
в машине «скорой помощи» ремни безопас-
ности для тех, кто находится в салоне за 
спиной водителя, попросту… отсутство-
вали. А если бы они даже и были, инвалиду 
по зрению было бы тяжело самостоятельно 
пристегнуться. Решив, что за несоблюдение 
правил  несут ответственность медицинский 
персонал больницы и водитель транспорт-
ного средства, суд постановил взыскать с 
Коломенской ЦРБ в пользу пострадавшей 
100 тысяч рублей.

ДЛЯ НАЗВАНИЯ 
УЛИЦЫ НАШЛИСЬ 

ДВА ПАТРИАРХА И ДВА 
МИТРОПОЛИТА

Переименовать улицу Карла Маркса в 
подмосковном Сергиевом Посаде в улицу 
патриарха Пимена решили местные вла-
сти. Городская топонимическая комиссия 
выбрала этот вариант названия из четырех 
предложенных местными жителями, крае-
ведами и чиновниками.

Как стало известно «МК», на обществен-
ных слушаниях представители админи-
страции объяснили населению необходи-
мость в смене табличек тем, что в городе 
оказались аж две улицы имени немецкого 
экономиста. Первая расположена в микро-
районе Семхоз, а вторая — неподалеку от 
Троице-Сергиевой лавры. И если первая 
носила имя Карла Маркса, что называется, 
с рождения, то вторая получила его скорее 
по недоразумению. Когда-то она называлась 
Александровской, потому что вела в город 
Александров. Но в 1870 году Сергиев Посад 
и Александров соединила железная дорога, 
и транспортное сообщение между городами 
по грунтовой дороге пришло в упадок. Меж-
ду тем усилилось движение по ней в сторону 
Вифанского монастыря, и улица получила 
новое название — Вифанская. При советской 
власти «монастырское» наименование по-
считали крамольным, улицу разделили на 
две — Комсомольскую и Карла Маркса. Тогда 
Семхоз был поселком городского типа и не 
входил в состав Сергиева Посада, поэтому 
власти не обратили внимания на дубляж 
названий. В 1992 году началась кампания 
по возвращению исторических названий, 
и тогда Комсомольская вновь стала Вифан-
ской, а улица Карла Маркса так и осталась 
при советском наименовании. 

Однако возвращать улице название Алек-
сандровская чиновники сочли неактуальным. 
Сергиево-Посадский музей-заповедник и 
общественная палата района подготовили 
свои варианты названий: улица митрополита 
Платона (Левшина), митрополита Филарета 
(Дроздова), патриарха Алексия I и патриарха 
Пимена. В итоге градоначальники решили 
остановиться на последнем варианте. Со-
гласно историческим данным, в 1924 году 
в 6 км юго-восточнее Лавры в пустыни Св. 
Духа Параклита принял постриг тогда еще 
будущий Патриарх всея Руси Пимен. Имен-
но с ним связано возрождение РПЦ после 
долгих лет угнетения советской властью. 
Пимена нередко называют вторым крести-
телем Руси.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИТЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Очень твердый камень, 
который употреблялся для высекания огня. 4. 
Должностное лицо во главе французского де-
партамента. 10. Увеличение населения страны. 
11. Картина карточного пасьянса. 13. Медведь, 
«пьющий воду» из моря на границе Большой 
Алушты и Большой Ялты. 14. Трапеза, от которой 
отказывается следящая за фигурой красавица. 
15. Католический монастырь с принадлежащими 
ему владениями. 16. Безудержный кутеж. 18. 
Похвальная черта карьериста, который «пашет 
как папа Карло». 20. «Координата» в билете на 
футбольный матч. 22. Причудливость дальних 
стран. 23. Массовое «увольнение» из тюрем. 24. 
Ящерица, давшая название очкам. 27. Предва-
рительное административное расследование. 
30. Гигантская реликтовая хвоя, произрастаю-
щая в Калифорнии. 32. Прическа неформала. 
34. Компьютерная игра, изобретенная в СССР 
Алексеем Пажитновым. 35. Домашний арест, 
под который посажена провинившаяся дочка-
гулена. 36. Балкон на схеме зрительного зала. 
38. Часть комнаты, сдаваемая в наем. 39. Косми-
ческий аппарат, запускаемый на околопланетную 
орбиту. 40. Птица к Рождеству американцев. 
41. «Родитель» бумажной копии. 42. Стильный 
оранжевый «герой» песни группы «Браво».

ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Животное, которое счита-
ется неофициальным символом Австралии. 2. 
Любовные романы, по мнению интеллектуала, 
читающего только классическую литературу. 
3. Единорог из арктических вод. 5. Самый 
уважаемый в университете человек. 6. Замуж-
няя женщина в Германии. 7. Длинный ров для 
водопроводных труб. 8. Первая «координата» 
для гадания по книге. 9. Болезнь ребенка, 
который слишком долго купался в холодной 
речке. 10. Каждая примета весны. 12. Лес, 
где вырос Маугли. 17. Рывок автомобиля при 
обгоне. 19. Дисциплинарное наказание для 
работника. 20. Мышца-разгибатель задней 
группы плеча. 21. Медицинское название 
потери памяти. 25. Двухпалубный самолет, 
предназначенный для перевозки большого 
количества пассажиров и их багажа. 26. Два 
билета на одно место в кинотеатре. 27. Тря-
ска рук при волнении. 28. Каверза коварных 
фрейлин. 29. Чай без сахара и заварки. 31. 
«Волна» нахлынувших  эмоций. 33. Игрок, 
отвечающий на вопрос телезрителя в «Что? 
Где? Когда?» 34. Повозка, которую готовят 
зимой. 37. Диалог приятелей, отстаивающих 
свою правоту. 38. Травма, которую нельзя 
причинить собственному локтю.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Маркиза. 4. Свистун. 10. Самогон. 11. Окулист. 13. Румб. 14. Кожа. 15. 
Термостат. 16. Накипь. 18. Амулет. 20. Наличие. 22. Агитация. 23. Аниматор. 24. Фламенко. 
27. Психолог. 30. Антанта. 32. Регата. 34. Айкидо. 35. Термометр. 36. Мусс. 38. Сноп. 39. 
Топлесс. 40. Равнина. 41. Румянец. 42. Кассета.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Мигрень. 2. Краб. 3. Злость. 5. Валюта. 6. Сыск. 7. Напасть. 8. Аномалия. 9. 
Подсечка. 10. Смокинг. 12. Топливо. 17. Постамент. 19. Мораторий. 20. Наценка. 21. Единица. 
25. Лангуст. 26. Оптимист. 27. Пономарь. 28. Отчизна. 29. Триммер. 31. Торпеда. 33. Ателье. 
34. Аренда. 37. Соня. 38. Снос.

■ «Вынос мозга нельзя назвать любовью»  
— Мария Миронова об изменившемся отноше-
нии к себе, к профессии и мужчинам

 
■ «Я не желаю быть просто женой Павла При-
лучного» — Агата Муцениеце признается, что 
популярный актер сбил все ее планы 
 
■ «Я благодарен Марии, что не отрезала мне 
пути к детям» — Николай Фоменко делится се-
кретами успеха в профессии и личной жизни
 
■«Это оказалось дикой, сумасшед-
шей влюбленностью, не любовью»  
— Риналь Мухаметов не сразу нашел ту самую, 
единственную

В пятницу, 21 июля, в 12.00 в редакции газеты 
«Московский комсомолец» писатель, обозреватель 
«МК» Лев Колодный представит свою новую книгу 
«Эпоха Джуны. Записки журналиста».

22 июля одна из самых знаменитых целительниц со-
временности, вокруг имени которой до сих пор не стихают 
споры, отметила бы свой день рождения. Судьба сводила 
Джуну со многими сильными мира сего: среди них Брежнев, 
патриархи Пимен и Кирилл, Ельцин, Примаков и др. По 
поручению правительства СССР на протяжении трех лет 
Институт радиотехники и электроники Академии наук ис-
следовал способности Джуны и других экстрасенсов СССР 
и Китая. А уже в наши дни Комиссия по борьбе с лженаукой 
РАН объявила Джуну «произведением журналистов». В ходе 
презентации книги, выпущенной издательством «Вече», 
свою позицию выскажут приглашенные эксперты — ис-
следователи экстрасенсов в секретных научных центрах 
Минобороны, КГБ, Генштаба и МВД генерал-майоры Ни-
колай Шам и Борис Ратников, полковник Виктор Мелен-
тьев, академик Валерий Кустов, доктор меднаук Михаил 
Виноградов.

Аккредитация: тел./факс 8‑495‑781‑47‑12, e‑mail 
sos@mk.ru. При себе обязательно иметь следующие 
документы: удостоверение журналиста/ пресс‑карту; 
паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: улица 1905 года, 
дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ПРЕСС-ЦЕНТР

В четверг, 20 июля, в 12.00 в редакции газеты «МК» 
пройдет пресс‑конференция, посвященная ито‑
гам весеннего призыва и условиям службы солдат‑
срочников.

Сколько москвичей отправились служить? В какие 
войска они попали? Можно ли получить воинскую специ-
альность еще до армии? Много ли уклонистов в столице? 
Хотят ли молодые люди идти на альтернативную граждан-
скую службу? Как проходят службу солдаты-срочники? 
Чем их обеспечивают? Правда ли, что в армии есть тихий 
час и шведский стол? На эти и другие вопросы ответят 
наши гости — врио военного комиссара Москвы, на‑
чальник отдела подготовки и призыва граждан на 
военную службу Военного комиссариата Москвы 
Николай РИЗНИЧЕНКО, начальник Управления под‑
готовки специалистов и организации деятельности 
образовательных организаций ДОСААФ России 
Сергей ЕВСТАФЬЕВ.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781‑47‑12, 
e‑mail: sos@mk.ru. При себе обязательно иметь сле‑
дующие документы: удостоверение журналиста/
пресс‑карту; паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны улицы 
Костикова).

ЧТО ЖДЕТ МОСКОВСКИХ ПРИЗЫВНИКОВ?

ДЖУНА — «ПРОИЗВЕДЕНИЕ ЖУРНАЛИСТОВ»?
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Главную награду «Золотой абрикос» 
получил на Международном кинофе‑
стивале в Ереване молодой индийский 
режиссер Санал Кумар Сасидхаран. 
Он снял малобюджетный фильм «Сек‑
суальная Дурга» за одну ночь без сце‑
нария и стал в Армении миллионером. 

Когда на сцену вынесли табличку с циф-
рами — 2 миллиона драм (денежная единица 
Армении), неискушенные иностранные гости 
замерли. Но стоило произвести перерасчет… 
В общем, это совсем не то, что вы подума-
ли. Сасидхаран признался: «Я поражен ноч-
ной жизнью в Армении. Люди гуляют, сидят в 
кафе. Поразительная свобода ночи. В Индии 
ты должен идти домой и смотреть телевизор, 
как только стемнеет». В «Сексуальной Дурге» 
все происходит ночью на дороге в одном из 
южных районов страны. Муж с женой спешат 
на железнодорожную станцию, ловят попутку и 
оказываются в компании сомнительных парней. 
Попытки покинуть машину ни к чему не при-
водят. Попутчики твердят, что здесь опасно и 
воруют людей. Полиция ничем не лучше новых 
знакомых. Но настоящий ужас охватывает в 
сценах ритуала в честь индийской богини. Лю-
дей подвешивают за кожу на крюки и везут по 
городу. Все это добровольно. Ничего общего с 
привычным нам индийским кино «Сексуальная 
Дурга» не имеет.

Жюри игрового конкурса возглавлял бри-
танский режиссер и оскароносец Хью Хадсон 
(«Огненные колесницы»). Ему вручили почет-
ный «Параджановский талер» за достижения 

в профессии. Изготовлен он, конечно, не из 
фольги, но по образу и подобию тех талеров, 
которые делал в туберкулезном тюремном 
бараке кинорежиссер Сергей Параджанов из 
крышек от молочных бутылок. Хадсона впечат-
лило молодое экспериментальное кино, что и 
сказалось на распределении наград. 

«Серебряный абрикос» судейская компания 
вручила бразильской «Арабии» Жуаса Думанаса 
и Альфонсо Учао. Как и «Сексуальная Дурга», 
она впервые была представлена на Роттер-
дамском кинофестивале и тоже разрушила 
расхожие представления о традиционном кино 
своей страны. Специального упоминания жюри 
удостоен немецко-болгарский «Вестерн» Ва-
лески Гризебах, снятый в болгарской деревне, 
куда приезжают строить плотину немецкие 
рабочие. Отношения с местными жителями 
выстраиваются крайне напряженно. Это два 
мира, которым никогда не сойтись. В картине 
снимались в основном непрофессиональные 
актеры, в том числе и простые сельские люди. 
Результат великолепный. 

О мигрантах теперь много картин на лю-
бом фестивале. «Гнездо горлицы» режиссер из 
Киева Тарас Ткаченко снимал в селе Выжница 
под Черновцами и в Генуе. Сценарий написан по 
произведению ныне покойного Василя Мельни-
кова, дочь которого уехала в Италию работать. 
Героиня фильма Дарина в исполнении Риммы 
Зюбиной тоже отправляется туда на заработки, 
чтобы прокормить семью. После показа режис-
сера засыпали вопросами по поводу жизни 
в чужой стране и ситуации на Украине. Тарас 
рассказал о знакомом поляке, который работает 
посудомойкой у китайца в Германии, о том, как 
сами итальянцы едут в Англию в поисках лучшей 
жизни. По его словам, 14 миллиардов евро в 
год приходит на Украину от тех, кто работает в 
Европе и отправляет свои сбережения родным. 
У фильма трагическая история. В разгар съе-
мок умер 46-летний актер Виталий Липницкий, 
сыгравший мужа главной героини. Пришлось 
все перекраивать, две сцены снимать с другим 
актером, но зритель этого не замечает. 

Удивительно, что в Ереване, где так любят 
российское кино, в конкурсе не было наших 
картин. Велись переговоры по поводу «Тесно-
ты» Кантемира Балагова и «Аритмии» Бориса 
Хлебникова, но они ничем не увенчались. В итоге 
показали вне конкурса «Аритмию», которая до-
вела половину зала до слез. 

Жену Хью Хадсона — британскую актрису 
Мэриам д`Або — на фестивале называли де-
вушкой Бонда. В 1987 году она ее сыграла в 
фильме «Искры из глаз» Джона Глена. В роли 
Джеймса Бонда снялся Тимоти Далтон. И хотя 
у Мэриам немало других ролей, в том числе и 

в телеэкранизации «Доктора Живаго» Джакомо 
Кампиотти, где она сыграла мать Лары, от шлей-
фа бондианы не уйти. Мэриам рассказала: «У 
меня грузинские корни. Моя мама из Тбилиси. А 
дед — грузинский генерал Георгий Квинитадзе». 
Мэриам работала в жюри конкурса «Армянская 
панорама», а это трудное дело, поскольку это 
самая обширная программа. И не потому, что в 
Армении высокоразвитая киноиндустрия (гово-
рят, что на «Арменфильме» всего одна камера). 
Дело в другом — активно работают армяне, 
живущие по всему миру. Да и призов слишком 
много. Мэриам д`Або высоко оценила класс ар-
мянских актеров и особенно молодого Самвела 
Тадевосяна, сыгравшего в фильмах «Линия» и 
«Браво, Виртуоз!», который снят живущим во 
Франции режиссером-армянином Левоном 
Минасяном. Но такое ощущение, что это картина 
времен 90-х, когда снималось кооперативное 

кино. Удивительно, что сегодня человек, полу-
чивший кинообразование во Франции, работает 
в том же духе. Так что молодому дарованию 
Самвелу Тадевосяну пришлось нелегко — по-
пробуй сыграть что-то вроде классики «Жил 
певчий дрозд» в контексте бандитской комедии 
про киллера по кличке Виртуоз. 

Не обошлось и без скандала. Зрители не 
увидели одну из программ, в которой участвова-
ли два фильма ЛГБТ-тематики. В день открытия 
«Золотого абрикоса» вышли протестующие 
против них граждане с плакатами в руках. А 
Союз кинематографистов Армении отказал-
ся от запланированного показа, сославшись, 
правда, на другие причины. Недавно умер его 
председатель, и началась борьба за власть. 
А тут такой «подарок», на котором можно за-
работать дивиденды. В итоге организаторы 
сняли всю программу, где были представлены 
разнообразные картины. 

В Армении всего четыре кинотеатра, два 
из них — в Ереване. Построенную в советские 
времена «Москву» недавно хотели снести. Но 
ереванцы ее отстояли. А то бы негде было про-
водить фестиваль. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

Свою первую премьеру на посту ху‑
друка балета Музыкального театра 
им. Станиславского и Немировича‑
Данченко экс‑этуаль Парижской оперы 
Лоран Илер подготовил со всей тща‑
тельностью: «Стасик» оттачивает ранее 
неведомые этой труппе стили. 

Гвоздем программы стал балет Сержа 
Лифаря «Сюита в белом». Российская труппа 
впервые исполняет сочинение этого прослав-
ленного хореографа (хореоавтора, как он сам 
любил себя называть).

— Я рад, что Лифаря наконец у нас постави-
ли. Я знал его, общался с ним и хорошо помню, 
как он мечтал, чтобы его балеты здесь шли. Он 
даже собирался отдать России имевшуюся у 
него уникальную коллекцию пушкинских пи-
сем, а также дуэльные пистолеты в обмен на то, 
чтобы его балеты поставили в Большом театре. 
Тогда не случилось, и я с большим интересом 
смотрю, что получилось сейчас, — говорит мне 
в перерыве спектакля посетивший премьеру 
Владимир Васильев.

 А причины, почему Лифаря не ставили в 
СССР, чисто политические… Жизнь хореогра-
фа, почти тридцать лет возглавлявшего балет 
Парижской оперы (по крайней мере, в его из-
ложении), была богата событиями и похожа на 
авантюрный роман… Последний питомец (и лю-
бовник) Дягилева продолжал свою работу даже в 
оккупированном немцами Париже и пользовался 
«личным интересом» у самого Гитлера. Хвастли-
вый, эксцентричный и не слишком считающийся 
с действительным положением вещей Лифарь 
даже намекает в своих во многом недостоверных 
мемуарах, что восхищение у фюрера он вызывал 
не только в эстетическом, но и в сексуальном 
плане, и, пользуясь этим, он будто бы хотел 
совершить на него покушение. Во время не-
мецкой оккупации Франции Лифарь спасал из 
нацистских лагерей танцовщиков-евреев. Но, 
по иронии судьбы, после освобождения Парижа 
он был объявлен коллаборационистом и при-
говорен к смерти, однако избежал печальной 
участи, укрывшись на время парижских «чисток» 
в княжестве Монако.

Именно в годы гитлеровской оккупации 
Лифарь и поставил свой главный спектакль 
— «Сюиту в белом» (1943), причем сначала в 
Цюрихе, а только потом в Париже, — произ-
ведение, ставшее символом среди балетов, 
созданных для Парижской оперы и идущее в 
ней до сих пор. Исполнять этот бессюжетный 
балет надо очень чисто, в духе французской 
школы, и были большие опасения, что труппа 
«Стасика» не только не впишется в стиль шедев-
ра неоклассики, но и вообще вряд ли справится 
с ним технически.

Опасения оказались напрасными. «Сюиту в 
белом» репетировал с артистами, прививая им 
французский стиль, сам Лоран Илер, который 
в недавнем прошлом блистательно танцевал в 
этом балете, и Клод Бесси — знаменитая фран-
цузская этуаль и многолетняя директриса школы 
при Парижской опере, когда-то принявшая этот 
балет из рук самого автора. 

Результаты освоения стилистики Лифаря 
настолько впечатлили, что впору рекомендовать 
театру целый вечер работ этого хореографа. А 
отменных балетов у легендарного балетмей-
стера немало: «Творения Прометея», «Федра», 
«Миражи», наконец, его эстетический манифест 
— балет «Икар» (жалко, что в труппе теперь не 

танцует Сергей Полунин).
The second detail («Вторая деталь») Фор-

сайта — другой балет премьерной программы, 
как это и бывает у хореографа, называемого ан-
глийскими критиками «балетным антихристом», 
одновременно интеллектуальный и забавный. 
На протяжении всего балета на краю сцены 
возвышается табличка, на которой написан 
артикль «the», который по правилам англий-
ской грамматики вносит «определенность» в 
дальнейшее значение написанной фразы. Но 
как раз «определенности» в танце, а также «ото-
рванности», большей развязности в движении 
бедер и смещении оси (кстати, одним из пер-
вых, кто сместил ось тела в сторону наклона, 
из хореографов был не кто иной, как Лифарь в 
«Сюите в белом») артистам театра Станислав-
ского как раз и не хватало. Как не хватало им 
и специфического балетного юмора, который 
присутствует в этом балете. Танцовщики были 
чересчур зажаты и походили на вымуштрованных 
школьников, сдающих экзамен, и, как бы они 
ни старались, их танец все равно отличался 

излишней классичностью. Причем у мальчиков 
«премудрости» этого балета выходили гораздо 
лучше, чем у девочек. А к числу танцовщиков, у 
которых стилистика Форсайта выходила удач-
нее, чем у других, отнесем Дмитрия Петрова, 
Евгения Жукова, Иннокентия Юлдашева и Геор-
гия Смилевски-младшего. 

Первоначально сочинялась «Вторая де-
таль» для труппы Ballet Frankfurt, руководите-
лем которой Форсайт был на протяжении 20 
лет. Это одно из хрестоматийных сочинений 
этого хореографа, и в нем «воплощена идея 
точек в пространстве, в которых зарождается 
движение». Форсайт синтезировал классиче-
скую традицию пуантного танца с новаторскими 
идеями основоположника направления модерн 
Рудольфа Лабана. Кроме Лабана здесь можно 
вспомнить и Айседору Дункан: к концу балета 
вниманием зала завладевает вышедшая в центр 
босоножка в белом хитоне (в первом составе 
эту партию также удачно станцевала Ксения 
Шевцова) — прообраз великой танцовщицы. 
Помимо всего прочего Форсайт всегда славился 
своим умением разложить балетный язык на со-
ставляющие и собрать из него нечто новое, что 
как раз и отразилось во «Второй детали».

Однако можно и не углубляться в теоретиче-
скую подоплеку этого балета, а взглянуть на это 
бессюжетное и сугубо абстрактное произведе-
ние, что называется, незамыленным взглядом. 
Этого окажется достаточно, чтобы увидеть со 
вкусом сделанную хореографию, пронизанную 
специфическим балетным юмором.

Павел ЯЩЕНКОВ. 

«СТАСИК» ОТТАЧИВАЕТ  
РАНЕЕ НЕВЕДОМЫЕ СТИЛИ
В Музыкальном театре 
— премьеры балетов 
Сержа Лифаря  
и Уильяма Форсайта
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предлагаю
❑ подработка для всех. 

Требуется помощь
в регистрации фирм.
Оплата от 6.000 руб. 
т. 8-968-897-34-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07,
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36,
8-929-992-70-91

продаю

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ куплю квартиру 

т. 8-925-024-17-67
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

❑ примкну к интересному 
делу  т. 8-906-746-64-72

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых по Москве 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-968-890-98-73
❑ релакс 

м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

ДЕВУШКА БОНДА 
ОКАЗАЛАСЬ ГРУЗИНКОЙ 

Режиссер 
малобюджетного 
индийского фильма стал 
в Армении миллионером

«Сюита в белом» Сержа Лифаря.

«Вторая деталь» 
Уильяма 

Форсайта.

Режиссер Санал Кумар Сасидхаран.
Кадр из фильма «Сексуальная Дурга».
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Несомненно, центральным событием 
стартового тура стало воспетое в свое 
время Валерием Сюткиным московское 
дерби «Динамо» — «Спартак», пусть и 
состоялось оно по известным причинам 
за пределами столицы. Матч-мечта, 
развязка-фантастика, динамовские за-
мены по ходу матча — хоть в учебник 
заноси, приятная результативность. На-
верняка эти восторги не поддержат лишь 
поклонники красно-белых, испытавшие 
уже в компенсированное время матча 
сильнейшее разочарование.

А повод для разочарований имелся серьез-
ный. Минут 70 «Спартак» владел ощутимым пре-
имуществом, которое вылилось в голы Квинси 
Промеса и Луиса Адриано, но в концовке матча 
команда сдулась, словно проколотый воздушный 
шар. Такой «Спартак» раньше видеть не дово-
дилось ни при Каррере, ни при любом другом 
тренере. Красно-белые играли откровенно «на 
отбой», даже особо не задумываясь, куда вы-
бивать мяч — лишь бы подальше за центральный 
круг. В итоге вполне закономерно пропустили в 
добавленное арбитром время. И неважно, как 
был забит этот мяч: красивым ударом через себя 
или затолкан в сетку из пределов вратарской. Мяч 
этот динамовцы заслужили. Хотя «Спартак» три 
четверти игрового времени и демонстрировал 
явное превосходство в классе.

Случившемуся имеется простое объяснение, 
лежащее на поверхности: «Спартак» перед встре-
чей с «Динамо» имел всего 3 дня на восстановле-
ние после изнурительного матча за Суперкубок с 
«Локомотивом», длившегося, если кто забыл, 120 
минут. В связи с этим красно-белые не получили ни 
одного выходного после выигранного в Черкизове 
трофея. Видимо, не хватило времени. Но ведь 
для Массимо Карреры и его тренерского штаба 
подобная ситуация была легко предсказуема. А 
справиться с ней не смогли.

Итальянский специалист, рассуждая перед 
матчем с «Динамо» об отличиях сезона стартовав-
шего от минувшего, отметил именно календарные 
особенности: играть придется чаще. У «Спартака» 
на правах чемпиона гарантированное место в 
групповом этапе Лиги чемпионов, так что свои 

6 еврокубковых матчей команда до Нового года 
точно сыграет. И играть в режиме «через три дня на 
четвертый» надо быть готовым. Да, в чемпионате, 
как и в ЛЧ, дополнительного времени не бывает, но 
уровень еврокубковых соперников красно-белых, 

а соответственно, и энергозатраты заметно выше, 
чем во внутреннем первенстве. 

При имеющихся вводных получаем, что «Спар-
так» не готов к главному европейскому клубному 
турниру. Не готов физически. Можно было бы пред-
положить, что перегруженная «физикой» на сборах 
команда постепенно приходит в себя и втягивается 
в сезон, но тогда красно-белые должны были бы 
с первых минут играть словно с гирями на ногах, 
а не сдуваться в последней четверти матча, как 
произошло в Химках.

Предшественник Карреры Дмитрий Аленичев 
год назад сделал итальянцу прекрасные подарки. 
Во-первых, освободил тренерское кресло. Во-
вторых, избавил от участия в еврокубках (соб-
ственно, за непопадание в которые с ним и был 
разорван контракт). И неучастие спартаковцев в 
международных клубных матчах стало одним из 
залогов успеха в выигранном чемпионате. И пусть 
еврокубки — это приятные хлопоты, но теперь 
Каррере предстоит готовить команду в совер-
шенно ином ритме. 

Год назад в «Спартаке» очень точно прочув-
ствовали ситуацию и пошли на крайне спорный 
шаг с увольнением Аленичева. Может, теперь 
пришла очередь Карреры? Ведь Массимо впер-
вые у руля красно-белых упустил победу, ведя 
в счете 2 мяча. В 30 матчах РФПЛ, что провел с 
командой итальянец, до этого дважды москвичи 
позволяли соперникам отыгрывать отставание в 
1 гол (в Краснодаре и Казани). А если серьезно, 
то очень скромно пока ведущему себя на транс-
ферном рынке «Спартаку» необходимо усиление. 
И не только под Лигу чемпионов с прицелом на 
грядущие противостояния с грандами, но и под 
внутренний чемпионат. Чтобы химкинская история 
не повторилась. Говорят, уже утвержден бюджет 
на приобретение новичков, и покупки не заставят 
себя долго ждать.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 20.07.2017
1 USD — 59,2418; 1 EURO — 68,2762.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Людмила Алексеева (1927), правозащитни-
ца, председатель Московской Хельсинкской 
группы
Олег Анофриев (1930), актер, певец, народный 
артист РФ
Андрей Васильев (1957), журналист, изда-
тель, продюсер
Борис Корчевников (1982), телеведущий, 
актер
Карлос Сантана (1947), гитарист-виртуоз, 
лауреат премий «Грэмми»
Давид Тухманов (1940), композитор, народ-
ный артист РФ
Геннадий Фролов (1937), актер театра «Со-
временник», народный артист РФ

Людмила Чурсина (1941), актриса театра и 
кино, народная артистка СССР

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 11...13°, 
днем 21...23°. Переменная облачность; ночью 
без осадков, днем местами небольшой кратков-
ременный дождь; ветер ночью юго-западный, 
3–8 м/с, днем — юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.10, заход Солнца — 20.59, 
долгота дня — 16.49.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, в течение суток ожидаются не-
большие возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день шахмат.
Международный день торта.
1887 г. — французский ин женер-
самоу чка Эмиль Рейно представил 
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СпОРТАВТОВЗгЛЯД
ВОПРОС ТУРА

КОНФУЗ ТУРА

РЕЗУЛЬТАТЫ

Цены растут со скоростью света — и так 
же стремительно падает качество сборки 
новых автомобилей. В этих условиях рос-
сияне с ностальгией вспоминают времена, 
когда можно было практически беспрепят-
ственно пригнать из-за границы, к примеру, 
чистокровного «немца». И проблем с вве-
зенными машинами не знали, и по кошельку 
такие покупки не сильно били. Между тем 
обзавестись желанным авто с зарубежного 
«прилавка» можно и сейчас. Если, конечно, 
вы готовы вникнуть в тонкости таможен-
ного дела и переплатить за автомобиль 
несколько сотен тысяч рублей.

В нашей стране новые автомобили до-
рожают чуть ли не каждый день. А ведь даже 
если вы и готовы распрощаться с кругленькой 
суммой, лишив всю семью поездок в теплые 
страны на несколько лет вперед, никто не га-
рантирует, что через пару сотен километров 
пробега вы не вернетесь к дилеру с длиннющим 
списком жалоб. Как бы это ни было прискорбно, 
но качество машин, которые нынче красуются 
в шоу-румах, оставляет желать лучшего.

И если рисковать своими кровно нажитыми 
или подписывать приговор, оформляя кредит 
под неподъемные проценты на сомнительного 
покроя машину, — не ваша история, предлагаем 
отправиться в увлекательное путешествие за 
бугор. Помимо гарантированных ярких впе-
чатлений, свойственных любой туристической 
поездке, можно привезти и «сувенир» в виде 
желанного автомобиля.

Сразу отмечу, что если вы, собираясь 
купить машину за границей, рассчитываете 
таким образом сэкономить — распаковывайте 
чемоданы. Продемонстрирую наглядно: при-
влекательное купе BMW 2-й серии продается в 
Германии по цене от 28 150 евро, что по нынеш-
нему курсу равняется 1 785 000 рублей. Имеет 
ли смысл тратить свое время, нервы и еще 
тысяч этак восемьсот, если ту же машину можно 
приобрести у официального российского ди-
лера по цене от 1 940 000 «деревянных»?

Если же вы, взвесив все плюсы и минусы, 
приняли решение самостоятельно привезти и 
растаможить автомобиль, тогда готовьтесь…

Для начала напомним, что транспортные 
средства, которым суждено пересечь границу, 
делятся на пять категорий в зависимости от 
возраста: новый автомобиль, от 1 до 3 лет, от 3 
до 5 лет, от 5 до 7 лет и, наконец, старше семи 
лет. При этом, как ни странно, чем «моложе» 
машина, тем меньше за нее требуют. На раз-
мер таможенной пошлины влияют также тип 
ТС (легковой автомобиль, грузовой и т.д.) и 
ваши личные цели: приобрели вы его в личное 
пользование или же планируете поднять денег, 
перепродав на вторичном рынке.

Стоит обратить внимание, разумеется, и 
на мощность двигателя: моторы, объем которых 
не превышает полутора литров, поберегут ваш 
кошелек. Помните, что российская таможня 
одобряет автомобили только с экологическим 
стандартом Евро-5 и выше.

После того как вы определились с мо-
делью, воспользуйтесь калькулятором (ко-
торых на просторах Интернета предостаточ-
но), способным за пару секунд подсчитать, в 
какую сумму обойдется растаможка той или 
иной машины. Возможно, выведенная в поле 
«Итого» многозначная цифра поспособствует 
отрезвлению, и вы все же откажетесь от этой 
безумной затеи.

Предположим, вам приглянулась та самая 
баварская «двойка» в кузове купе, и вы уже 
предупредили близких о том, что вместо не-
спешного потягивания коктейлей на пляжах 
Таиланда их ждут бесконечные скитания по 
автосалонам Мюнхена. Стоит продумать свое 
путешествие в мельчайших подробностях за-
ранее: не только «о’кей, Google, купить билет на 
самолет…», но и присмотреть гостиницы — те, 
что подешевле.

Серьезные расходы на автомобиль, рядом 
с которым вы пока даже близко не стояли, при-
дется понести еще до вылета. Дело в том, что 
за несколько дней до предполагаемой даты 

возвращения в Россию необходимо внести сум-
му денег, равную или превышающую стоимость 
растаможки (онлайн-калькуляторы подскажут, 
сколько именно).

Сталкивающиеся с этим делом автомоби-
листы по своему опыту рекомендуют оплачи-
вать с запасом — остаток неизрасходованных 
средств можно будет вернуть спустя некоторое 
время. Но чтобы избавить себя от дальнейших 
проволочек, есть и другой выход, рассказал 
порталу «АвтоВзгляд» предприниматель, по 
сей день перегоняющий автомобили из-за 
границы.

Заранее заверив у нотариуса доверен-
ность на кого-либо из близких, вы отправляе-
тесь, скажем, в Германию и выбираете нужную 
машину. Тому самому близкому сообщаете дан-
ные ТС: VIN-номер, объем и мощностью мотора 
и т.д., а он в свою очередь идет в таможенное 
управление, вносит от вашего имени депо-
зит и почтой на адрес гостиницы отправляет 
сертификат об оплате. Благодаря этой схеме 
вы сможете оплатить ровно ту сумму, которая 
требуется, но нужно учесть, что придется рас-
кошелиться за пару лишних дней проживания 
в отеле, ведь сертификат попадет к вам в руки 
лишь через 1–2 дня.

Что бы вы ни решили, для размещения та-
моженного депозита подготовьте действующие 
российский и заграничный паспорта, а также 
заявление и доверенность, если необходимо. 
И запомните, что вносить средства на про-
пускном пункте нельзя! Если проигнорировать 
это требование, то момент радости, когда вы 
на новеньком автомобиле по пути домой под-
беретесь к границе, испортят суровые работ-
ники таможни: по правилам они отбуксируют 
вашего нового железного друга на платную 
стоянку, а вас отправят по месту жительства 
вносить деньги. Представьте, сколько нервов, 
времени, сил и денег вы потратите на беготню 
туда-обратно!

Возвращаясь домой на желанном авто-
мобиле, не расслабляйтесь: впереди самый 
ответственный момент — посещение тамо-
женного управления. Инспектор потребует у 
вас копии документов на автомобиль, тамо-
женную расписку и гарантийный сертификат 
(тот самый, который вы получите по факту 
оплаты депозита), а также декларацию ТД-6. 
В последней нужно будет указать паспортные 
данные машины, включая VIN-номер, марку и 
модель. Если вам хватит терпения разобрать-
ся во всех тонкостях и заполнить документы 
без единой помарки, процедура растаможки 
займет не более одного дня, даже несмотря 
на то, что законодательно на этот процесс 
отводится 72 часа.

Впрочем, все сложности можно перело-
жить на плечи специального человека, не по-
наслышке знакомого с подводными камнями, 
— брокера. За сумму, по нынешним временам 
равную 15–20 000 рублей, таможенный консуль-
тант заполнит за вас декларацию и проведет 
экскурсию по всем окошкам.

Как вы уже, наверное, поняли, процедуру 
растаможки автомобиля по большому счету 
нельзя назвать шибко сложной. Если заранее 
«поползать» в Интернете, изучая все детали, 
и строго, но аккуратно следовать намеченной 
цели, риски задержаться на границе или полу-
чить солидный штраф по прибытии сводятся к 
минимуму, особенно учитывая, что существуют 
помощники в лице брокеров.

…Однако возникает другой вопрос: зачем 
вам это? Те счастливые времена, когда, привозя 
из-за рубежа машину, можно было прилично 
сэкономить, давно прошли. Единственное, 
на авторынках других стран действительно 
можно найти автомобиль, который не про-
дается в России. Аргумент железобетонный, 
ведь стремление выделиться из толпы, обза-
вестись чем-то эдаким, чтобы все мужики во 
дворе обзавидовались, так присуще русскому 
человеку. Особенно если речь идет о средстве 
передвижения.

Виктория БАЗЫЛЕВА,  
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Как правильно растаможить автомобиль 
самостоятельно: инструкция к применению

Увесистый полукилограммовый спиннер, 
целиком отлитый из чугуна или свинца, 
можно будет не снимать с руки даже в 
ночном безлюдном месте. И эта ниша ле-
гальных кастетов на рынке пока еще никем 
не занята.

— Как ты относишься к садомазо? 
— Ну, попробовал бы...
— Тогда собирайся, поедем в сад, деревья 

известкой мазать будем.

Никогда не освобождаю качели для маленьких 
детей. У них еще вся жизнь впереди, а мне 
год до армии.

— Не плачь, вовсе ты не толстая.
— С чего ты взял, что я плачу из-за лишнего 
веса?
— По-моему, это очевидно.

Одна девочка училась целоваться на помидо-
рах и высосала мозг первому же парню.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ  
ПО ФУТБОЛУ

Премьер-лига. 1-й тур
«Локомотив» — «Арсенал» — 1:0
Гол: Кверквелия, 57
«Динамо» — «Спартак» — 2:2
Голы: Промес, 29 (1:0). Адриано, 32 (2:0).  
Панченко, 54 (2:1). Ташаев, 90+2 (2:2)
«Ахмат» — «Амкар» — 1:0
Гол: Лео, 39
«Рубин» — «Краснодар» — 1:2
Голы: Лаборде, 17 (0:1). Лаборде, 33 (0:2). 
Лестьенн, 72 (1:2)
«СКА-Хабаровск» — «Зенит» — 0:2
Голы: Кузяев, 52. Кокорин, 81
«Анжи» — ЦСКА — 1:3
Голы: Васин, 21 (0:1). Головин, 49 (0:2).  
Маркелов, 64 (1:2). Натхо, 79 (1:3) —  
с пенальти
«Тосно» — «Уфа» — 0:1
Гол: Сысуев, 65
«Урал» — «Ростов» — 1:1
Голы: Димитров, 41 (1:0) — с пенальти.  
Гацкан, 60 (1:1)

Во 2-м туре  
встречаются

2 1 . 0 7 :  « А н ж и »  —  « А м к а р » ,  
ЦСКА — «Локомотив»
22.07: «Зенит» — «Рубин», «Краснодар» 
— «Тосно»
23.07: «Уфа» — «Спартак», «Динамо» — «Урал», 
«Ростов» — «Ахмат»
24.07: «Арсенал» — «СКА—Хабаровск»

Символическая  
сборная 1-го тура.  
Версия «МК»

Вратарь: Александр Беленов («Уфа»)
Оборона: Соломон Кверквелия («Локомо-
тив»), Виктор Васин (ЦСКА), Андреас Гранквист 
(«Краснодар»)
Полузащита: Игорь Денисов («Локомотив»), 
Александр Гацкан («Ростов»), Олег Шатов 
(«Зенит»), Рикардо Лаборде («Краснодар»), 
Дмитрий Сысуев («Уфа»)
Атака: Лео («Ахмат»), Кирилл Панченко 
(«Динамо»)

Кто виноват в том,  
что «Спартак» упустил 
победу в матче с «Динамо»

РАЗ-ТАмОЖИм, ДВА-ТАмОЖИм…

Положение команд
 И В Н П М О
ЦСКА 1 1 0 0 3-1 3
Зенит 1 1 0 0 2-0 3
Краснодар 1 1 0 0 2-1 3
Уфа 1 1 0 0 1-0 3
Ахмат 1 1 0 0 1-0 3
Локомотив 1 1 0 0 1-0 3
Спартак 1 0 1 0 2-2 1
Динамо 1 0 1 0 2-2 1
Ростов 1 0 1 0 1-1 1
Урал 1 0 1 0 1-1 1
Рубин 1 0 0 1 1-2 0
Амкар 1 0 0 1 0-1 0
Арсенал 1 0 0 1 0-1 0
Тосно 1 0 0 1 0-1 0
Анжи 1 0 0 1 1-3 0
СКА 1 0 0 1 0-2 0

КАРРЕРУ В ОТСТАВКУ?

Шатов
Лаборде

Денисов

Кверквелия Васин Гранквист

Гацкан

Панченко
Лео

Сысуев

Беленов

публике первый праксиноскоп. Начало истории 
мультипликации.
1917 г. — Временное правительство издало 
приказ об аресте В.И.Ленина, вследствие чего 
он перешел на нелегальное положение.
1917 г. — зарегистрирована торговая марка 

BMW.
1927 г. — в Ленинграде испытан первый отече-
ственный аэроглиссер.
1987 г. — Пол Маккартни приступил к записи 
нового альбома «Снова в СССР», который был 
выпущен только в Советском Союзе.

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Неприятный инцидент произошел на 
«Арене Химки» по ходу матча «Дина-
мо» — «Спартак». Поклонники бело-
голубых сначала оскорбляли на три-
буне полузащитника сборной России 
Романа Зобнина, а затем едва не пе-
решли от слов к делу.

От любви до ненависти один шаг. Этот 
постулат получил очередное подтверждение, 
когда некогда готовые носить футболиста на ру-
ках поклонники «Динамо» пытались поколотить 
на «Арене Химки» Романа Зобнина. Не секрет, 
что действующий чемпион России перешел в 
«Спартак» именно из «Динамо». Не секрет и 
то, что переход игроков в стан заклятых со-
перников не приветствуется в болельщицком 
сообществе по всему миру. Вспомните свиную 
голову, брошенную с трибун в Луиша Фигу 
фанатами «Барсы», после того как португалец 
перебрался в мадридский «Реал». Но в Химках 
имела место попытка прямого физического 
воздействия.

Сначала заметившие Зобнина на первом 
ряду VIP-ложи поклонники «Динамо» ограни-
чивались отборной бранью в адрес футбо-
листа. Затем попытались добраться до него 
уже в прямом смысле, не обращая внимания 
на то, что Роман пришел на футбол вместе с 
супругой. От греха подальше полузащитник 
на какое-то время покинул трибуну, а чтобы 

избежать возобновления конфликта после 
финального свистка, ушел со стадиона до за-
вершения матча.

На поле в этот день Зобнин выйти не мог — 
он продолжает залечивать травму, полученную 
в национальной сборной. Возвращение игрока 
в строй может занять около 6 месяцев, и есть 
вероятность, что в текущем календарном году 
Роман на поле не выйдет.

Болельщики 
«Динамо» напали 
на Зобнина
Экс-игрок бело-голубых мог 
физически пострадать  
за переход в «Спартак»РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

АН
Д

РЕ
й 

АР
АК

ЧЕ
ЕВ

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В

Как формируется эрекция?
Эрекция возникает за счет слаженной работы 

специальной группы мышц, в результате которой 
происходит наполнение пещеристых тел полового 
члена кровью. Эти «мышцы обеспечения эрекции» 
синхронно с сердечным сокращением пережимают 
кровеносные сосуды так, чтобы на пике пульсовой 
волны кровь проходила через сжатый мышцами 
сосуд, а обратно — нет. В результате в пещери-
стом теле полового члена возникает постоянное 
высокое давление, что и обеспечивает эрекцию. 
Величина эрекции (давление крови в пещеристом 
теле) зависит от того, насколько хорошо работают 
мышцы обеспечения эрекции. Продолжитель-
ность эрекции зависит от состояния ресурсов 

мышечных клеток обеспечения эрекции. Если 
они истощены, то продолжительность эрекции, 
а следовательно, и продолжительность полового 
акта, будут короткими.

Как поддержать потенцию?
С определенного возраста у представителей 

сильного пола могут периодически возникать про-
блемы с эрекцией. Подобное положение дел в муж-
ском организме может стать настоящей трагедией. 
Причинами могут стать стресс, малоподвижный 
образ жизни, принятие допинга, алкоголя, курение, 
неправильное питание, гормональный дисбаланс. 
Вопрос, как повысить мужскую силу, волнует мно-
гих. Однако не следует паниковать. Существует 
много различных способов поддержания потен-
ции, одним из которых является «Фортис».

Получите подробную информацию 
о «Фортис» по телефону: 

8-800-555-45-03

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Нередко первопричиной семейных 
ссор является неудовлетворенность 
женщины интимными отношениями. 
Даже если мужчина не жалуется на по-
тенцию, все равно можно попытаться 
ее улучшить. Далеко не все мужчины 
знают, что половой акт может быть 
управляемым и длиться существенно 
более, чем 10 минут. Мужчины неохот-
но делятся своими неудачами и успе-
хами в половой жизни и носят эту про-
блему в себе, тем самым усугубляя ее.

УЛУЧШЕНИЕ ПОТЕНЦИИ 
МОЖЕТ СОХРАНИТЬ СЕМЬЮ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА


